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La suspensión de las 
PASO, complicada 
por el pliego de LijoEl Gobierno quiere tratar los dos temas el jueves 20 en el Senado.
Senadores de la oposición dialoguista le adelantaron al oficialismo que no darán quorum para tratar la suspensión de las Primarias si se incluye en la sesión de la próxima semana el nombramiento del 

juez federal para la Corte Suprema. El kirchnerismo se mantiene en silencio, pero los jefes del bloque advierten que no votarán a Lijo si el Gobierno no abre una negociación amplia, p.4
GUILLERMO FRANCOSEl Gobierno admite que no tiene los votos asegurados para nombrar al juez en la Corte

Privatizarán 
más de 9.000 
kilómetros 
de autopistas 
y rutas
Se habilitará la participación de capitales privados en la empresa Corredores Viales, que hoy maneja las rutas 3,5,7,8 y 9, además de las autopistas Riccheri y Ezeiza-Cañuelas. Habrá once tramos de caminos en todo el país -desde Jujuy hasta La Pampa- en los que el Gobierno buscará inversores para hacer obras. Este anuncio que hizo el vocero Manuel Adorni forma parte del plan del Ejecutivo para reducir la obra pública. p.i6

EMMANUEL FERNÁNDEZ

Lo dio vuelta. Cerúndolo perdía 6-3 frente a Zverev y le ganó 6-3 y 6-2 los sets finales.

Cerúndolo y la noche que siempre soñó
B argentino Francisco Cerúndolo, 28°del mundo, derrotó anoche en Buenos Aires al número 2 del tenis mundial, el 
alemán Alexander Zverev. Estatardejugará la semifinal del Argentina Open contra el español Pedro Martínez, p. 48

Milei promocionó 
una criptomoneda 
que subió millones 
y se derrumbó 
en pocos minutos

Las cuentas oficiales del Presidente en Instagram y X mostraron ayer la publicidad de una criptomoneda desconocida llamada SLIBRA. Luego de esa publicación, su cotización se multiplicó en unos instantes y luego se desplomó velozmente. P.22

Avellaneda. La ropa de los manteras.
Desalojaron a cientos 
de manteros en la 
avenida Avellaneda

Asesinan a un joven 
para robarle la moto 
en La Matanza

Tenía 19 años, trabajaba como tapicero, estaba terminando la secundaria y su novia esperaba un bebé. En otro de los crímenes que vienen azotando la zona, dos motochorros se acercaron para robarle en una esquina de Virrey del Pino.
Le dispararon, se llevaron su moto y huyeron. Los vecinos volvieron a denunciar la inseguridad en la zona: “Nunca hay patrulleros y con tantos robos y crímenes, da miedo salir a la calle”. Anoche seguía la búsqueda de los asesinos. p.4i

La Policía de la Ciudad desplegó más de 500 efectivos para 50 allanamientos en depóstos con mercadería ilegal y alimentos en mal estado. Otra vez el epicentro fue la avenida Avellaneda, que concentra el 90% de manteros. p.34
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Guillermo Kellmergkellmer@clarin.com

y na ballena se tragó por unos segundos eternos a W un joven en la marítimaPatagonia austral chilena. Él se salvó. Tres segundos dentro del monstruo que al fin, benévolo, lo devolvió a la luz.Como a Jonás, cuyo castigo divino lo sumergió en el vientre mítico de una ballena, o como a Pinocho, la ballena, el gigante mitológico también alberga en su oscuridad interior a una sociedad ahogada una y otra vez.
Moby Dick al ataque.Como siempre.Durante décadas nos devoró la balle

na de la inflación. Parece que nos iríamos liberando de ese apetito que rompe la sociedades devaluando la moneda, el trabajo y desesperando porque es inalcanzable. Es su hambre que deglute dinero en tanto lo llena de vacío.Pero no todo es la economía.Nos devora la mala educación.La escolarización corrompida en dogmatismos, en deserción masiva, en una diáspora del sistema escolar, que lanza a centenares de miles de chicos a las calles peligrosas.Las calles criminales nos tragan a todos.Nos roban y nos matan.
Hay niños que salen con sus padres a 

robar, es así, aunque es increíble. Y hay otros niños que son robados, abusados, castigados.La niñez no exonera los monstruos que la rodean.Nos traga a todos la gran ballena blanca de la droga. Hipnotiza para matar, para infiltrar la política, para intoxicar los cuerpos, para someter a la lógica de la extorsión y de la muerte, para romper y corromper.Hay ancianos atacados, atados vilmente mientras les quitan sus bienes, y cobardemente los golpean.No son hechos menores, sino mayúsculas señales de distorsiones gravísimas.Esos tormentos son frecuentes.Indican la presencia de la inmoralidad más absoluta.Nos traga la hipocresía de los impostores, de los que declaman honestidad y buenas intenciones y son villanos vagamente disfrazados de santos.Nos traga la ballena del miedo. Es inevitable.Escribió Melville en Moby Dick: “No 
está en ningún mapa. Los lugares verda
deros nunca lo están”¿Dónde está el mal argentino, la ballena asesina?En todas partes y en un sentido en ninguna. Brota y sale a la superficie en cualquier sitio. Está sumergida pero de pronto emerge en un robo que ter

mina en sangre.En muertes provocadas por un alcoholizado al volante.En la policía del conurbano en complicidad con el narco.En cuevas donde se traman toxicidades y se acumulan funerales por venir.Lo esencial se hunde en las profundidades.Lo tenebroso renace en las maniobras políticas para mentir y simular pa- trioterismos demagógicos.Emerge la ballena que nos devora en las fauces de los corrompidos y eternos caudillos feudales.Sale a la superficie para devorar la tranquilidad en el triunfalismo, cuando todavía no hay campeonatos ganados.Porque como la hydra, la ballena tiene mil cabezas.La economía no puede ocultar ni sus otros rostros perseguidores:Nos devora la ballena que incinera intencionalmente los bosques en el sur.Nos traga y deglute en las fauces ensangrentadas de los socios de las dictaduras, como los amigos de la Venezuela de Maduro, que en la Argentina no fueron pocos.No son pocos.Nos traga la ballena de Hezbollah que arrojó dos bombas en Buenos Aires, y tiene conexiones y ambiciones locales al punto de haber firmado un pacto de impunidad con Irán, la potencia agresora que instruyó a los terroristas.Nos devora el fanatismo transversal. Los obsecuentes irredentos.No traga el estatismo carnal. Emboscado detrás de un libertarianismo anárquico, paraoficial, narrativamente agresivo y utópico desde donde emerge a veces un tradicionalismo que disciplina los cuerpos y que exonera como si viviéramos en la época victoriana conductas personalísimas. Desde un púlpi- 

<5
to ultraconservador se conciben algunos voceros a sí mismos como faros de la moral, y deciden quien es pecaminoso y quien no.Como si hubiera que arrodillarse ante el confesionario paraoficial de los defensores de la fe de los cuerpos “sanos”.Enseña Melville en Moby Dick que “el 
valor proviene de una justa estimación 
del peligro que se afronta...un hombre 
que ignora el miedo es un compañero 
mucho más riesgoso que un cobarde”.La prudencia frente a la ballena que nos traga, que está en todas partes y en ninguna, y que por eso es inasible y de pronto letal, es esencial.La ballena que nos engulle tiene una característica paradojal. Somos nosotros mismos los que nos devoramos y los que tenemos la potestad o no de volver a la superficie.

La gran ballena blanca es la Argenti
na, nosotros, no los otros.Es una sociedad que busca desesperadamente salir del vientre del monstruo.De pronto sale, y de pronto el océano de dificultades no lleva a derivas en las que se fomentan ignorancias hundidas en eslóganes.Ballenas blancas de palabras vacías.Al joven de los mares australes la ballena lo arrojó nuevamente a las aguas.Una sociedad entera puede volver a nadar en las aguas y hacia el horizonte si hondamente asume una voluntad oceánica de salir.Sin demagogias.Sin autoritarismos disfrazados.Escribió Melville: “En todas las cosas 
está oculto siempre un significado: délo 
contrario, poco valdrían, y el mundo 
mismo no sería más que una cifra vacía”El significado es que toda sociedad decide su propio destino.Dentro o fuera de la ballena.Nosotros elegimos.

Facundo Jones Huala 
Activista mapuche.

Bajo la lupa oficialUn decreto firmado por la ministra Bullrich declaró a la RAM, la organización que lidera Jones Huala, como grupo terrorista. La decisión fue en medio de los incendios que azotan Río Negro y Chubut, varios de ellos intencionales, y luego de que Jones Huala reivindicara el uso de la violencia.
Claudio Echeverri
Gran figura de la Selección Sub-20

Una lesión que preocupaGoleador y eje del equipo que dirige Plácente, sufrió un esguince en el partido ante Colombia. Y aunque pudo participar en el duro duelo ante Brasil (1-1) está en duda para mañana ante Paraguay, donde se definirá el Campeonato Sudamericano. También se lesionó Alexander Woiski.
Quevedo
Artista español.

Convocatoria de la nueva generaciónEs una de las jóvenes figuras del ambiente hispano del reggaetón, pop y trap. Con la presentación de su segundo álbum, Buenas Noches y en el marco de su gira Buenos Noches Tour, promete un supershow en el Mo- vistar Arena y ya agregó una segunda fecha. Viene de batir récords con 12,2 millones de reproducciones en Spotify España en menos de 24 horas del lanzamiento del álbum.
Clarín^ es propiedad de Arte Gráfico Editorial Argentino S.A. Editor responsable: Ricardo Kirschbaum
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C
omo ya hizo en incontables ocasiones, el Gobierno eligió pasar la semana próxima entre la espada y la pared. El oficialismo había conseguido un 
buen triunfo en la Cámara de Diputados 
con el proyecto para suspender las PASO y las negociaciones para que también pasara en el Senado venían bien encaminadas hasta que la Casa Rosada avisó que también piensa llevar a la sesión del próximo jueves en la Cámara alta el dictamen para nombrar a Ariel Lijo como juez de la Corte Suprema.El Gobierno lleva más de un año caminando como puede en una Cámara en la que tiene sólo seis de los 71 senadores que hoy ocupan las bancas. Ese tránsito se le hizo más cómodo por la ayuda de bloques de la oposición como el radicalismo, el PRO y algunos aliados que el oficialismo consiguió en las provincias. En ese paquete de dialoguistas, las opiniones sobre Lijo están divididas y al menos seis legisladores ya avisaron que no lo votarán.Por eso, el Gobierno está obligado a con

seguir que esos rebeldes no participen en 
la votación y, además, a convencer a un nú
mero significativo de senadores kirchne- 
ristas.Allí, hoy hay un cerco que resulta difícil de escrutar. Aún cuando muchos senadores del kirchnerismo están abiertos a votar a Lijo, se aferran a un principio inmarcesible de la práctica legislativa: “¿Y para no
sotros qué hay?”. No sólo el kirchnerismo está hablando en ese idioma. “No hay nada en contra de Ariel, pero el Gobierno no quiere negociar nada. Estamos votando a un juez de la Corte, ¿cómo pretenden conseguir lo que quieren con un bloque de seis senadores? El problema no es Lijo, el pro
blema es que no hay acuerdo”, le dijo a Cla
rín un senador radical que cualquiera pondría en la lista de apoyos del juez federal.El Ejecutivo insiste en que buscará po-

“E1 problema no es Lijo. El 
problema es que no hay 

acuerdo ”, dice un senador

ner a Lijo en el temario de sesión de la semana próxima y los funcionarios más informados adelantan que, cuando pase la sesión, se publicará un decreto del Presi
dente con el nombramiento “en comisión” 
del otro candidato para la Corte Suprema: 
Manuel García-Mansilla.Lijo ya le había dicho al Gobierno que no quería asumir con un decreto, porque eso lo obligaría a renunciar a un juzgado federal para asumir en un puesto que, si bien es mucho más tentador, quedará a merced de las ganas que tengan los senadores de destituirlo con un simple rechazo. García- Mansilla no puso esa objeción, y por eso

Ignacio Miri imiri@clarin.com

EL NIÑO RODRÍGUEZ

habilitó esa agenda del Gobierno.El plan que la Casa Rosada difunde casi a cielo abierto es nombrar a García-Mansilla por decreto en el breve período de una semana que quedará entre el final de las sesiones extraordinarias del Congreso y el comienzo de las ordinarias, el Io de marzo.El inciso 19 del Artículo 99 de la Constitución Nacional dice que el Presidente “puede llenar las vacantes de los empleos que requieran el acuerdo del Senado, y que ocurran durante su receso, por medio de nombramientos en comisión que expirarán al fin de la próxima Legislatura”. Como la última semana de febrero será el único momento 

en que el Congreso estará en receso, eso le permitirá a Javier Milei nombrar a García- Mansilla y mantenerlo en su cargo al menos 
hasta el 30 de noviembre de 2025, cuando concluya el próximo período ordinario.¿Qué fortaleza tendrá ese nombramiento de García-Mansilla por decreto? En la Casa Rosada creen que no serán ellos los encarga
dos de darle estabilidad. “Los que lo van a defender a García-Mansilla son (Horacio) Ro- satti y (Carlos) Rosenkrantz, porque con el ingreso de Lijo, aliado de (Ricardo) Loren- zetti, la Corte va a quedar dividida en dos bloques de dos jueces. La única oportunidad que tendrán Rosatti y Rosenkrantz de armar una 

9
mayoría será la de incorporar a García- 
Mansilla. Además, ellos mismos fueron nombrados en primer término con un decreto de Macri, no se pueden oponer a García-Mansilla”, considera uno de los mileís- tas encargados de aceitar el proceso.Esa lectura estrictamente política sobre el futuro de la Corte se para en varios su
puestos barrosos. El primero es que Lijo consiga los votos en el recinto. El segundo es que Lijo mantenga su alianza con Loren- zetti. El tercero es que, conociendo ese escenario que se les puede volver adverso, Lorenzetti y Lijo - o Lorenzetti solo- no comiencen a trabajar para complicar la integración de García-Mansilla.En el Gobierno están dispuestos a for
zar al máximo ese artículo de la Constitu
ción con un experimento sin anteceden
tes. A fines de 2025, cuando se venza el nombramiento en comisión de García- Mansilla, Milei podría volver a sacar un decreto idéntico para prorrogarle su mandato un año más. Por supuesto, si eso ocurre, García-Mansilla tendrá que resignarse a ser un juez extremadamente vulnerable al deseo presidencial.El jueves próximo, cuando el Senado esté tratando el proyecto de ley para suspender las PASO -y cuando ya se sabrá si el oficialismo consiguió hacer avanzar el pliego de Lijo- Milei estará en Estados Unidos. El Presidente ya sabe que no tendrá un en
cuentro bilateral con Donald Trump, a pesar de que en su diálogo telefónico de esta semana el secretario de Estado Marco Rubio le dijo al canciller Gerardo Werthein que Trump tiene intenciones de recibir al libertario. A pesar de eso, la burocracia de Washington le hizo saber a los interlocutores argentinos que por ahora tendrán 
que conformarse con una cita rápida en la conferencia de líderes conservadores CPAC, que es el motivo formal por el que Milei viajará a la capital de Estados Unidos.Esa negativa de Trump a recibir a Milei
Milei viajará a Washington, 

pero podría ver a Trump 
sólo en una cita informal

casi que podría considerarse una buena noticia para el argentino en el contexto de hoy. Desde que volvió al poder, Trump se 
dedicó casi diariamente a anunciar aran
celes y restricciones al libre comercio 
mundial. La Argentina, una de las economías de tamaño medio más cerradas del mundo, se verá perjudicada por todas esas 
decisiones de Estados Unidos. Ningún presidente quiere salir de una reunión con Trump con las manos vacías o, peor aún, irse de Washington sabiendo que al día siguiente a la publicación de una foto sonriendo en el Salón Oval, Trump anunciará otra decisión antipática. ■

mailto:imiri@clarin.com


4 El País CLARIN - SÁBADO 15 DE FEBRERO DE 2025

La pelea en el Congreso

Senado. La Cámara alta tiene previsto sesionar el jueves 20 para tratar la suspensión de las PASO. Será la única reunión del pleno en el período de sesiones extraordinarias.

El nombramiento de Lijo amenaza 
con complicar la sesión en el Senado 
para la suspensión de las PASOAlgunos senadores dialoguistas están considerando no dar quorum para la sesión si el Gobierno insiste en nombrar al juez en la Corte Suprema. El kirchnerismo se mantiene en silencio.
Jazmín Bullorini jbullorini@clarin.comLa sorpresa inicial que generó la noticia de que el pliego de Ariel Lijo para la Corte Suprema había conseguido dictamen dio ahora paso a la confusión en el Senado. Calculadora en mano, el oficialismo todavía no confirma que ese tema se incluya en la sesión del jueves -prevista para votar la suspensión de las PASO- pero entre los críticos más férreos de Lijo hacen correr la 
amenaza de no dar quorum si La 
Libertad Avanza introduce la de
signación del juez en el temario."Que le den quorum los K y después yo me siento", le dijo a Clarín el formoseño Francisco Paoltroni, quien en televisión ya había planteado lo mismo.El libertario fue expulsado del bloque oficialista por hacer campaña en contra de Lijo y tampoco quiere que se eliminen las Primarias, que es el otro proyecto que es

tá en el temario: "Es servir a todos los que tienen patrones", dijo."Es una idea de Paoltroni y también de varios más", reconoce una fuente del radicalismo. "Todavía no lo hablamos, pero puede ser. Haremos lo que sea para que Lijo no entre en la Corte", agrega.El kirchnerismo, mientras tanto, entró en un estado de profundo 
hermetismo sobre el tema. En Diputados no dieron quorum para tratar la suspensión de las PASO, aunque al momento de votar se dividieron: algunos por el sí, otros por el no y otros se abstuvieron.El peronismo del Senado no adelanta ninguna definición. "Si damos quorum para la sesión de las PASO va a ser una decisión que tomaremos cuando se confirme si el pliego de Lijo entra o no", dijo una legisladora de peso en el bloque.Desde la bancada K de la Cámara alta insisten en que no hubo un acuerdo: ellos venían exigiendo designar una jueza para cubrir la segunda vacante en la Corte Supre

ma, discutir el Procurador General o los 150 pliegos de jueces y fiscales pendientes. "Lijo no es nuestro, 
aunque puede haber tenido un pa
sado más cercano al peronismo", aclara un legislador de ese sector.Pero es sabido que las negociaciones no van por espacio, sino senador por senador. Cerca de Cristina Kirchner -que conduce a un grupo de los legisladores- aclaran 
que nadie habla en su nombre y no 
adelantan una directiva.Lo cierto es que el momento en el que se presentó el pliego de Lijo hizo presentir al bloque de La Libertad Avanza que se le podían complicar el resto de los debates.Incluso resurgieron las denuncias de sectores, como la Coalición Cívica, que hablan de un "pacto de 
impunidad" entre Milei y Cristina: que el Gobierno está dispuesto a frenar Ficha Limpia a cambio de que el PJ vote a Lijo.El proyecto de Ficha Limpia -que impide ser candidatos a las personas con condena en segunda ins

tancia, como Cristina Kirchner- se discutirá en comisión este miércoles en el Senado y el jueves está prevista la sesión por las Suspensión de PASO, que obtuvo despacho de comisión esta semana y que ya tiene media sanción en Diputados.En la Comisión, el proyecto para suspender las elecciones primarias consiguió 11 firmas, dos más de las necesarias. Según contó Clarín, hubo radicales que priorizaron no obstruir el avance del proyecto y firmaron en disidencia, aunque aclararon que en el recinto no votarán a favor.Como se trata de un cambio en el régimen electoral, se necesitan 37 votos afirmativos para que la ley se apruebe en el recinto del Senado. Por eso, el oficialismo necesita que 
cada baja de un aliado sea compen
sada por una fuga del peronismo.La UCR está dividida por el tema y no todos quieren adelantar su postura. "Lo tenemos que discutir fino en la provincia para definir", dice uno de los senadores del bloque. Hasta ahora están en contra 

de la suspensión el fueguino Pablo Blanco, la santafesina Carolina Losada, el bonaerense Maximiliano Abad y el porteño Martín Lousteau.En el PRO todos acompañarían la suspensión de las PASO, aunque hay dudas con la larretista Guadalupe Tagliaferri, que tiene juego propio y también firmó en disidencia el dictamen.Dentro de Unión por la Patria, va
rios ya avisaron que están dispues
tos a votar a favor del proyecto: entre ellos los santiagueños de Gerardo Zamora (son tres), el catamarqueño de Raúl Jalil, el tucumano Juan Man- zur y su coterránea Sandra Mendoza, y la jujeña Carolina Moisés.Entre los federales aliados que manifestaron su aval están la cordobesa Alejandra Vigo, sus compañero de bancada, el salteño Juan Carlos Romero y el entrerriano Carlos "Camau" Espinóla. También la rionegrina Mónica Esther Silva, que responde al gobernador Alberto Weretilneck y los misioneros del mandatario Hugo Passalacqua. ■
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El Gobierno admite que podría 
nombrar a un juez por decretoLo dijo el jefe de Gabinete, Guillermo Francos. También señaló que el oficialismo aún no tiene los votos para que se apruebe el pliego de Lijo.
Poco después de que el bloque libertario presentara en el Senado el dictamen para la postulación de Ariel Lijo y mientras el propio ma
gistrado hace correr que ya tiene 
los votos para votarlo, el Gobierno insiste que si uno de los jueces no recibe la aprobación de la Cámara alta, el presidente Javier Milei podría nombrarlo por decreto.Fue el jefe de Gabinete, Guillermo Francos, quien apeló a una frase que antes había usado el Presidente para sostener que sólo evaluaban como 
alternativa que tanto Lijo como Ma
nuel García Mansilla fueran desig
nados para el máximo tribunal “La estrategia no se modificó, el Presidente fue muy claro cuando dijo los dos o ninguno”.“Si el Presidente dijo ‘los dos o ninguno’ y uno se aprueba, si finalmente recibe el acuerdo y el otro no, el 
Presidente decidirá si designa por 
decreto a comisión al otro juez de 
la Corte”, sostuvo Francos en una entrevista con Cadena 3.En ese sentido, señaló el jefe de los ministros que “habrá que ver cuáles son las fórmulas para llegar a esa posición que mantiene el Presidente”. Es que, pese a las especulaciones que dan cuenta de que Lijo tendría los votos necesarios gracias al apoyo del kirchnerismo, Francos advierte que “tiene el dictamen de comisión pero después tiene que pasar el pleno del Senado y tener los dos tercios, no es un tema que esté resuelto”.Una alta fuente de la Casa Rosada le advirtió a Clarín que “todo es muy dinámico” y son “varios los escenarios” a evaluar. “Esperemos los hechos” insistieron en referencia a la suerte del pliego de Lijo en el Senado.El pliego de Lijo ingresó este miér- Candidato a la Corte Suprema. Ariel Lijo, juez federal, busca llegar al máximo tribunal.

coles por mesa de entradas del Senado con la firma de nueve legisla
dores, entre ellos tres peronistas.Los apoyos que cosechó Lijo llegan desde distintos espacios: lo votaron el libertario Ezequiel Atauche, los aliados Juan Carlos Romero y Carlos Espinóla, el provincial misionero Carlos Arce y tres integrantes de Unión por la Patria: Lucía Corpac- ci, Claudia Ledesma de Zamora y Sergio Uñac, además de Beatriz Ávila, del PRO, y Eduardo Vischi, el jefe del bloque radical.Como contó Clarín, en el Senado aseguran que el que consiguió las 9 firmas del pliego fue el propio Lijo, con la estrecha colaboración del juez Ricardo Lorenzetti.Para que Lijo sea nombrado necesita el apoyo de dos tercios de los se
nadores presentes en la sesión.El jefe de Gabinete intentó bajarle el tono a la afirmación del propio Milei, quien en una entrevista se refirió a la expulsión de Ramiro Marra de La Libertad Avanza y dijo que su hermana Karina tiene “una guillotina” para usar contra quienes hacen cosas “en contra de los parámetros” que defiende el libertario.
“Habrá que ver cuáles 
son las fórmulas para 
llegar”, dijo Francos“Son dichos circunstanciales para aquellos que no cumplen la función, pero no porque haya una persecución o disciplinamiento, cada funcionario tiene que cumplir la función y si no la cumple se va a a ir”, señaló Francos.En esa línea redobló la apuesta: “No es que hay una guillotina. El Presidente es el que toma medidas y él decide. Dice ‘no estoy de acuerdo con esto y el funcionario tiene que irse y en eso el Presidente no transa y toma la decisión que tiene que tomar”, sentenció.Había sido el propio Milei quien se refirió a la guillotina de Karina. “Dicen que mi hermana tiene una guillotina, bueno si, tiene una guillotina. Usted hace cosas en contra de los parámetros que nosotros defendemos, guillotina”, apuntó el mandatario en una entrevista televisiva. ■
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Equipo. El ministro de Justicia, Mariano Cúneo Libarona, junto a su colega de Seguridad, Patricia Bullrich. Ambos son los impulsores de la reforma.
La reforma del Código Penal 
agrava las penas por corrupciónEl ministro de Justicia enviará al Congreso el proyecto que sintetiza la propuesta que se había elaborado en el gobierno de Macri con otras ideas.
Lucía Salinaslsalinas@clarin.comEl proyecto de reforma del Código Penal que el Ministerio de Justicia tiene bajo estudio, con la idea de 
que ingrese al Congreso en mar
zo, agrava las penas para los deli
tos de corrupción. Entre sus novedades, incorpora la figura del delito de corrupción de funcionario público. Asimismo, en busca del re
cupero de activos obtenidos ilícitamente contempla el decomiso 
anticipado al inicio del proceso y multas superiores.En el Congreso conviven 19 proyectos de reforma del Código Penal. El ministro Mariano Cúneo Libarona puso en marcha el año pasado una mesa de trabajo que busca sintetizar el proyecto que había 
encabezado el camarista Mariano

Borinsky y otras iniciativas que quedaron a mitad de camino.En los documentos que comienzan a circular, se habla de un Código “moderno’que pretende, según los integrantes de la Comisión, “conducir al Poder Judicial hacia una administración de justicia más eficiente”.La Comisión está integrada por figuras del ámbito jurídico, como el propio ministro de Justicia, el juez Borinsky; la jueza María Eugenia Capuchetti; el juez Ricardo Ángel Basifico; el juez Julio Báez y los juristas Jorge Eduardo Buom- padre, Carlos Alberto Manfroni, Horacio Jaime Romero Villanue- va, Fernando Soto, Valeria Onetto y Mercedes Rodríguez Goyena.La reforma del Código Penal busca promover la lucha contra la corrupción. En primer término, introduce cambios significativos en 

los delitos contra la administración pública: es el Capítulo 6 el que se ocupa de los delitos que investiga Comodoro Py y que con particular atención observa el arco político. Denominado “Delitos contra la corrupción”, representa de las modificaciones más relevantes del Código en esta materia.Entre ellas, se encuentra la ele
vación de penas para figuras co
mo cohecho, enriquecimiento ilí
cito y tráfico de influencias. Algunos de estos delitos tenían penas mínimas que resultaban excarce
labas. Si los cambios se aprueban, el piso será -para todos los casos- 
una pena de cuatro años de cárcel 
y una máxima de doce años.Además, el mínimo pasaría a ser de cinco años y el máximo de quin
ce, si el delito es cometido por un 
presidente, vicepresidente, minis
tro o integrante del Congreso.

También se amplían las penalidades a la omisión de deberes de 
funcionarios. “Se busca desalentar tales conductas mediante sanciones más severas junto con la mayor inhabilitación para ejercer cargos públicos”, indicó el juez Borinsky a Clarín.El enriquecimiento ilícito, que tiene una pena máxima de seis años, la duplicará. Y además se amplía su alcance. Hasta el momento sólo los funcionarios públicos podían ser investigados por este tipo de delito. Según la letra del nuevo Código, se incluye a sindicalistas y las multas son de hasta dos veces el monto de dinero involucrado.El cobro de sobornos tendrá una pena de cuatro a doce años, pero si 
lo hace un funcionario será de cin
co a quince años.Los delitos de cohecho, soborno trasnacional, enriquecimiento ilí-
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cito pasarían a escalas penales que van de cuatro a doce años de prisión (hoy es de uno a seis años de prisión, y de dos a seis años para el enriquecimiento ilícito).La malversación de caudales pú
blicos, que hoy cuenta con una pena de un mes a tres años, sin multa, quedará en el nuevo código con una escala de seis meses a tres años y una inhabilitación especial por el doble de tiempo de la condena, e incorpora la multa de 1 a 32 veces del valor de la cantidad sustraída.Las negociaciones incompatibles con la función pública, que en la normativa vigente tienen una pena de uno a seis años, pasarían a tener de tres a diez años.La reforma también incorpora el 
decomiso anticipado en los delitos de corrupción y crimen organizado, es decirque se podrá aplicar desde el comienzo del proceso, sin 
necesidad de esperar una conde
na definitiva.Esta herramienta cumple un rol preponderante a la hora de desarti
cular patrimonialmente a las or
ganizaciones criminales y a los funcionarios corruptos, asegurando que los recursos sustraídos al Estado puedan ser reintegrados a la sociedad.El artículo 23 del proyecto de reforma -no previsto en la legislación vigente- establece que en los delitos de corrupción “podrá decomisarse por resolución fundada y aún antes del dictado de la sentencia, cualquier bien que sea producto de actividades ilícitas de la organización criminal o que se hubiere utilizado en su beneficio, cuando 
existiera sospecha fundamenta
da del origen ilícito. El decomiso anticipado también se dispondrá, aunque afectase a terceros, si éstos se hubiesen beneficiado a título gratuito o de mala fe”.Otro de los aspectos que se busca enfatizar es en el control sobre el desempeño de los funcionarios públicos y la transparencia en su accionar, estableciendo nuevas penas para delitos como la malversación de fondos, el abuso de autoridad y la omisión de denuncia.En este sentido, la reforma “apunta tanto a castigar con mayor rigor a quienes incurran en actos de corrupción, como también generar un marco preventivo y disuasorio, con la finalidad de garantizar una administración pública más íntegra, honesta y eficiente”, dijo a Clarín el juez Mariano Borinsky. ■
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El Gobierno declaró a la RAM, 
grupo vinculado al terrorismoEs la Resistencia Ancestral Mapuche. La decisión se tomó tras los últimos incendios causados intencionalmente en zonas de Río Negro y Chubut.
En las primeras horas de ayer el Gobierno publicó un decreto en el que decidió la inscripción de la organización Resistencia Ancentral Ma
puche (RAM) en el Registro Público de Personas y entidades vincu
ladas a actos de terrorismo y su fi- 
nanciameinto (RePet).El texto modifica un decreto de 2012 y lleva la firma de la ministra de Seguridad Patricia Bullrich, y surge a partir de la supuesta vinculación del grupo que comanda 
Facundo Jones Huala con el incendio de una estancia en Trevelin, Chubut, hecho por el que fue detenida una mujer de 34 años. Y en un contexto de extrema alarma en la Patagonia por los incendios que están afectando varias provincias, en especial la localidad de El Bolsón.En el decreto, el Gobierno repasa una serie de puntos que enmarcan la gravedad de los episodios de violencia llevados adelante por la RAM, de la que asegura “actúa en 
coordinación con otras agrupacio
nes con nombres de fantasía, pero que sin duda responden a su coordinación y al alcance de los mismos objetivos”.Añade, en ese sentido, “que la complejidad y el alcance del abordaje de las conductas criminales vinculadas con el crimen organizado demandan un esfuerzo a ni
vel nacional para concebir estrategias de intervención adecuadas que permitan la optimización en la asignación de recursos y contribuyan a la mejora de los resultados de las investigaciones”.

Combate. Brigadistas combatel fuego en la localidad de El Bolsón, cuyo inicio fue intencional.EUGENEME.
Sostiene también, “que el crimen organizado constituye una amena

za grave para la seguridad nacio
nal y el orden público, que demanda respuestas urgentes y contun
dentes por parte de los distintos actores del Estado involucrados en la prevención, la investigación y la represión de la criminalidad organizada”. Y argumenta “que es necesario cortar todo tipo de financia

ción con la que puedan contar estos grupos violentos para llevar a cabo sus perversos fines”.A partir de eso, considera el escrito firmado por Bullrich “deviene necesario dar curso inmediato a las gestiones administrativas pertinentes a efectos de la inscripción 
de la organización RAM en el RePet.” Además, en un anexo el ministerio repasa las 136 “acciones de 

terrorismo” realizadas por los mapuches extremistas desde 2010, todas en las provincias de Chubut, 
Río Negro y Neuquén.El Gobierno, en ese documento, define a la RAM como “un grupo etno-nacionalista que actúa con extrema violencia, cuyos activistas cometen delitos contra la propiedad, contra la seguridad pública, contra la naturaleza, contra el 

orden público, contra las personas y contra la infraestructura crítica, 
infundiendo el temor en las zonas territoriales donde actúan, con el objetivo de promover la lucha in
surreccional contra el Estado ar
gentino y la propiedad privada de la tierra”.La declaración de RAM como orgnización terrorista la había anunciado el vocero presidencial Manuel Adorni la semana pasada, cuando se anunció que se había revocado la cesión a grupos mapuches de miles de hectáreas de tierras en Mendoza.“Se va a declarar organización terrorista a la RAM. El Ministerio de Seguridad ya está trabajando en el expediente” había adelantado el vocero presidencial, Manuel Adorni.El portavoz había puesto el foco en Facundo Jones Huala, el líder mapuche que días atrás había rei- 
vincado los incendios en la Pata
gonia, a quien definió en varias oportunidades como terrorista. Al repasar las declaraciones de Jones Huala, Adorni destacó que “pintan de cuerpo entero al enemigo”.Antes que Adorni, la ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, había adelantado la decisión de su cartera de declarar a la RAM como una organización terrorista. Fue al mismo tiempo que confirmó la presentación de una denuncia penal contra el líder mapuche.
El decreto enumera 136 
supuestas “acciones de 
terrorismo” de la RAM

“La semana pasada lo dejaron suelto después de intentar robar autos. Ahora, Jones Huala reivindica la lucha armada y los atentados cometidos contra particulares, así como los incendios que destruyeron propiedades y le costaron la vida a un ciudadano en la zona de El Bolsón y Epuyén”, sostuvo Bullrich al anunciar ambas medidas. ■
Réplica oficial a las críticas del 
nuevo secretario de Ambiente
En medio de los incendios que azotan a distintos sitios de la Patagonia, el designado como nuevo subsecretario de Ambiente de la Nación, Fernando Brom, reconoció 
ayer fallas en la prevención y dijo que su antecesora Ana Lamas es
taba “desbordada”. Desde el Gobierno salieron a aclarar que “to
davía no es funcionario”.“Lo que hay que hacer es tratar de prevenir. Evidentemente no lo 
hemos hecho bien”, planteó Brom en diálogo con radio Mitre, a horas de asumir en la nueva función.El desembarco en Ambiente del 

ahora ex vicepresidente del Instituto Nacional de Asuntos Indígenas (INAI), organismo que también está dentro del organigrama de la Jefatura de Gabinete, se produjo luego de que desde el entorno de Lamas afirmaron a Clarín que su renuncia estuvo vinculada a “agotamiento y cuestiones personales”.“Lo que ella ha tenido es un desborde de funciones y posiblemente no comprensión de que el tema 
ambiente no es un tema ideológico 
sino que es un tema absolutamen
te ecológico. Es un derecho y obligación humana preservarlo por

que es donde vivimos, es la casa donde vivimos”, argumentó.Ante la polémica que desató al hablar de fallas en la prevención de los incendios en la Patagonia, el vocero presidencial, Manuel Adorni, afirmó que “le falta información” para cuestionar la gestión y advirtió que “todavía no es funcionario”.“Son las expresiones de alguien que todavía no se ha interiorizado en la función y en qué es lo que hemos hecho en función del problema de los incendios”, respondió Adorni en conferencia de prensa, a pesar de que Brom estuvo reuni

do el jueves con el secretario de Turismo, Ambiente y Deportes, Da
niel Scioli.El portavoz destacó que la llegada de Brom a Ambiente “continúa en curso”, pero aclaró: “Hasta que no sale publicada su designación, que es que efectivamente queda designado (...) Nosotros no confir
mamos ese nombramiento porque no está en el Boletín Oficial”.En su primera entrevista radial, el funcionario nacional fijó los objetivos de su gestión: “El primero que tiene prioridad cero es el tema bosques y fuego. Eso es un tema que es una desgracia no solamente ecológica sino humana que hay 
que mitigar, reparar y sobre todo 
prevenir. En esto ya se está trabajando trasversalmente con otros ministerios”.Con el propósito de detallar por 

qué considera que hubo fallas en la prevención, Brom argumentó: “Es un reconocimiento a tareas que deben tener no solamente una previsión sino una presupuestación 
adecuada”.Y rápidamente aclaró que la subsecretaría de Ambiente “tiene” el presupuesto adecuado, pero “muchas veces no están los recursos 
en el lugar que tienen que estar en el momento que tiene que estar”.“Esto tiene mucha contingencia natural como el rayo que en diciembre originó (incendios) en los bosques naturales de la Patagonia. Eso es imprevisible totalmente. Eso ha sucedido en el circuito de California donde ha arrasado miles de casas y en Argentina también. Todo eso hay que prevenirlo, pero hay que tener brigadistas y 
alertas tempranas”, enfatizó. ■
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La Agencia de Emergencias 
replicaría un organismo 
creado por MacriBajo las críticas por los incendios en el Sur, el Gobierno anunció la nueva oficina. Lo mismo habían hecho en 2017.
Emiliano Russo erusso@clarin.comFrente al desastre de los incendios en El Bolsón y otras zonas de la Pa- tagonia, el Gobierno anunció el martes la creación la Agencia Fe
deral de Emergencias, bajo la órbita del ministerio de Seguridad, con el objetivo de dar una res
puesta centralizada y más efi
ciente ante catástrofes naturales en todo el país.Pero ese organismo parece repli

car al Sistema Nacional para la 
Gestión Integral del Riesgo (Sinagir), un programa que desde 2017 intenta dar una respuesta “conjunta” de todas las agencias del Estado ante diversas situaciones de emergencia que, aunque en momento era coordinado por Jefatura de Gabinete, “siempre tuvo la cabeza ejecutiva” en la cartera que al momento de su creación y en la actualidad 
conduce Patricia Bullrich.De hecho, la ex candidata presidencial asistió el 10 de febrero de 2017 a la presentación del progra

ma que aquella tarde encabezó Marcos Peña y que tenía como objetivo “tener una respuesta inteli
gente, rápida y eficaz” frente a las emergencias, ya sean incendios o inundaciones.Se había creado el año anterior a través de la Ley 27.287, con el consenso de todos los bloques de ambas cámaras legislativas. Una calificada fuente que colaboró con el entonces jefe de gabinete sostuvo que 
el nuevo organismo “parece igual 
al Sinagir. Dependía de seguridad, quizás esta Agencia sea un ente 

con más autonomía”.Como sea, la puesta en marcha del nuevo organismo destinado a brindar una mejor respuesta ante desastres naturales fue anunciada por la ministra de Seguridad y su par de Defensa, Luis Petri, desde la localidad rionegrina de El Bolsón, foco de un importante incendio forestal que continúa activo.En el oficialismo salieron a minimizar la polémica al asegurar 
que “el Sinagir es como un GPS de 
la emergencia y la Agencia va a ser 
un comando unificado”. Al respecto, una fuente gubernamental explicó que el primero “tenía 12 estructuras distintas en los distintos ministerios y Jefatura. Y ahora todo

El anuncio sobre la 
Agencia pareció tratar 
de coagular las críticas.

ese esfuerzo será coordinado desde una única agencia que se conformará entre otras áreas con el Consejo Nacional para Gestión Integral del Riesgo y la Protección Civil y el Servicio Nacional de Manejo del 

Fuego”. Estos últimos ya funcionaban en la órbita del ente creado por el gobierno de Mauricio Macri.Es por eso que el anuncio del Ejecutivo pareció intentar contrarres
tar las críticas de la oposición por la falta de recursos y la baja ejecución en los programas para atender los incendios, como también por las imágenes que mostraban al secretario de Turismo, Deportes y Ambiente, Daniel Scioli, jugando 
al paddle mientras las llamas hacían estragos en distintos parajes del Sur. Este jueves, en tanto, se produjo la sorpresiva renuncia de la subsecretaría de Ambiente de la Nación, Ana Lamas, por motivos “personales”.El Presidente visitó a la ministra Bullrich en la sede de la Cartera de Seguridad, en Recoleta, entre las 12 y las 14 de este jueves, lo que fue interpretado en el entorno de la funcionaría como un fuerte gesto de 
respaldo después de las críticas que recibió al ser apuntada por los incendios en el Sur y por su promesa al padre de un gendarme de que ofrecería viviendas Plan Procrear que el Gobierno había cerrado en noviembre pasado. ■
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Festejo. Donald Trump, Javier Milei y Karina Milei, en un encuentro que mantuvieron en Estados Unidos.

En el Gobierno buscan diferenciarse de la agenda internacional que negociaron tradicionalmente sus antecesores, como Mauricio 
Macri que negoció con Trump la baja de aranceles al acero y al aluminio después de que el magnate republicano se los impusiera) y el ingreso de los limones de Tucu- mán. Prefieren una alineación 
ideológica, por afuera de los pedidos concretos y sectoriales, aunque una comitiva de Economía en noviembre intentó avanzar en la 
venta de cítricos dulces. “Yo le ha
blo de Corea del Norte y él me ha
bla de limones”, sentenció Trump en 2018, sentado en el Salón Oval, junto a Macri.Los libertarios quieren mostrar-
Los libertarios quieren 

mostrarse en la 
primera línea de la 
“batalla antiwoke”

se en la primera línea de la supuesta batalla cultural internacional contra el wokísmo(el progresismo) que Trump, Milei, la premier ita
liana Giorgia Meloni y Elon Musk llevan adelante en materia de género y diversidad, contra los acuerdos por el clima, el Pacto del Futuro de Naciones Unidas o la Organi
zación Mundial de la Salud. PorLa decisión del republicano sobre el acero y el aluminio afecta el ingreso de divisas y puestos de trabajo. “Cazan en el zoológico”, dicen en el Gobierno.De los “limones de Macri” a la batalla cultural: Milei no le llevará a Trump reclamos por aranceles

Guido Carelli Lynch gcarelli@clarin.com
Javier Milei no llevará a su próximo viaje a Washington el reclamo por los aranceles del 25% que Do
nald Trump acaba de ordenar para todas las importaciones de acero y 
aluminio de Estados Unidos.La medida golpea particularmente a las empresas Tenaris, de Techint, productora de acero, y - mucho más- a Aluar, el principal fabricante de aluminio del país, cuyas ventas a los Estados Unidos alcanzan los 600 millones de dólares 
anuales y representan el 40 por 
ciento de su producción total, además del 55 por ciento de sus exportaciones.La cifra podría alarmar especialmente a Luis Caputo, que busca reconstruir las reservas del Banco 
Central que siguen siendo negati

vas y, sobre todo, un desembolso de dólares que le permita salir del cepo.La medida de Trump, que enfatizó que la balanza comercial con 
la Argentina perjudica a su país y por ahora no anticipó excepciones para sus aliados más importantes como Reino Unido y Canadá, podría tener impacto en el mercado laboral. La empresa que conduce 
Javier Madanes Quintanilla emplea a 2272 trabajadores. En 2024, por la caída de la construcción local y de las exportaciones a Brasil, debió suspender trabajadores en acuerdo con la UOM.En la mesa chica de Milei descartan cualquier gestión. “No vamos 
a hacer ninguna gestión particular 
por los aranceles. Aluar hace 40 
años que caza en el zoológico con 
costos altísimos para los argenti
nos. Afuera venden más barato", dijo uno de los funcionarios que más 

influye sobre el Presidente.En el sector metalúrgico reiteran que esperan que el buen vínculo entre la administración republicana y la libertaria destrabe el conflicto, una opinión que -si no hay cambios- expondrá el relato de una 
Casa Rosada 100% alineada con la 
Casa Blanca.La situación de Tenaris (Techint) es menos acuciante, porque exporta un volumen equivalente a US$ 
112 millones en acero y tiene una planta de producción en los Estados Unidos.También son distintas las valoraciones que hacen en la Rosada sobre los empresarios involucrados. No hubo cuestionamientos a Paolo Rocca, CEO de Techint, clave por sus inversiones en el sector energético. "Milei sobrecumplió, pero tiene que nivelar la cancha", dijo Rocca en diciembre pasado en un foro empresarial. Madanes, en 

cambio, fue apuntado por cuestionar la brecha cambiaría. Hay preo
cupación por la brecha. Incomoda 
esto de que vos tengas un contado 
con liquidación tan cercano al tipo 
de cambio oficial", dijo el productor de Aluminio en un podcast que le valió una dura reprimenda virtual y coordinada de referentes del Gobierno, como el ministro Caputo, José Luis Espert o el vocero presidencial.En Balcarce 50 hasta defienden la decisión de Trump, porque señalan que los impuestos que aplica 
el Mercosur a los productos estadounidenses son más altos que los que Washington ordena para las exportaciones argentinas. Por eso reiteran su voluntad de avanzar con un Tratado de Libre Comercio con EE.UU. y vuelven a presionar con una improbable salida del bloque regional, atada a una decisión del Congreso. 

eso, en el Ejecutivo nacional aclaran que, aunque Trump dé un paso atrás con su decisión de salir de la 
QMS, Milei seguirá adelante con su 
plan.La agenda de Milei, en Estados Unidos, por ahora, es una incógnita. Hasta el momento, el Gobierno no tuvo eco para una bilateral en
tre el Presidente y su par estadou
nidense, aunque en la Rosada aspiran a que por vuelvan a cruzarse en un pasillo de la cumbre conservadora de la CPAC, como ocurrió en Florida, en noviembre, cuando Trump ya había sido electo; antes, en Maryland, o en la más reciente asunción del republicano en el Capitolio, donde Milei tuvo una ubi
cación privilegiada.En Economía reiteran que Caputo no acompañará esta vez al Presidente a su gira. Lo asistirán, en cambio, la secretaria general de Presidencia -que compartirá este domingo un acto de afiliación par
tidaria con el ministro en la Ciu
dad- y el vocero presidencial Ma
nuel Adomi.Tras una semana de rumores de una supuesta pelea entre Caputo y 
Milei que el Gobierno debió negar y los insultos a los economistas que hablan de un atraso cambiario, en la Rosada reiteran que el ministro de Economía no se irá ni siquiera si logra levantar el cepo, como sus allegados hacían trascender en los primeros meses de la gestión. “No hay otro ministro con el que el Presidente esté tan consustanciado como Toto. Que se fuera sería co
mo arrancarle un brazo a Javier”, exageraron muy cerca de Milei. ■
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Una delegación viajó a 
Munich para avanzar con el 
ingreso argentino a la OTANEl canciller, enviados de Defensa y el jefe de la SIDE buscan que el país sea “socio global” de la alianza atlántica.
Natasha Niebieskikwiat natashan@clarin.comUna importante delegación de Argentina se encuentra en la Cumbre 
de Seguridad de Munich, en un escenario con varias lecturas para el país.Ocurre que el equipo enviado por el ministro de Defensa, Luis Pe- tri, y la jefatura del Estado Mayor Conjunto, viajó a lo más difícil e importante: conseguir apoyos para que el país sea admitido por los miembros de la Alianza Atlántica del Norte (OTAN) en la categoría 
de “socio global”.Pero al mismo tiempo, la delegación que desembarcó en Alemania llega en un momento geopolítico Protagonistas. El vicepresidente de EE.UU. JD Vanee, y Marco Rubio.

incómodo: en medio de la jugada de Donald Trump con Vladimir Pu- tin para poner fin a la guerra en 
Ucrania.El vicepresidente JD Vanee sorprendió ayer a los líderes europeos que acudieron a la cumbre. Cuando esperaban oír hablar de Ucrania les habló de “la amenaza desde 
adentro” de Europa. Vanee criticó lo que llamó un “retroceso” de los 
valores democráticos en temas como el aborto, la censura en redes sociales y la inmigración. Son todos temas que Milei comparte con 
el movimiento MAGA, pero la Cumbre dejó por completo afuera a Latinoamérica y por ende a la Argentina.Con Milei emprendiendo un nuevo viaje a Washington la próxima semana, para participar de la 
Conferencia de Acción Política 
Conservadora e intentar aunque sea un saludo con Trump, su gobierno envió a último momento a Munich al canciller Gerardo Wer- thein, quien ayer mantuvo una serie de reuniones bilaterales con funcionarios europeos. También 
tuvo un saludo con Vanee.Del ministerio de Defensa viajaron el jefe del Estado Mayor Conjunto, Xavier Isaac; el secretario de Relaciones Internacionales, 
Juan Battaleme -quien está a cargo de las negociaciones de Petri con la OTAN-; el jefe de la SIDE, Sergio

Neiffert y quien está a cargo de los espías en el exterior, Alejandro Co- 
lombo. Pero también están representadas las organizaciones no gubernamentales del país como el CARI, cuyo presidente, Francisco 
de Santibañes logró reunir en un panel a la única delegación estadounidense que tendrá contacto con los enviados de la Argentina. Originalmente, iba a participar Werthein, pero al final lo suspendió.Para el gobierno de Milei el acer
camiento de Trump a Putin no de
ja de ser algo engorroso. Pero igual

La Cumbre ocurre en 
medio de tratativ as 

por Ucrania.

lleva su alianza con el republicano como prioritaria en su agenda.
Milei apoyó desde un primer 

momento a Volodimir Zelenski en su guerra de resistencia contra Rusia. El presidente ucraniano incluso vino a su asunción, el 10 de diciembre de 2023, en pleno conflicto. Después, Milei se reunió con él en Suiza, durante la cumbre europea por Ucrania, y se volvió a encontrar con él en Davos. Pero Argentina también le prometió un 
apoyo militar a Kiev, que nunca 
prosperó. ■
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Avanza la privatización de 
autopistas y rutas en el paísSon más de 9.000 kilómetros. El Gobierno habilitará la participación de capitales privados en la compañía Corredores Viales en las rutas 3,5,7,8 y 9.
El Gobierno avanzará con la privatización de más de 9 mil kilómetros de autopistas y rutas en todo el país al anunciar este viernes que habilitará la participación de capitales privados en la compañía Corredores Viales, que hoy maneja sectores de las rutas 3,5,7,8 y 9, entre otras, y que también tiene el control de las autopistas Riccheri y Ezeiza-Cañuelas. A cambio de obras, se quedarán con el cobro de los peajes."Subían los peajes mientras las rutas se caían a pedazos", apuntó el vocero presidencial, Manuel Ador- ni, al comunicar la decisión en conferencia de prensa."A partir de este modelo se va a promover el desarrollo de obras de infraestructura a través de la participación del sector privado, que se va a encargar de ejecutar las obras y gestiones necesarias a supropia cuenta y riesgo, a cambio del Un peligro. La ruta 5 entre Buenos Aires y Santa Rosa sufre accidentes continuos y no tiene mantenimiento, derecho de exigir el cobro de un peaje a los usuarios", comunicó el

Tramo 5. Se trata de 664 km que van de la frontera entre Santiago y Santa Fe hasta San Lorenzo (Santa Fe) y de Santo Tomé (Santa Fe) a Río Primero (Córdoba). Son cuatro peajes (Ceres, Devoto, Franck y San Vicente).Tramo 6. Se extiende por 720 km que unen Campana (Buenos Aires) con San Lorenzo (Santa Fe) y Rosario (Santa Fe) con Pilar (Córdoba). Incluye los peajes de Carcañá, Gral. Lagos, James Craiky Zárate.Tramo 7. Son 671 km por el interior de la provincia de Buenos Aires. Van desde Cañuelas a Saladillo, de Cañuelas a la ruta 226 y de Ola- varría a Mar del Plata. Son cinco estaciones de peaje, en Cañuelas, El Dorado, Hinojo, Uribelarrea y Vas- conia.Tramo 8. Se trata de 722 km desde Acceso Oeste en Buenos Aires hasta la frontera con San Luis, y desde Mendoza hasta la otra frontera con San Luis por la Ruta 7 Si bien no incluye San Luis, pasa por Córdoba y el sur de Santa Fe. Peajes en La Paz, Junín, Vicuña- Mackena y Villa Espil.Tramo 9. Son 50 km en el conur- bano bonaerense que incluyen las autopistas Ezeiza-Cañuelas, Jorge Newbery y la Riccheri hasta Gene-
E1 sector privado 

podrá subcontratar 
obras

portavoz.En ese sentido, dijo, la Agencia de Transformación de Empresas Públicas -dependiente del Ministerio de Economía- será el área encargada de adoptar las medidas necesarias y concretar una serie de acciones: la extinción por mutuo acuerdo de los contratos de concesión vigentes de 10 tramos asignados a Corredores Viales, la ejecución de los procedimiento de selección para la celebración de los contratos de concesión de obra pública sobre los corredores, la disolución y posterior disolución de Corredores Viales, una vez adjudicados y perfeccionados los contratos de

concesión con las empresas que resulten seleccionadas."De esta manera, el sector privado va a encontrar mejores mecanismos para la subcontratación de las obras, sin las restricciones que significa la ley de obra pública", sentenció Adorni.Al exponer las razones de la decisión, el portavoz enumeró que el 45% de la totalidad de la traza que operaba Corredores Viales "estaba en un estado crítico", los contratos de obra estaban paralizados y el atraso tarifario "era de un 45% en relación a la tarifa técnica".Explicó también que, en 2023, la empresa registró un resultado eco

nómico negativo, con una deuda con proveedores de 142 mil millones de pesos y pérdidas acumuladas por $ 268 mil millones. "Con todos estos magros resultados, todos los argentinos aportaron $ 301 mil millones de pesos", concluyó.Los once tramos que el gobierno busca privatizar son:Tramo 1. Une Jujuy con la frontera entre Santiago del Estero con Santa Fe a través de las rutas nacionales 9 y 34. Son en total 797 km divididas en cuatro segmentos y cuatro estaciones de peaje (Cabeza de Buey, Fernández, La Florida, Mol- leYaco):Tramo 2. Ubicado en la provin

cia de Buenos Aires, son 90 km que van entre Pergamino y Junin. Es una sola estación de peaje, en Junín.Tramo 3. Va de la frontera con Brasil de Misiones a Saénz Peña, en Chaco, en tres segmentos. Son 933 km en las rutas 12 y 16. Cuenta con seis estaciones de peaje (Colonia Victoria, Gral. Belgrano, Ituzaingó, Makallé, Riachuelo, Santa Ana).Tramo 4. Son 687 km entre Pilar (Buenos Aires) y Villa Mercedes (San Luis) pasando por Córdoba y Santa Fe a lo largo de la Ruta 8. Tie- ne cuatro cabinas de peaje (Lare- na, Sampacho, Solís y Venado Tuerto).

ral Paz. Este tramo abarca siete peajes en total: Boulogne Sur Mer, Do- novan, Ezeiza, Mercado Central, Monte Grande, Riccheri y Tristán Suárez.Tramo 10. Son 546 km desde Lu- ján (Buenos Aires) hasta Santa Rosa (La Pampa) por la Ruta 5. Tiene peajes en 9 de Julio, Olivera y Tranque Lauquen.Tramo 11. En total, suma 2.650 km con trayectos en rutas que atraviesan diez provincias: Buenos Aires, La Pampa, Mendoza, Córdoba, Santa Fe, Entre Ríos, Misiones, Chaco, Salta y Jujuy. Las rutas nacionales en cuestión son la 3,7,11,18,33, 35,66,1V66,105,188,205 y 266. ■
Kicillof imita a Jorge Macri y 
sube 10% los colectivos en marzo
La provincia de Buenos Aires aplicará a partir de marzo un aumento del 10% en las tarifas de colectivos para las líneas que van del 200 en adelante y que no entran a la Ciudad de Buenos Aires.Así, el boleto mínimo del "bon- di" trepará a irnos $ 408,23 desde el Io de marzo, y se actualizará por inflación más un 2% mensual a partir de abril.La decisión del gobernador Axel Kicillof busca imitar a la medida Gobernador. Axel Kicillof. Jefe de Gobierno. Jorge Macri

que tomó en diciembre el jefe de Gobierno Jorge Macri en la Ciudad con las 31 líneas que no cruzan la avenida General Paz ni el Riachuelo, pero que tendrá efecto también desde marzo.De esa forma, podrá generar un ahorro fiscal en subsidios, mientras lamenta el ajuste de las partidas que no le envía el presidente Javier Milei y la caída de la coparticipación por la crisis del año pasado.Desde septiembre del año pasado, la Nación dejó de hacerse cargo de la gestión administrativa y económica de las líneas de colectivos que solamente circulan en la Ciudad o en la provincia, y únicamente es responsable por las líneas que

cruzan ambos territorios.Si no hay una decisión del ministro de Economía, Luis Caputo, en sentido contrario, habrá una distorsión en los precios del transporte público automotor del Área Metropolitana de Buenos Aires (AM- BA), ya que los colectivos "interjurisdiccionales" quedarán con un costo mínimo del pasaje de $ 371,13; y los de Ciudad y Provincia, de $ 408,24. Antes de autorizar el incremento, la provincia gobernada por Kicillof convocó a un proceso de consulta ciudadana por 48 horas, entre el lunes 17 de febrero a las 0 y el martes 18 a las 23.59, y que será encabezado por el flamante ministro de Transporte bonaerense, Martín Marinucci. ■
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En 30 días los ministerios 
deberán ver qué leyes y 
decretos traban la economíaEl Gobierno busca simplificar el Estado eliminando regulaciones obsoletas. Es lo que llama ‘Burocracia cero’.

El Ministerio de Desregulación que comanda Federico Sturze- negger anunció que el Gobierno les pedirá a todos los ministerios que, en 30 días, presenten todas las leyes, decretos y normas que a su criterio requieran revisión, derogación o simplificación.La solicitud quedó plasmada en el llamado decreto de "Burocracia Cero" (90/2025) que este viernes firmó Javier Milei y que se publicará el lunes en el Boletín Oficial. Con esa norma, el cual el Gobierno avanza en su plan de desregulación y simplificación del Estado.La iniciativa busca "eliminar normativas obsoletas, trámites innecesarios o que obstaculicen la actividad económica y la libre competencia para mejorar la eficiencia 

de la Administración Pública y reducir la carga burocrática sobre ciudadanos y empresas", sostuvo la cartera de Desregulación en un comunicado.La medida instruye a todas las jurisdicciones y entidades del sector público a realizar un relevamien- to normativo dentro de los próximos 30 días, identificando aquellas regulaciones que resulten redundantes o que obstaculicen la actividad económica y la libre competencia.El informe deberá incluir propuestas de derogación o modificación, justificadas en criterios de obsolescencia, sobrecostos para el sector productivo o restricciones injustificadas al mercado.En su primera etapa, el análisis Ministro. F. Sturzenegger.

se enfocará en Leyes, DNU, Decretos delegados y Decretos.El Ministerio de Desregulación será la autoridad de aplicación y tendrá la facultad de dictar las normas aclaratorias necesarias para garantizar la correcta implemen- tación del decreto."Con esta iniciativa, el Gobierno refuerza su compromiso con la modernización del Estado, promoviendo mayor certeza jurídica y un marco regulatorio más claro y eficiente para el desarrollo económico del país", agregó la nota.Sturzenegger afirmó que “la Mo- tosierra 2.0 es la aceleración del reordenamiento administrativo del Estado, pero llegó el momento de la Desregulación 2.0, es decir, de la profundización del proceso de desregulación”.Y explicó: “La Argentina, a grosso modo, tiene 27.000 leyes, 70.000 decretos y unas 200.000 resoluciones. El digesto jurídico recopiló 4.600 leyes, pero el estatus jurídico del resto es incierto. Un ejercicio de limpiar los decretos (designaciones y las que ya cumplieron su plazo) lograría reducir el número a unos 4.500. Con 144 días restantes en las facultades delegadas, urge la revisión. Las resoluciones, por su lado, parecen un mundo inabarcable”, señaló el ministro en referencia a que después de esos 144 días ya no contará con ese poder. ■

Fabricantes de 
acero argentino 
responden 
aTrump

Los nuevos aranceles recíprocos, que anunció el presidente de los Estados Unidos, Donald Trump, impactará en forma negativa en los sectores productivos del acero y del aluminio fabricados en la Argentina que exportan EE.UU.. Desde Alacero, Asociación Latinoamericana del Acero, en un comunicado, los fabricantes locales señalaron: "recibimos con sorpresa la decisión del gobierno de los Estados Unidos, anunciada este lunes (10), de establecer aranceles del 25% a las importaciones de acero, independientemente del origen. Cabe resaltar que América Latina es golpeada por el aumento significativo de importaciones de países que practican competencia desleal, especialmente China”. ■
PUBLIQUE AQUI 
@11 6674-1899 
NOTABLES-CLASIFICADOS-LEGALES-FUNEBRES
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Tras el 2,2% de enero, ¿cuándo 
empezará la inflación con 1%?La última vez que el índice de precios estuvo por debajo de 2% fue en enero de 20LS. Para todo el año se espera una suba de 23%, según las consultoras.
Annabella Quiroga aquiroga@clarin.comEl 2,2% de enero marcó el menor registro de inflación de los últimos cinco años. Las expectativas marcan que el índice de precios al consumidor seguirá bajando en los próximos meses.El dato de enero fue mejor de lo que el mercado esperaba y llevó a que varias consultoras empezaron a recalcular sus proyecciones para los próximos meses a la baja. Hasta la semana pasada, los economistas que participan del Relevamiento de Expectativas del mercado (REM) del Banco Central veían la inflación por debajo del 2% recién en abril. Para ese mes pronosticaban un Indice de Precios al Consumidor (IPC)del,9%.Esta estimación marcaba una 

mejora respecto de las proyecciones de diciembre: ese aquel mes calculaban que para ver al índice empezando con 1 habría que esperar hasta mayo.Pero los datos de enero aceleraron los tiempos. Dos consultoras se juegan a pronosticar que ya en febrero la inflación podría empezar con 1%. Y eso se lograría pese al salto de precios de la carne que entre la última semana de enero y la primera de febrero aumentó 15%."Los datos del relevamiento de precios de C&T para la región GBA de lo que va de febrero sugieren que la inflación del mes podría bajar de 2% mensual y acercarse al 1,5%", indicó el economista Camilo Tiscornia.El economista detalla que la reducción de la inflación por debajo del 2% que hasta hace poco esperaban para marzo o abril "se está ade

Supermercado. Los alimentos suben menos que la inflación promedio.
lantando".Respecto al efecto del salto de la carne, Tiscornia señala que la suba se concentró en la última semana de enero y en la primera de febrero. "Veremos cómo sigue. Toda

vía falta medio mes".En esa misma línea, consultora LCG, que mide semanalmente la inflación en alimentos, apunta que en la primera semana del mes los alimentos y bebidas subieron 2,3%, 

pero en la segunda semana registraron una baja del 0,1%. En los últimos siete días, la carne cayó 0,6%.Los analistas que ven la inflación de febrero empezando con 1% le ponen muchas fichas al crawling peg el ajuste mensual del dólar que pasó de 2% en enero a 1% este mes."Esto nos pone en camino a registrar en febrero una inflación aún menor, e incluso con un 1% al inicio. Esto se debe, en primer lugar, a la estacionalidad favorable que tiene febrero en comparación con enero. Además, la decisión del Gobierno de reducir el crawling peg contribuye a desacelerar la dinámica de precios de los bienes transables", sostiene Eugenio Mari, Economista Jefe en la Fundación Libertad y Progreso. “La clave es el orden macroeconómico que dan un marco para la recuperación de la demanda de dinero"."De cara al futuro, las expectativas del REM mantienen una perspectiva positiva para los primeros meses de 2025, con una inflación en torno al 2% promedio mensual para el primer semestre, proyectando que, en abril, la variación mensual empiece con 1%. Finalmente, el mercado proyecta una inflación anual del 23,2%, significativamente inferior a la registrada en 2024, lo que consolidaría una tendencia de estabilización inflacionaria", agregan desde ACM. ■
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Milei promocionó una 
criptomoneda que subió 
y se derrumbó en minutosEl Presidente posteó en sus cuentas de X e Instagram enlaces a una criptomoneda desconocida: $LIBRA.
Javier Milei sorprendió ayer a las 7 de la tarde con un mensaje en sus redes sociales. “La Argentina Libe
ral crece!!!”, escribió en sus cuentas de la redes sociales X e Insta- gram. Con el correr de los minutos, ese mensaje causó revuelo, furor y también despertó críticas. Es que el mensaje era, en realidad, la promoción de un ignoto proyecto de inversión en criptomonedas destinado, según aseguro el Presidente, a “fondear” a pequeñas empresas. Hubo incluso rumores de que habían hackeado la cuenta presidencial, enseguida desmentidos 
por la diputada e informal vocera 
libertaria Lilia Lemoine: “No es un hackeo”, dijo.“La Argentina Liberal crece!!! Este proyecto privado se dedicará a

4 Fijado

Javier Milei # ©JMilei • 4h

La Argentina Liberal crece!!!
Este proyecto privado se dedicará a incentivar el crecimiento de la 
economía argentina, fondeando pequeñas empresas y emprendimlentos 

argentinos.

El mundo quiere invertir en Argentina.
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Mostrar más

vlvalalibertadproject.com

Viva La Libertad Project

Drivlng the Futura of Freedom and Growth for 
Argentina. 

Cuenta presidencial. El tuit de Javier Milei sobre $LIBRA..

incentivar el crecimiento de la economía argentina, fondeando pequeñas empresas y emprendimientos argentinos. El mundo quiere invertir en Argentina”, escribió Milei, a las 19.01, en su cuenta de Twitter.Incluyó dos enlaces: uno a la página del proyecto; el otro, la identificación de la criptomoneda pro- mocionada: $LIBRA.“Como símbolo de este movimiento y en honor a las ideas libertarias de Javier Milei, lanzamos el token $LIBRA, diseñado para fortalecer la economía argentina desde cero, apoyando el emprendimiento y la innovación”, reza la página del proyecto, Viva La Libertad Project, en una web con visibles muestras de improvisación.La curva de cotización de Libra, el token que opera en la plataforma de intercambio Solana, hizo suponer que esa criptomneda había nacido con intenciones de realizar una estafa. Comenzó a cotizar a las 
19 (hora argentina) y el furor de 
las redes impulsó su valor en 43 
minutos hasta tocar un pico de 
4,978 dólares. Después fue el desplome: pasadas las 22 valía 0,99159 dólares. En el ínterin, hubo quienes tuvieron la oportunidad de comprar a precio casi cero y salir antes de la caída, con posibles ganancias de millones de dólares.Nadie sabe quienes fueron esos 

pocos beneficiados, pero fuentes del mercado de las criptomonedas advirtieron que la tenecia de esa moneda estaba concentrada en muy pocas manos.Ariel Sbdar, fundador de la plataforma de inversiones Cocos, alertó que incluso comenzaron a aparecer tokens similares a Libra, el promocionado por Milei, para aprovechar el furor. “Si quieren timbear el cripto token Libra no hay ningún problema, procedan. Pero tengan mucho cuidado, hubo de Trump, Melania y varios países africanos estas semanas, en todos los casos los inversores perdieron plata”, advirtió. Sbdar también dijo que Libra es una “meme coin”, un tipo de criptomoneda muy asociada a personas famosas que suele utilizarse para hacer estafas.Esos antecedentes de prácticas ilegales que mencionó Sbdar ocurrieron con supuestas cuentas de redes sociales de presidentes de países como República Centro Africana. En paralelo al caso de Milei, hubo mensajes similares de perfiles vinculados con Daniel Noboa, presidente de Ecuador, y también del máximo mandatario de Bermu- da.
Clarín consultó a voceros presidenciales y funcionarios muy cercanos al Presidente, pero no consiguió respuestas sobre la veracidad de los mensajes. ■
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LULA RESPONDERA A LAS MEDIDAS DE TRUMP

El presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva aseguró que Brasil 
responderá con "reciprocidad" 
hacia Estados Unidos si 
Donald Trump aplica aranceles

al acero brasileño, como 
anunció. "Reaccionaremos 
comercialmente o 
denunciaremos ante la OMC", 
dijo el mandatario.

El debate por el atraso 
cambiarlo llegó a las 
licitaciones de FinanzasEl Gobierno asegura que no hay atraso porque no hubo demanda del bono dollar linked. Muchos creen no es así.

Debate. Luis Caputo encontró un argumento finanaciero para explicar por qué el dólar no está atrasado.
Ana Clara Pedotti apedotti@clarin.comEl Gobierno usó la licitación de deuda de esta semana como un ring para intentar zanjar la discusión que varias personas del equipo económico, e incluso el propio Javier Milei, vienen dando con los economistas de la City sobre un eventual atraso cambiario. En la tercera licitación de bonos del año, Luis Caputo ofreció un gancho: un bono atado a la devaluación con vencimiento en enero del2026. La demanda de los inversores fue minina: apenas se colocaron $80.000; mientras otros instrumentos en pesos y de plazos más cortos concentraron toda la atención.El Presidente ya dijo que el cepo no estará después de enero de 2026. Y el bono dollar linked de Caputo 

justo vence ahí.Tras el resultado de la licitación, tanto Caputo como el secretario de Finanzas Pablo Quirno, salieron desde sus cuentas en X a jactarse: "Ofrecimos un dólar link para los que veían atraso cambiario, pero no tuvo demanda...", escribió el titular del Palacio de Hacienda. En la misma línea, Quirno apuntó: "Ofrecimos dolar linked a Enero 2026...y no vino casi nadie (adjudicamos 80.000 palos pesos a devaluación +5%). Una cosa son los que opinan, otra el mercado".Pero, ¿alcanza el resultado de esta licitación para afirmar categóricamente que al mercado no le preocupa que el tipo de cambio se atrase cada vez más en un contexto de "dólar planchado"?El debate siguió en la misma red social donde el Gobierno lo inició. El economista Constantino Hevia, 

profesor de la Universidad Torcuata Di Telia, apuntó: "¿Está "atrasado" el TC? No sé, no conozco los 
precios de equilibrio general inter
temporal (sic). Pero lo que sí sé es lo siguiente: que una licitación de un bono atado al dolar oficial haya quedado desierta no implica que el TC esté atrasado, en equilibrio o adelantado". En esta línea, su colega Miguel Zielonka, remarcó: "Tampoco sé si hay atraso. Lo que si veo es que el resultado de la licitación te da información de lo que son las preferencias de los inversores, y fueron muy pocos los que estuvieron dispuestos a pagar una prima de 7 puntos anuales por la cobertura cambiaría"."El Gobierno interpretó la baja demanda de instrumentos dollar- linked como una señal de que el mercado no ve una sobrevaluación del tipo de cambio y, por lo tanto, 

no está dispuesto a pagar por cobertura ante una posible devaluación", explicó Alejo Costa, de Max Capita. "Los instrumentos con vencimiento hasta junio de 2026 han estado reflejando una depreciación real cercana a 0% en las últimas semanas, mientras el mercado incorporaba una extensión adicional de las restricciones cambiarías hasta fines de 2025, con el gobierno buscando preservar el valor de la moneda después de ese período. En ese contexto, los precios de los instrumentos se ajustaron para igualar los rendimientos en pesos, sin descontar un ajuste real al menos hasta mediados de 2026", añadió.Para Martín Polo, economista de Cohén, la falta de demanda de un instrumento dollar linked "es una señal de que el mercado confía en que el Gobierno logrará mantener el ritmo de crawling peg, aunque no necesariamente hable de que no existe atraso cambiario". Polo detalló al ser consultado por Clarín: "el resultado de la licitación puede servir para decir que el mercado no ve por ahora la necesidad de un Service de tipo de cambio pasada las elecciones o que por ahora no considera que sea necesario pagar para cubrirse de esto, ya que encuentra otros instrumentos más atractivos".Sin embargo, el economista vaticinó: "La discusión respecto a un atraso cambiario va a seguir. Ningún Gobierno va a reconocer que el tipo de cambio se atrasa, y este no va a ser la excepción, sobre todo en un contexto de cepo cambiario y con un Banco Central que interviene para mantener la brecha".Como cualquier "test" del mercado, la licitación puede servir como una foto de las expectativas de los inversores en determinado momento. Esta semana, el Tesoro no logró renovar todo lo que le vencía, en un mercado que demandó un poco más de "tasa fija" por quedarse en pesos. "Ayer el Mecon emitió $5,2 billones (casi todo Lecap) enfrentando vencimientos por $6,6 billones", subrayaron en la consultora 1816 en referencia a la licitación de la Secretaria de Finanzas del miércoles y remarcaron que aunque el Tesoro mejoró las tasas de lo que se había visto en el mercado secundario, el roll over no llegó al 80% por segunda vez consecutiva.Lo que se empieza a ver es una reducción de la liquidez del mercado por aumento de la demanda de crédito en los bancos. ■

Acciones y 
bonos subieron 
en el cierre 
de la semana

Annabella Quiroga aquiroga@clarin.comEn el cierre de la primera quincena de febrero, el mercado parece ir dejando atrás el derrumbe que mostró en el comienzo del mes. Este viernes, el Merval subió 1,4%, aunque a lo largo de febrero la caída acumulada sigue siendo del 6,9%.La recuperación también se dio en los bonos, que por segundo día consecutivo repuntaron cerca 0,5%. Con esto el riesgo país se sostiene por debajo de los 700 puntos -terminó la jornada
El Banco Central 

compró
US$37 millones

en 675-, aunque lleva un salto del 9% en los últimos 15 días.Se movieron mixtas las acciones argentinas que cotizan en Nueva York. Entre las que subieron se destacaron Mercado Libre con 2,7% y Ternium con 2,6%, mientras que las que más bajaron fueron Globant con - 2,2% y Loma Negra con -2,4%.El dato del 2,2% de la inflación de enero, la más baja en casi cinco años, no pasó desapercibido. Para Juan Manuel Franco, economista jefe del grupo SBS, "hacia adelante, será clave mantener la calma cambiaría".El Banco Central terminó este viernes sus intervenciones en el mercado con un saldo a favor de US$ 37 millones. Así enlaza 12 ruedas consecutivas sin vender, lo que le permite acumular compras por US$ 861 millones en lo que va del mes. Como viene pasando desde el arranque del año, la contracara de estas operaciones es que pese al saldo favorable la autoridad monetaria no logra recomponer las reservas. Esta semana cerraron en US$ 28.798 millones, una caída de US$ 95 millones en el día y de US$ 655 millones en lo que va de febrero. ■
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Fabián Bosoerfbosoer@clarin.com

PANORAMA
INTERNACIONAL

E
l desordenado anuncio de la Casa Blanca sobre un diálogo con Vladimir Putin para cerrar la guerra de agresión contra Ucrania, apartó de la atención la otra gran crisis en Oriente Medio, donde la actual tregua logró sobrevivir, pero su 

futuro es cualquier cosa menos estable. Recordemos que Hamas anunció que suspendía la liberación de rehenes con el argumento de violaciones del otro lado. Existieron, pero lo hizo para mostrar presencia y a caballo del espacio estratégico que le 
brindó el presidente Donald Trump con su propuesta de expulsar a los palestinos de Gaza y hacer allí un emprendimiento hotelero multimillonario, “Mar-a-Gaza”, como lo llamó con ingenio y pena un columnista israelí. Sin embargo la banda terrorista no puede dejar morir el cese. Israel por el momento tampoco. Antes tiene que indagar cómo maniobrar en la trampa que le creó el magnate con su ocurrencia que celebran las minorías integristas del gobierno. Las negociaciones secretas salvaron el proceso con la liberación este sábado de 3 cautivos, entre ellos uno de los hermanos israelo-argentinos Horn.Trump, con el mismo tono frívolo que abordó la cuestión de Oriente Medio, reveló un dialogo con Putin para “inmediata
mente resolver la guerra”. Ayuda a comprender cómo viene esto un comentario que hizo en Bruselas el flamante jefe del Pentágono, el ex periodista de Fox News Pete Hegseth, sobre que “las realidades ac
tuales” impiden que EE.UU. se ocupe de Europa. Enfatizó que debe enfocarse en defender sus fronteras y en China, “un com
petidor con capacidad y la intención de 
amenazar nuestra pa tria y los intereses na
cionales en el Indo-Pacífico”.El señalamiento pareció ignorar la alianza que mantiene Rusia con la potencia asiática en un nuevo eje del Este global que agrega Norcorea e Irán. O quizá la Casa Blanca suponga que puede repetir la experiencia de Richard Nixon y Henry Kissin- ger en los ‘70 para separar a Beijing de la URSS, aprovechando la feroz batalla que entonces los dividía. Eso hoy no existe y beneficiar al Kremlin con Ucrania para atraerlo, puede parece un paso ingenuo. Aún más grave, como señaló el ex asesor de seguridad nacional del primer gobierno de Trump, John Bolton, si China ve a EEUU. 
“sin voluntad de intervenir contra una agre
sión no provocada en el centro de Europa 
qué pensará sobre Taiwan!”. La guerra en Ucrania no es un conflicto regional, es un choque de sistemas; por eso Joe Biden y la 
OTAN le dieron valor significativo. Si Rusia sale ganando, se adelanta la República Popular y decae la influencia estadounidense. Pero quizá de eso trata esta época.Volvamos a Oriente Medio. Hamas es un grupo terrorista ultraislámico y pro iraní que nunca tuvo una conducción unifica-

Marcelo Cantelmimcantelmi@clarin.com | @tatacantelmi 
da, pero cuyos dirigentes coinciden en negar la Solución de Dos Estados que propone crear un Estado Palestino junto al de Israel. En esa negación, que desprecia al gobierno de este pueblo en Ramallah, coinciden con los extremistas del lado israelí rudamente opuestos a esta salida que ha sido la doctrina histórica de EE.UU., la UE, la ONU y los países árabes. Hamas, en cambio, propone la destrucción de Israel, una noción fascista y absurda postulada por los halcones iraníes que utilizan este litigio para preservar su influencia regional. Sin la crisis de Oriente Medio el régimen autoritario de los ayatollah pierde cimientos de su sentido histórico.A Hamas se lo define como ultraislámico porque no es genuinamente islámico, al igual que no lo eran el ISIS o Al Qaeda. El Corán, que es el referente de esta fe, prohíbe como alto pecado, haram, lastimar a benefactores de los musulmanes. Pero eso es lo que hicieron en la masacre del 7 de octubre de 2023 contra 1.200 judíos en su mayoría críticos del extremismo israelí y defensores de la causa palestina y que habían armado patrullas sanitarias para ayudar a curar a los niños o los ancianos de Gaza. Posiblemente el error más grave de Israel haya sido fortalecer financieramente a esta banda, como ha denunciado el ex premier Ehud Barak, para dividir el campo palestino y de ese modo 
hacer inaplicable la solución de dos Esta
dos. El siguiente error ha sido suponer que la guerra acabaría con Hamas. El actual conflicto demuestra tras 15 meses de batalla la falla de esa visión, más allá de que el carácter arrasador de la ofensiva haya buscado facilitar la anexión de esos territorios.

La única forma de eliminar a Hamas es 
política, modificando las razones que lo hacen posible, mejorando la calidad de vida 
de los habitantes de la Franja (y de Cisjor- 
dania) y fortaleciendo al Ejecutivo de Ra- mallah. Por eso es poco serio acusar de pro Hamas a los países que reconocen a ese gobierno o defienden la bandera palestina. Eso es lo que no quiere la banda terrorista, justamente. Las encuestas previas a este conflicto del Arabobarómetro mostraban el des
precio de la población de la Franja al régi
men brutal y reaccionario de Hamas. También el rechazo al desgastado presidente Mahmoud Abbas, pero el respeto a una figu-

E1 problema de fondo de este 
presente es la irrupción de un 
nuevo derecho natural en el 

cual “los bienes del más débil 
y menos v igilante serán 

propiedad del más fuerte” 

<5
ra en las cárceles de Israel, el líder de Al Fa- tah, Marwan Barghouti, considerado co
mo un Mándela palestino por su supues
ta capacidad para enderezar esta crisis.Trump, en su reunión con Netanyahu, hizo lo contrario a esa salida al promover el desatino de una limpieza étnica y tomar Gaza como si reinara en el siglo XVII antes de la Guerra de los Treinta Años y la Paz de Westfalia. Este insólito planteo es un disparo contra la anterior estrategia de Trump para un cese del fuego y un regalo precioso para la banda terrorista que necesita legitimarse y ponerle límites a cualquier avance de sus rivales de Ramallah.El reclamo del líder opositor israelí, Yair Lapid, para que se regrese inmediatamente a las negociaciones y salvar el acuerdo, sintetiza la visión de un sector importante del establishment de su país que entiende por dónde va la historia. Como le señala un diplomático a este cronista, Israel, salvando las enormes distancias, debería imitar a Charles de Gaulle cuando en 1962, para proteger la influencia de Francia, se liberó de 
Argelia y aceptó la autodeterminación de 
su mayoría musulmana, preservando los intereses estratégicos de su país en esa comarca. Un paso que ejecutó aun exponiendo su vida a la furia de sectores ultras de los pieds-noirs, los colonos franceses, que se negaban con extraordinaria violencia a comprender el tamaño de ese realismo.Es difícil evaluar la seriedad del sistema de decisión del líder republicano, pero Netanyahu seguro advierte la inaplicabilidad de las fórmulas exóticas de Trump. (Por cierto, nadie ha reparado en lo chocante e 
incómodo, por decir lo menos, que impli
ca proponer una solución de limpieza ét
nica, cualquiera sean sus características, 
frente a un dirigente judío). Netanyahu, sin embargo, depende de gestos extremos para sostener un gobierno con socios integristas que alucinan que Gaza devendrá en una lejana provincia turística norteamericana sin palestinos... pobres. No solo Trump debería aprender de Kissinger quien al final de su vida, advertía sobre la 
inutilidad de los liderazgos coercitivos.El problema de fondo de este presente es el desplome del orden internacional con el regreso de emperadores que niegan límites 
y legalidad, defecto que se verifica en la irrupción de un nuevo derecho natural en el cual “los bienes del más débil y menos 
vigilante serán propiedad del mejor y del 
más fuerte”, como lo expresó Platón en boca de Hércules. Es lo que hizo Putin en 
Ucrania, o hace el dictador ruandés Paul Kagame devorando en un río de sangre una parte del Congo; también lo que pretende el 
régimen deAzerbaiyán cuando reduce a 
Armenia a una provincia de su territorio o 
el propio Trump buscando apropiarse no 
solo de Gaza, sino de Canadá, Groenlan
dia o del Canal de Panamá. ■
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De Chapultepec a Washington
Nuestro país tiene un largo historial en oscilaciones de comportamiento en sus relaciones exteriores. Plegarse o sustraerse. Alinearse o no alinearse. Participar activamente en los organismos internacionales o bajar el perfil al máximo y, ahora también, retirarse ruidosamente de foros y compromisos de los que fuimos destacados actores. Creemos -o al menos así ha resultado de las decisiones de nuestros gobernantes- que podemos “entrar”, “estar”, tomar atajos o “salir- nos” del sistema internacional a nuestro antojo, y que en eso consiste la soberanía. Es una fama que nos hemos granjeado: la de un país ciclotí- mico y propenso a a la pendularidad. Una mala fama contrastante con otra tradición: la de una diplomacia profesional y con visión universalista, que tuvo destacado reconocimiento y actuaciones que descollaron en las relaciones bilaterales y multilaterales, trascendiendo a los gobiernos de turno y en muchos casos evitando, atenuando o reparando los daños que sus decisiones causaban.Hace 80 años se realizaba en México la Conferencia de Chapultepec, un hito de las relaciones hemisféricas del que saldrían el TIAR (Tratado In- teramericano de Asistencia Recíproca), en 1947, y la Organización de Estados Americanos (OEA), en 1948. Participaron veinte países, todos los miembros de la Unión Panamericana. Todos menos uno: la Argentina. Lo haría tardíamente, poco después, luego de sostener la neutralidad durante gran parte del conflicto. La conferencia de Chapultepec tuvo como propósito fortalecer la cooperación entre los países americanos y definir una postura común para encarar la posguerra. La Declaración final estableció el principio de seguridad colectiva, según el cual cualquier ataque contra un país americano -tanto extracontinental como dentro de la región- sería considerado una agresión contra todos. Y se trató también en ese cónclave el “caso argentino”, las condiciones para la readmisión de nuestro país al sistema interamericano y su posterior incorporación a las Naciones Unidas. El TIAR, como sabemos, fue invocado para enfrentar la injerencia de la Unión Soviética en la región, pero no se activó cuando la Argentina enfrentó a Gran Bretaña en la guerra del Atlántico Sur (1982). Archi- baldo Lanús, Mario Rapoport y Leandro Morgenfeld, autores de trabajos de referencia obligada sobre el tema, ilustran bien sobre aquel hito en la diplomacia interamericana que reafirmó, al mismo tiempo, la influencia de EE.UU. como potencia global y su injerencia en América latina. ■
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EL REVÉS Y
EL DERECHO

Juan Cruz Ruíz
MADRID. ESPECIAL PARA CLARÍN

E
n el momento culminante de su novela más simbólica, El ex
tranjero, el personaje de Albert Camus concede que cuando dispara y mata en la playa al árabe que lo incomoda, había tocado “a la 

puerta de la desgracia”. Y en su último libro, Animales difíciles (Seix Barral), RosaMontero trae a su página de créditos este escalofrío Dickens: “Era el mejor de los 
tiempos y era el peor de los tiempos; la 
edad de la sabiduría y también de la locura; 
la época de las creencias y de la increduli
dad; la era de la luz y de las tinieblas; la pri
mavera déla esperanzayelinvierno déla 
desesperación”.En esas ciudades en que consiste el mundo que estamos viviendo todo conspira para que lo que sucede vaya a peor. El mundo toca sin remedio a la puerta de la desgracia y este puede convertirse en el peor de los tiempos. Lo que se avecina ya está llovien
do sangre.A la alerta se suman ahora dos libros, uno del escritor norteamericano Timothy 
Snyder y otro del periodista italiano An
drea Rizzi. Ambos analizan, desde distintas perspectivas, la presente locura del mundo. Es el peor de los tiempos..., si no se remedia la presente barbarie.El de Timothy Snyder, autor de Tierras 
de sangre y Europa entre Hitler y Stalin, entre otros, y publicado en español por Galaxia Gutenberg, se titula Sobre la libertad. El de Andrea Rizzi, periodista de El País, es La era de la revancha y aparece en Anagrama. Han sido recibidos como alertas ante lo que ya está sucediendo: el miedo a 
lo peor.Andrea Rizzi, corresponsal de Asuntos Globales de El País, es un veterano estudioso de los sucesivos malestares que desembocan en esa puerta entreabierta por la que asoma la desgracia mundial. Su libro narra las consecuencias que puede tener esta época “marcada”, dicen sus editores, “por pulsos entre potencias y entre clases”. “La era de la revancha”, añade la presentación editorial, “ es un retra to de la gé
nesis, la interacción y el devenir de estas 
corrientes que confluyen en un peligroso 
remolino”. Detrás de esta apreciación, que fue objeto de un debate entre el autor y la muy importante escritora Irene Vallejo, la autora de El infinito en un junco (Siruela), se esconde el estupor de las guerras que laten como las campanas que tañían en la obra de Hemingway.Ese debate alcanzó una insólita expectación que llenó la sala principal de la Fundación Ortega y Gasset en Madrid, como si esta fuera una función sobre el fin de una época y la inauguración de una tem
porada en el infierno que no se sabe cómo va a acabar. El público siguió sobrecogido esta conversación, como si los dos jóvenes contertulios hablaran desde un conocimiento tranquilo para explicar una alarma que los embarga a ellos mismos, pero del que avisan a los que no han percibido la naturaleza del mal.

FIDELSCLAVO

Dijo la autora de El infinito en un junco que este libro “empieza con la palabra remo
lino y acaba con la expresión ensanchando 
(...)la primera persona del plural...” El resultado de lo que se ha leído hasta entonces, y en definitiva el análisis de lo que pasa es “un viaje desde el abismo” sobre el que Rizzi plantea “soluciones y razonamientos” para atajar lo que parece que se avecina. Dice Irene Vallejo, y luego lo subrayaría Andrea Rizzi, que “nos hallamos ante una frontera históri
ca. Por delante tenérnosla década probable
mente más peligrosa, imprevisible y al mis
mo tiempo más importante desde el fin de 
la Segunda Guerra Mundial... Estamos en 
tiempos interesantes, como dice la maldi
ción del proverbio, de in certidumbre y de un 
doble ataque a la democracia, desde dentro y 
desde fuera”.El escalofrío siguió con la intervención inmediata del autor del libro, que hablaba pausado, como si estuviera leyendo en el aire la cantidad de consecuencias que ha obtenido de su análisis de esta era de la revancha que tiene nombres propios cada más significados o solitarios y poderosos: Putin, Trump... Ante la sala en silencio, entre el estupor y el 
interés, Rizzi desgranó esos nombres, para que el subrayado se entendiera mejor: “Es
tamos ante una década de extrema peligrosi- 
dadyde cambio muy profundo”.Confluyen en esta riña, que ahora tiene en el nuevo presidente norteamericano al protagonista más imprevisible, la violencia desatada por Putin, los excesos del capitalismo y la inepcia de la política para opo
nerse a las distintas maneras del desastre. El presidente Trump, que renueva este rumor de desastre, estuvo flotando como una amenaza y como la certeza del propio título: el todopoderoso norteamericano inaugura la era de la revancha.

Son las fuerzas que 
protagonizan el asomo de la 

barbarie, las distintas 
banderas del nacionalismo y 

del rev anchismo.

Son las dos grandes fuerzas que protagonizan el asomo de la barbarie, las citadas y las que se adivinan, “las que crean el remolino”, en las que están los Estados Unidos, China y Rusia, marcados por las distintas banderas del nacionalismo y del revanchismo. Frente a ello, frente a ese remolino tan peligroso, las instituciones y la capacidad política, han de pinchar “la burbuja del descontento...” Ya se han comprobado “las trágicas consecuencias” del malestar que Rizzi subraya la posibilidad inminente de desastre. El tiempo perdido, el estado de somnolencia, todo lo que el libro analiza, está, escrito como una herramienta de comprensión de la 
resistencia ante lo que se avecina.Irene Vallejo y Andrea Rizzi, estuvieran hablando desde el miedo que da el conocimiento de los peligros del futuro. El público lo recogió como si fuera una carta de aviso escrita en 1931, cuando empezaron los peores augurios del siglo XX.Con ese sentimiento cerrando la era de optimismo que pudiera albergar aun gramos de esperanza acudí, al día siguiente, a una conversación con Timothy Snyder. No hay redención, el norteamericano está persua

dido de que la libertad está en juego. Lo que pasa en su país, cuyo nivel de libertad está por debajo de los que se pueden advertir en Rumania o Corea del Sur, “ilustran increíblemente bien” la crisis presente. “Aho
ra mismo”, dice, “cuando el sol está brillan
do en Madrid, los empleados de Elon Musk 
están robando los datos de cada ciudada
no norteamericano. Están rebuscando en 
las computadoras del Gobierno federal sin 
atenerse a leyes, sin supervisión, sin bases 
legales, desde la convicción de que el go
bierno siempre es malo...".

“Elon Musk es el abogado de la idea de 
que libertad significa destruir el Gobier
no... Mientras estoy hablando con ustedes 
él está tratando de destruir el Gobierno de 
los Estados Unidos". Snyder tiene la certeza de que “la libertad es la política correcta, es 
el valor de los valores, la condición en la 
que todas las otras cosas beneficiosas pa
ra la humanidad pueden ganar la partida”. Lo que ha hecho hasta ahora Trump, y lo que hace su asociado más notorio, es de
safiar la democracia tal como la hemos co
nocido. “Musk podría destruir el Gobier
no federal”, recalcó Snyder.Snyder dejó la sensación de que aquello que decían Vallejo y Rizzi sobre la era de la revancha está aquí para quedarse. Cuando escuché lo que Trump propone para Gaza, donde la guerra tiene su más grave metáfora, recordé las barranqueras de mi barrio pobre en Tenerife; imaginé a mis padres abandonándolo para irse a otra parte del mundo. La mala historia es
tá en marcha: está amenazado todo el mundo, también los barrancos de los pobres de Gaza, de los pobres de cualquier lugar, sometidos al ojo perverso de la revancha. El peor de los tiempos, una lluvia sucia nos aguarda. ■
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El gobierno de Donald Trump

Desafiante. El vicepresidente estadounidense, JD Vanee, enfrentó a los líderes europeos durante una cumbre en Alemaniay se hizo eco de los discursos de extrema derecha. Reuters

El vicepresidente de EE.UU lanza 
una crítica feroz a Europa y provoca 
malestar en una cumbre en MúnichJD Vanee sorprendió a los líderes reunidos allí para hablar de seguridad, al repudiar sus políticas de inmigración y libertad de expresión. También habló con Zelenski sobre la guerra en Ucrania.
MUNICH. AFO Y EFEEl vicepresidente de Estados Unidos, J.D. Vanee, sorprendió ayer a los líderes europeos al lanzar duras críticas contra las políticas de inmigración y libertad de expresión de sus países, durante una conferencia de seguridad en Múnich donde defendió las tesis de los partidos más extremistas del continente. Sus palabras causaron malestar y una fuerte respuesta del ministro de Defensa de Alemania.Poco antes, Vanee se había reunido con el presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski, quienes afirmaron que se comprometieron a seguir trabajando para poner fin a la guerra lanzada por Rusia.“Hay un nuevo sheriff en la ciudad bajo el liderazgo de Donald Trump”, lanzó el vicepresidente estadounidense en una intervención que dejó perplejos a los participantes del encuentro y fue calificada de “inaceptable” por el ministro de

Defensa alemán, Boris Pistorius.Vanee criticó, entre otros a los “comisarios” de la Unión Europea, que según él reprimen la libertad de expresión, que está “en retroceso” en la región.También incitó a los países europeos, incluido el anfitrión de la conferencia, Alemania -que se prepara para las elecciones generales del 23 de febrero- a “cambiar de rumbo” en materia de inmigración.Tras el discurso, Vanee se reunió con la candidata del partido de extrema derecha Alternativa por Alemania (AfD), Alice Weidel, en un hotel de Múnich, según la televisión pública ZDF. La formación fi- lonazista crece en los sondeos y podría alcanzar una importante cantidad de votos en las legislativas.El vicepresidente de EE.UU. también se refirió al atropello masivo del jueves en Múnich, que dejó 36 heridos y cuyo principal sospechoso es un inmigrante afgano.“¿Cuántas veces debemos sufrir 

estos terribles reveses antes de cambiar de rumbo y llevar nuestra civilización compartida hacia una nueva dirección?”, preguntó. “Ningún votante en este continente acudió a las urnas para abrir las compuertas a millones de inmigrantes no verificados”, agregó Vanee, en un duro ataque a las políticas migratorias europeas.Tras el discurso, el ministro de Defensa alemán dijo que Vanee “cuestionó la democracia” en Europa. “Habla de la aniquilación de la democracia. Y si lo he entendido correctamente, está comparando las condiciones en partes de Europa con las de los regímenes autoritarios. No es aceptable”, se indignó.La reacción de Alemania a las declaraciones de Vanee se suma al malestar expresado ya por varios líderes europeos tras el anuncio de Trump de que iniciaría negociaciones con el presidente ruso Vladi- mir Putin y con Zelenski para poner fin a la guerra en Ucrania. El 

jueves, la Unión Europea replicó que ninguna conversación en ese sentido podría hacerse sin la participación de los países del bloque.Ayer, en Múnich, Vanee se reunió con Zelenski durante unos 40 minutos y ambos se comprometieron a seguir trabajando para buscar la paz.“Fundamentalmente el objetivo es, como definió el presidente Trump, poner fin a la guerra. Queremos que pare la matanza, pero queremos lograr una paz resistente, duradera, no la clase de paz que haga que en Europa occidental vuelva a haber un conflicto de aquí a unos pocos años”, declaró el vice de Trump, según medios de EE.UU.Zelenski, a su vez, calificó de “positivo” el encuentro, en el que participaron el jefe de la diplomacia de EE.UU., Marco Rubio, y el representante especial de Trump para la guerra en Ucrania, Keith Kellogg.“Estamos listos para avanzar lo más rápido posible hacia una paz 

real y con garantías. Valoramos profundamente la determinación del presidente Trump, que puede ayudar a parar la guerra y a conseguir justicia y garantías de seguridad para Ucrania”, dijo Zelenski en sus redes sociales.“Nuestros respectivos equipos continuarán trabajando sobre el documento. Hemos abordado muchos asuntos clave y esperamos dar la bienvenida al general Kellogg a Ucrania para más reuniones y para evaluar más profundamente la situación sobre el terreno”, agregó.“Queremos la paz con muchas ganas”, declaró Zelenski. “Pero necesitamos garantías de seguridad reales”, advirtió.Por su parte, el secretario de Defensa de EE.UU., Pete Hegseth, afirmó desde Varsovia que un alto el fuego de las dos partes podría ser una señal de buena fe para avanzar en las negociaciones, aunque no han trascendido contactos directos entre Rusia y Ucrania. ■



CLARIN - SÁBADO 15 DE FEBRERO DE2025 El Mundo 29

El presidente francés dijo que “una capitulación” ante Rusia sería “una mala noticia” para Europa, tras los anuncios de Trump sobre un diálogo con Putin.Macron llama a “no ceder” ante Moscú para lograr la paz en Ucrania
PARÍS. CORRESPONSAL

María Laura AvignoloLos gobiernos europeos se inquietan ante la solución unilateral del presidente de Estados Unidos, Do- nald Trump, para poner fin a la guerra en Ucrania y exigen su participación en las negociaciones.El presidente francés Emmanuel Macron advirtió contra “una capitulación” en un acuerdo de paz en Ucrania, cuando el presidente norteamericano dijo que Vladimir Putin podría “no hacer concesiones en las negociaciones”, que el inició al hablar 90 minutos con su par ruso, sin consultar a Ucrania.El jefe de Estado francés dijo que ceder ante Vladimir Putin sería una “mala noticia para todos”, en medio de los temores de que Estados Unidos y Rusia decidan la seguridad futura del continente.El presidente francés dijo que sólo el presidente ucraniano, Volodi- mir Zelenski, podría negociar en nombre de su país con Rusia para poner fin a la guerra, advirtiendo, en una entrevista con el Financial 
Times británico, que una “paz que sea una capitulación” sería una “mala noticia para todos”, incluido Estados Unidos.Macron se preguntó si Vladimir Putin está preparado para una paz “duradera” y subrayó que “sólo” Ucrania debe negociar con Rusia.Los comentarios se producen en medio de temores en Europa de que Trump y el presidente de Rusia, Vladimir Putin, estén tratando de negociar el futuro de la seguridad del continente, por encima de

Reunión. El presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski, con el vice de EE.UU., JD Vanee, ayer en Múnich. ap
los propios líderes europeos, con el presidente estadounidense ya haciendo una serie de concesiones.“La única pregunta en esta etapa es si el presidente Putin está genui- na, sostenible y creíblemente dispuesto a aceptar un alto el fuego sobre esta base. Después de eso, depende de los ucranianos negociar con Rusia”, argumentó Macron frente al FT.Macron dijo al diario británico que Ucrania tendría que discutir las cuestiones de territorio y soberanía. Pero agregó que Europa tenía un papel que desempeñar en la seguridad regional.

“Corresponde a la comunidad internacional, con un papel específico para los europeos, discutir las garantías de seguridad y, más ampliamente, el marco de seguridad para toda la región”, dijo. “Ahí es donde tenemos un papel que desempeñar”.“En dos o tres años quizá ya no vivamos en un continente pacífico”, advirtió Raphaél Glucksmann, un diputado francés europeo, que se perfila como uno de los aspirantes a liderar el Partido Socialista.El eurodiputado sugirió a los líderes europeos que tomaran prestados 500 mil millones de euros pa

ra financiar la defensa europea.Tras el anuncio del futuro encuentro entre Donald Trump y Vladimir Putin, Glucksmann criticó al presidente estadounidense por “sacrificar a Ucrania” y destruir “80 años de paz en Europa”. “Nada de Ucrania sin Ucrania”, afirmó el co- presidente de Place Publique, que considera que “Donald Trump es el juguete de Vladimir Putin”.Estamos ante un “gran punto de inflexión histórico” y miramos hacia otra parte, consideró el diputado socialdemócrata. “Continuamos nuestra vida como si nada hubiera pasado mientras perdemos nues

tra seguridad”, afirmó Raphaél Glucksmann. Para él, no hay duda de que “el objetivo de Vladimir Putin va mucho más allá de Ucrania”, hasta el punto de que “dentro de 2 o 3 años tal vez ya no vivamos en un continente pacífico”.En su entrevista con el Financial 
Times, Macron afirmó que “sólo” Ucrania podría “negociar con Rusia” en lo que respecta a su soberanía e integridad territorial. Para Raphaél Glucksmann, el jefe de Estado “tiene razón, por lo tanto necesitamos actuar”. La construcción de la defensa europea será su “prioridad” para los próximos meses.Trump dijo el jueves que funcionarios estadounidenses y rusos se reunirían este viernes en Múnich, donde se celebraba una importante conferencia de seguridad, y que Ucrania también estaba invitada.Sin embargo, el asesor de comunicaciones del presidente ucraniano, Dmytro Lytvyn, dijo: “No se esperan conversaciones con los rusos en Múnich”. Ucrania creía que “Estados Unidos, Europa y Ucrania necesitaban una posición común antes de mantener conversaciones con Moscú”, señaló.En su encuentro en Múnich, el

Macron dijo que sólo 
Zelenksi puede 

negociar en nombre de 
su país con Rusia.

presidente Zelenski dijo ayer al vicepresidente estadounidense, JD Vanee, que Kiev quiere "garantías de seguridad reales" antes de cualquier conversación para poner fin a la guerra con Rusia.Durante una conferencia de prensa con el primer ministro indio, Narendra Modi, en la Casa Blanca el jueves por la noche, se le preguntó a Trump qué esperaba de Rusia, si es que esperaba algo.“Rusia se ha metido en algo que creo que desearía no haber hecho", respondió Trump. "Si yo fuera presidente, no habría sucedido, absolutamente no habría sucedido”.

Los aranceles “injustificados” 
de Trump “tendrán respuesta”
MÚNICH. EFELa presidenta de la Comisión Europea (CE), Ursula von der Leyen, afirmó ayer que “las guerras comerciales y los aranceles punitivos no tienen sentido”, pero aseguró que los gravámenes “injustificados” que ha anunciado el presidente estadounidense, Donald Trump, “no quedarán sin respuesta”.“Queremos evitar una escalada”, 

aseguró Von der Leyen en su discurso en la Conferencia de Seguridad de Múnich, al día siguiente de que Trump anunciase su últimas medidas comerciales, en las que ha puesto en el punto de mira el IVA que la Unión Europea (UE) aplica a los bienes.La presidenta de la CE señaló que “los aranceles actúan como un impuesto”, que “aumentan la inflación” y apuntó que “inevitable

mente, los más afectados son los trabajadores, las empresas y las clases medias, a ambos lados del Atlántico”. “No creemos que esto sea un buen negocio”, agregó Von der Leyen.La presidenta del Ejecutivo comunitario describió un mundo en el que “las visiones enfrentadas del orden mundial están conduciendo hacia un enfoque más transac- cional de los asuntos globales”, por 

lo que “Europa necesita cambiar para prosperar en esta nueva realidad”. Y remarcó: “Tenemos que ser inteligentes y lúcidos sobre lo que está enfrente de nosotros”. Para la titular de la Comisión Europea, ha llegado “el momento de hablar claro”.En este sentido, añadió: “Somos uno de los mercados más grandes del mundo. Utilizaremos todas nuestras herramientas para salvaguardar nuestra seguridad económica y nuestros intereses. Y protegeremos a nuestros trabajadores, empresas y consumidores en cualquier momento”.Ante los intentos de Trump de dividir a la UE con aranceles especí

ficos a cada uno de los países del bloque comunitario, Von der Leyes añadió que “una Europa fuerte es mejor para todos”.Desde que Trump anunció el lunes de esta semana que impondrá aranceles del 25% a las importaciones de acero y aluminio, una medida que impactará a la UE, Bruselas ha asegurado que responderá con “firmeza” que lo hará “de forma proporcionada” y de manera “inmediata”. No obstante, la Comisión pretende negociar con Trump antes de que los aranceles al acero y al aluminio entren en vigor el 12 de marzo y también las medidas anunciadas este jueves, sin fecha concreta para su aplicación. ■
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Reclamo. Familiares de los secuestrados por Hamas piden su liberación inmediata, en Tel Aviv, ayer, reuters 
llamas libera hoy a tres 
rehenes más, entre ellos 
el argentino lair Horn El grupo extremista confirmó que mantiene la tregua, pese a las amenazas cruzadas con Israel esta semana.
JERUSALÉN.AFPYEFELuego de unos días de incertidumbre sobre la continuidad de la tregua en la Gaza, en medio de acusaciones y amenazas cruzadas entre Israel y Hamas, finalmente el grupo extremista confirmó ayer que liberará a hoy a otros tres hombres secuestrados en el ataque terrorista de octubre de 2023. Entre ellos figura el argentino-israelí lair Horn.Además de Horn, serán devueltos a Israel el ruso-israelí Sasha Trupanov y el estadounidense-israelí Sagui Dekel Chen, informó la oficina del primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, en un comunicado.Trupoanov está retenido por la Yihad Islámica, un aliado del movimiento ultraislámico palestino Hamas y que también participó en el salvaje ataque del 7 de octubre de 2023 en Israel. Ese día, los terroristas mataron a más de 1200 personas y se llevaron cautivas a otras 250, entre ellas varios menores, como los chiquitos argentino israelíes Ariel y Kfir Bibas, que entonces tenían apenas ocho meses, y cuatro años. Israel respondió de inmediato con la guerra que continúa hasta hoy.Tras meses de negociaciones indirectas, las partes en conflicto acordaron un alto el fuego con la 

mediación de Qatar, Egipto y Estados Unidos.La tregua rige desde el 19 de enero y puso fin momentáneamente a más de 15 meses de conflicto en el estrecho territorio, gobernado por Hamas desde 2007.El acuerdo, sin embargo, está bajo presión máxima desde que el presidente estadounidense, Do- nald Trump, propuso que su país tome el control de Gaza y el desplazamiento de su población, un polémico plan que desató críticas y advertencias de una cantidad de gobiernos de los países árabes, de Europa, América y de organizaciones de derechos humanos.Israel condicionó la continuación de la tregua a la liberación de
El alto el fuego en la 

Franja de Gaza pende 
de un hilo y se teme por 

los cautivos.

tres rehenes israelíes hoy, después de que Hamas amenazara con aplazarla, alegando supuestas vulneraciones israelíes del acuerdo.El pacto prevé liberar a rehenes israelíes a cambio de presos palestinos detenidos en cárceles de Israel. De momento se realizaron cinco canjes. Hoy está previsto que 

sean liberados más de 360 prisioneros palestinos.Las liberaciones supusieron un alivio para familias enteras, pero el alarmante estado de salud de los últimos rehenes israelíes liberados, el sábado pasado, también provocó indignación en el país. Los tres hombres regresaron a Israel visiblemente demacrados, débil, con varios kilos menos que cuando fueron secuestrados.El Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR), que facilitó los canjes, afirmó que las últimas operaciones de liberación “refuerzan la necesidad urgente” de que el organismo pueda acceder a los rehenes. “Estamos muy preocupados por la situación de los rehenes”, añadió ayer en un comunicado difundido en la red social X.El CICR pidió que los próximos intercambios de rehenes israelíes por presos palestinos se realizaran en “privado”. Pero Hamas adelantó ayer que hoy también se hará, como hasta ahora, frente a la prensa.“Soy un superviviente. Estuve retenido 484 días en condiciones inimaginables, cada día parecía el último”, declaró el rehén israelí-estadounidense Keith Siegel, liberado el 1 de febrero. “Me mataron de hambre y me torturaron, tanto física como emocionalmente” describió en un video. ■

Eitan Horn estaba cautivo en el mismo lugar que lair, en Jan Yunis. Pero sólo uno será entregado hoy.El hermano también secuestrado sigue retenido en Gaza: por qué no lo devuelven
Alejandro Alfieaalfie@clarin.comlair Horn, de 46 años, será el primer argentino en ser liberado en el marco de la nueva tregua entre Israel y Hamas. Si todo sale como está previsto, la organización terrorista lo entregará hoy, junto a otros dos rehenes, el ruso-israelí Alexander Sasha Trufanovy el estadounidense-israelí Sagui Dekel- Chen.
-¿Por qué Hamas libera a lair 
Horn, pero no a Eitan, su herma
no, pese a que ambos fueron se
cuestrados y permanecieron 
juntos en cautiverio en Gaza?, 
preguntó Clarín a su padre Itzik 
Horn, hace 20 días, cuando se 
supo que lair sería liberado.-Porque cuando se hizo esa lista de rehenes a ser liberados no había nada que presuma que Eitan (38 años) tiene algún tipo de enfermedad crónica. A lair lo pusieron en la lista porque está entre los “humanitarios”, que son los que liberan porque tienen algún tipo de enfermedad. lair tiene diabetes, que heredó de mí.
-Y usted está con diálisis.-Sí, estoy con diálisis y estoy a la espera de un trasplante. Durante todo el tiempo que se tuvo que empezar a hacer los estudios y a cuidarse, estaba enojado conmigo porque le pasé la diabetes. Ahora cuando lo larguen espero que me lo agradezcaLuego de esa entrevista con 
Clarín, Itzik Horn fue trasplantado del riñón. Hace pocas horas salió de cuidados intensivos.Su hijo lair Horn se fue de la Argentina en el año 2000, cuando tenía 22 años. Luego también se fueron sus dos hermanos y sus padres. Pero el 7 de octubre de 2023, lair fue secuestrado por terroristas de Hamas, en el kibutz de Nir Oz, donde estaba con su hermano Eitan, que justo había ido a visitarlo ese día a su casa.lair y Eitan estuvieron secuestrados en el mismo complejo de túneles en Jan Yunis, en Gaza, en manos de Hamas, dijo hace tres semanas su padre a Clarín.
-¿Cómo se imagina que será el 
reencuentro con lair, si final
mente es liberado?
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Argentino israelí, lair Horn.
-Hay que ver como va a volver lair, en qué estado. A las familias les explican de qué hablar los primeros días. Lo llevan primero a un punto fronterizo. Ahí tienen la primera revisación médica. Y de acuerdo a cómo están los llevan a los hospitales que están preparados para recibir a los rehenes; si están heridos, si necesitan atención urgente, o si no los dividen en cuatro hospitales.
-¿Y usted podría ir a visitar a lair 
al hospital cuando lo liberen?-Sí, en las primeras 24 horas solo puede la familia directa, padre, madre, hermanos, abuelos. Y después el resto. Pero hay que ver cómo está física y anímicamente. Para que te des una idea, están viendo como graduar las luces, porque vienen de estar prácticamente a oscuras, todo les va a molestar, así que gradualmente se tienen que ir acostumbrando... y a comer como la gente.
-Imagino que lair podrá contarle 
sobre Eitan, si todo sale bien.-No sé si se quedaron juntos este último tiempo, cuántas veces lo vio, pero seguramente sí. Me contará. Por lo que a mí me dijeron, no estaban juntos. Yo hablo mucho con la gente que fue liberada y cada día te enterás de otra cosa.
-¿Respecto a cómo eran las 
condiciones del secuestro?-Cómo eran las condiciones, dónde estaban, cómo los trataban. Es un trauma que te va a quedar, una experiencia que te queda para toda la vida. La recuperación va a ser larga. En el fondo, estamos todos secuestrados... nos cambió la vida a toda la familia. ■

mailto:aalfie@clarin.com
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El Papa fue internado otra vez 
y crece el temor por su saludFrancisco, de 88 años, está desde ayer en el hospital Gemelli, de Roma, por una bronquitis persistente. Los médicos advierten que debe bajar el ritmo.
VATICANO. CORRESPONSAL 

Julio AlgañarazJorge Bergoglio, de 88 años, descansa en la suite exclusiva que tienen los papas en el hospital católico Gemelli, en Roma, para curarse de una bronquitis que se ha venido agravando en la última semana y que casi tres años atrás lo obligó también a curarse de la misma enfermedad. Los médicos estiman que el pontífice argentino podría volver al Vaticano en un plazo de entre cinco y diez días.Es su cuarta internación en el Gemelli. Y crece el debate interno sobre la capacidad del pontífice de afrontar todas sus actividades. Algunas voces sostienen que es hora de bajar el ritmo.La necesidad de internar al Papa argentino se venía barajando en silencio porque durante los meses fríos en Roma le vuelve la bronquitis que obliga a someterlo a una terapia de cortisona y otras medicinas. Ayer a la tarde el Vaticano in
Figura. Una estatua del Papa Juan Pablo II, frente al hospital Gemelli, en Roma, donde está Francisco, reutersformó que Francisco se había sometido a pruebas que mostraban“una infección de las vías respiratorias” y que había “iniciado una terapia farmacológica en el hospital”.Su estado de salud es bastante bueno a pesar de una “ligera fiebre”, agregó en un comunicado. “El papa está sereno, de buen humor y leyó algunos periódicos”, declaró más tarde Matteo Bruni, director de la oficina de prensa de la Santa Sede.La enfermedad de Francisco nodebería ser grave, pero hay circunstancias que están jugando en contra de su pleno restablecimiento.

aire” durante el multitudinario encuentro con más de 30 mil militares en la plaza de San Pedro.Francisco estaba leyendo su homilía cuando debió detenerse y pasar el discurso a uno de los sacerdotes de su séquito para que continuara leyendo. Se lo oyó decir que tenía “problemas de respiración”.La emergencia fue superada peroes evidente la situación se está volviendo difícil. Francisco padece una bronquitis recurrente. Nece-El domingo pasado se produjo una crisis que preocupó, cuando el Papa sufrió el llamado “hambre de sita descanso porque como pontífice tiene que afrontar todas las obligaciones.

El Jubileo del Año 2025 ha agravado las cosas pues todas las actividades del Papa se han vuelto para él aplastantes. Debe concurrir al doble de las audiencias, pronunciar muchos más discursos, presidir grandes ceremonias religiosas de todo tipo. Su físico no resiste.Los médicos se lo han dicho varias veces pero no hay caso: Bergo-glio trata de cumplir como puede y, como se ve, llega un momento que no puede más.Hasta ahora no se ha encontrado una solución. A su edad, el Pa

ciones abrumadoras. Es necesario que restrinja el 60% de las actividades que hoy trata de cumplir.“De momento ha quedado cancelada su agenda hasta el lunes hacia la una del mediodía”, informó ayer el policlínico Gemelli.Nadie se atreverá a contradecir al Papa pero si se lograra prolongar el reposo una semana más seríabueno para su estado físico.Hace ya dos semanas que se lo notaba más débil, con los ojos can-sados, el rostro hinchado por la cortisona que se le administra parapa no puede afrontar tantas obliga- combatir la infección respiratoria.

Desde la semana pasada permanece en su alojamiento en la Do- mus Pacis, el hotel vaticano que es su residencia. Todas sus audiencias han sido concentradas allí, pero no se ha calmado su esfuerzo. Ayer fue llevado al Policlínico Gemelli tras haber recibido al primer ministro eslovaco Robert Fico.Es probable que ya se sintiera mal, como le pasó en 2023. Sufría una afección respiratoria que le impedía leer discursos largos y se sintió mal después de la audiencia general. Se desató la alarma. Fue internado en el Gemelli y salió a los tres días. En estos años ha debido suspender giras en el exterior y otras obligaciones.Los pulmones son uno de sus puntos débiles. A los 21 años en Buenos Aires le extirparon la parte superior del pulmón derecho por una seria neumonía.En el Vaticano no faltan los que sostienen que el domingo fue una imprudencia que el Papa impusiera su voluntad de presidir la misa por el Jubileo de los Militares.Era una jornada fría, pero en la
El pontífice no quiere 

delegar ningún 
compromiso, pero su 

cuerpo se debilita.

plaza había 30 mil militares y representantes de las fuerzas del orden público de todo el mundo. Se tomaron precauciones para evitarle el frío pero debió finalmente volver a su residencia de Santa Marta.Bergoglio hablaba mientras se reponía de los esfuerzos de estos días. “Recen por mi porque mi trabajo se ha acelerado mucho y mi moto ha envejecido y no funciona bien”, dijo a sus colaboradores.Debido a la internación del Papa, la audiencia jubilar de hoy ha sido anulada y la Santa Misa por el Jubileo de los Artistas y del Mundo de la Cultura de mañana será presidida por el cardenal José Tolen- tino de Mendonsa. El encuentro más importante previsto para el lunes en Cinecittá, corazón del cine italiano y donde Federico Fellini filmaba sus películas, fue anulado. ■
Piden ayuda los asilados en la 
Embajada argentina en Caracas
CARACAS. ANSA tricidad, medicinas y alimentos.A través de un comunicado a laLos cinco dirigentes opositores refugiados en la residencia oficial de la República Argentina en Caracas reclamaron ayer al cuerpo diplomático acreditado en Venezuela que constate las condiciones extremas en que se encuentran, sitiados por agentes de seguridad y con racionamiento mínimo de agua, elec-

opinión pública, a la comunidad internacional y al cuerpo diplomático acreditado en Venezuela, los refugiados “invitan a funcionarios diplomáticos a constatar situación de asedio permanente”.El Comando Venezuela, de la líder opositora María Corina Machado, denuncia “la alarmante sitúa-

ción” en la que se encuentran esos cinco directivos de la organización

todos colaboradores cercanos de Machado, y quienes son acusados por el gobierno de “terroristas”, “fascistas” y “traidores a la patria”.Llevan 83 días sin electricidad de la red pública, desde que la compañía estatal Corpoelec cortó la conexión y dependen de un generador portátil de uso limitado.política, refugiados en la residencia desde marzo de 2024 y a la espera de un salvoconducto negado por el régimen de Nicolás Maduro.Señalan que cada día se agravan las condiciones en las que se encuentran Magaly Meda, Claudia Macero, Pedro Urruchurtu, Ornar González y Humberto Villalobos,

Los asilados, que han equiparado sus condiciones a las de una cárcel, denuncian permanentes restricciones a la entrega de agua, medicamentos y alimentos, cuyo suministro depende “de las arbitrarias órdenes de los cuerpos represivos” que mantienen sitiado el lugar desde el 23 de noviembre,

con patrullas y uniformados encapuchados portando armas largas.La entrega de agua es racionada con un camión cisterna al que solo se le permite despachar 2.000 litros cada 10 días, y cualquier persona que llegue con suministros es amenazada, interrogada y retenida durante horas, señalan.“La terrible situación a la que está siendo sometida la residencia oficial de la embajada argentina en Caracas es gravísima y violatoria de la convención de Viena sobe Relaciones Diplomáticas y de la Convención de Caracas sobre asilo diplomático”, denuncian los opositores refugiados. ■
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Balazos. Militares ecuatorianos observan el auto en el que viajaba el coronel asesinado ayer en Guayaquil, cubierto de impactos de bala, afp

Conmoción en Ecuador por el 
asesinato a tiros de un militar“El país está en estado de guerra”, afirmó la presidencia, tras el crimen de un coronel que estaba a cargo de la lucha contra el narcotráfico, en Guayaquil.

do el Ecuador”, señaló la Presidencia en un comunicado.El ministro de Defensa, Gian Cario Loffredo, condenó el crimen y llamó a los militares a poner fin al terror. “Está en nuestras manos hacer que este acto de cobardía se convierta en el fin de una era de terror y de los miserables que la protagonizaron”, expresó el funcionario en un acto celebrado en la base de la FAE en Manta.Loffredo enfatizó: “Hagamos que a este doloroso minuto de silencio de hoy, le siga un grito de guerra” contra el crimen organizado.Desde hace unos años Ecuador se ha convertido en un teatro de guerra entre numerosas bandas que se enfrentan a sangre y fuego por las rutas de la cocaína que sale hacia Estados Unidos y Europa a través de puertos estratégicos como Guayaquil.En 2024, las fuerzas de seguridad decomisaron el récord de 294 toneladas de droga, en su mayoría cocaína. En el país rige un estado de excepción que permite al gobierno desplegar a la fuerza pública en calles y cárceles.De acuerdo con la policía, el coronel Cedeño realizaba habitualmente su trabajo en el sector llamado Atarazana, en el norte de Guayaquil, donde hay una base de la FAE. Las Fuerzas Armadas ofrecieron una recompensa -sin precisar el monto- para capturar a los responsables del “ataque armado contra personal militar”.Ecuador es escenario de conti-
GUAYAQUIL. EFE Y AFPUn coronel de la Fuerza Aérea Ecuatoriana (FAE) a cargo de operativos contra el narcotráfico fue asesinado a tiros ayer cerca de la convulsa penitenciaría de Guayaquil, en un nuevo episodio de violencia en este país azotado por el crimen organizado.El coronel Porfirio Cedeño, comandante del Grupo de Operaciones Especiales de la FAE, fue ataca

do por sicarios que dispararon al menos 20 veces mientras “estaba trasladándose a una ceremonia en la ciudad de Manta (norte de Guayaquil)” dijo Santiago Tuston, jefe policial encargado de esta zona.El militar fue acribillado cerca de la Penitenciaría del Litoral, la cárcel más grande, poblada y peligrosa del país y una de las que el presidente Daniel Noboa militarizó en los sucesivos estados de excepción que ha decretado en el último año, 

en el marco del “conflicto armado interno” que decretó en enero de 2024 para enfrentar a las bandas del narcotráfico que actúan desde las prisiones y aterrorizan al país.Los atacantes “logran alcanzarle a unos 200 metros antes de llegar a la penitenciaría y abren fuego”, señaló el jefe policial. El soldado que conducía el vehículo resultó herido en la pierna y fue trasladado a un hospital.El oficial viajaba en una camio

neta gris que quedó en la mitad de la calle con los vidrios rotos y numerosos impactos en las puertas.Cedeño tenía a su cargo los operativos militares contra el narcotráfico, mafias de sicarios y extor- sionadores que azotan la empobrecida localidad de Durán, vecina a Guayaquil y considerada un centro de la creciente actividad criminal en Ecuador.“Estos hechos evidencian el estado de guerra en el que está sumi- 

nuos crímenes que no cesan pese a las políticas de mano dura del presidente Noboa. En 2023, el país registró el récord de 47 homicidios por cada 100.000 habitantes. La cifra bajó a 38 en 2024, según información oficial.Esta nación de unos 18 millones de habitantes se prepara para elegir a su próximo presidente en un balotaje el 13 abril, entre Noboa y la opositora Luisa González, ahijada política del ex presidente Rafael Correa. ■
Lacalle Pou niega una invitación 
a Venezuela, Nicaragua y Cuba
MONTEVIDEO. AFPEl presidente de Uruguay, Luis La- calle Pou, bloqueó la asistencia de representantes de Cuba, Nicaragua y Venezuela a la toma de posesión de su sucesor, Yamandú Orsi, por considerar que se trata de gobiernos dictatoriales.Lacalle Pou, un abogado de cen- troderecha, entregará el poder el 1 de marzo a Orsi, del ahora opositor Frente Amplio, delfín del ex presidente José “Pepe” Mujica.“El presidente no firmó las invitaciones de Estado a esos tres paí

ses”, dijo a la AFP un vocero del ministerio de Relaciones Exteriores.“Las explicaciones las ha dado en cada foro en los que se refirió a las dictaduras de esos países”, agregó.Lacalle Pou no invitó a representantes de Cuba, Nicaragua y Venezuela a su investidura hace cinco años, y son públicas sus desavenencias con los mandatarios Miguel Díaz-Canel, Daniel Ortega y Nicolás Maduro.“El presidente electo puede invitar a quien quiera, pero no será una invitación del Estado uruguayo”, precisó el vocero del ministerio de

Relaciones Exteriores.De acuerdo con el protocolo oficial, el gobierno en funciones canaliza a través de la cancillería las invitaciones del gobierno entrante, que deben llevar la firma del presidente en ejercicio.“Es una potestad del gobierno en funciones. Nosotros realizamos el pedido de invitar a todos los Estados con que los que Uruguay mantiene relaciones diplomáticas. Es un tema laudado”, indicó a la AFP un portavoz del equipo de Orsi, ganador de las elecciones de octubre.El vocero rechazó sin embargo

Distancia. Luis Lacalle Pou y Nicolás Maduro, en Brasil en 2023. afp
contestar si el equipo del futuro mandatario prevé cursar invitaciones no oficiales a esos tres países.El secretario de la Presidencia designado, Alejandro Sánchez, dijo el 

jueves a periodistas que la intención del gobierno electo es que “vengan todos” los países con los que Uruguay tiene relaciones diplomáticas. ■



34 Sociedad CLARIN - SÁBAD015 DE FEBRERO DE 2025

Nueve manzanas de la Ciudad cerradas durante horas

Sorpresa. Antes de que salga el sol, medio millar de policías llegaron a la zona y allanaron depósitos, locales comerciales, talleres y hasta departamentos, lucianothieberger

Flores: megaoperativo policial de 
madrugada contra los manterasDesde las 4 de la mañana, realizaron 50 allanamientos en depósitos con mercadería ilegal y alimentos en mal estado. Con epicentro en la avenida Avellaneda, participaron 550 efectivos.
La Policía de la Ciudad desplegó en la madrugada de ayer un megaoperativo en Flores contra los mante- ros, en el que secuestró una gran cantidad de mercadería ilegal y en mal estado de depósitos que proveían a quienes trabajan a lo largo de la avenida Avellaneda y los alrededores.Tras una serie de denuncias por 
trabajo clandestino y trata de per
sonas en talleres textiles, se realizaron ayer hasta horas de la mañana 
más de 50 allanamientos en depó
sitos con mercaderías de procedencia ilegal y alimentos en mal estado, informaron a Clarín fuentes oficiales.El operativo comenzó a las 4 de la mañana en Nazca y Avellaneda; 

en Bogotá y Campana; en Cuenca y Avellaneda; y en Helguera y Venancio Flores. En total, unas 32 
manzanas del barrio.En el marco de los trabajos, fue
ron cerradas nueve manzanas y 
valladas las calles Nazca, entre Aranguren y Venancio Flores; Venancio Flores, entre Campana y Nazca; Bogotá, entre Campana y Nazca; Argerich y Avellaneda; y Aranguren, entre Argerich y Nazca.Eso provocó que decenas de empleados de los comercios y clientes que llegan desde el interior o del Gran Buenos Aires para hacer sus compras mayoristas y minoristas no pudieran ingresar a los comercios, que hasta cerca de las 10 de la 

mañana permanecieron con las persianas bajas por los operativos de las fuerzas policiales.Participaron más de 550 inspec-
La zona de Avellaneda 
concentré el 92% de los 
manteros de la Ciudad.

tores, operarios y policías de distintas divisiones, como la Superintendencia de Investigaciones, de los ministerios de Seguridad y de Espacio Público, de la Agencia Gubernamental de Control, Tránsito, y de la Dirección Nacional de Migraciones.Las acciones del Gobierno porte

ño son en parte una respuesta a los reclamos de vecinos y comerciantes del barrio, que vienen advirtiendo que están obligados a convivir con el descontrol en calles y competencia desleal por la venta ilegal.En 2024 ya hubo desalojos de manteros en la calle Perette en Retiro, el Aeroparque Jorge Newbery, los parques Patricios y Centenario, las plazas de Mayo, La valle y Constitución, la peatonal Florida, las veredas del Congreso, y las veredas y calles de Once. Y otras veces ya se intentó con operativos en Avellaneda, pero los manteros vuelven a instalarse.“Queremos que acá se pueda circular en paz, el control de la calle 

lo tiene el Estado”, sostuvo el jefe de Gobierno porteño, Jorge Macri. “Muchas de estas cosas tienen que ver con el compromiso de los vecinos que hacen denuncias y describen la problemática. El vecino, el comerciante que quiere trabajar de manera formal, es parte de la solución”, planteó en una mini conferencia de prensa organizada en el lugar.Por su parte, el ministro de Seguridad porteño, Waldo Wolff, también brindó precisiones sobre el operativo. “Este era un reclamo de los vecinos, que se hizo con investigación judicial previa. Hay 50 departamentos allanados, nueve manzanas, pero este polígono tiene unas 30. No fuimos solo por los
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Control. Las autoridades prometen más presencia policial en la zona.

El polo textil que es el 
nuevo atractivo para la 
clase media en crisisLa zona es conocida por su oferta mayorista. Pero ahora suma clientes minoristas que buscan buenos precios.

manteros, fuimos por sus financistas, por las organizaciones delictivas. Por la mafia”, sintetizó.“Vamos a dejar un despliegue. Desembarcamos en Once y se quedó la Policía como garante del recupero del espacio público. Tenemos una premisa y es que donde se recupera el espacio publico, no se vuelve a perder ese espacio”, agregó.En los operativos también intervinieron el Juzgado Penal, Contra- vencional y de Faltas Nro. 22, a cargo de Rocío López Di Muro; y la Fiscalía de Delitos Complejos, a cargo de Celsa Ramírez.Según fuentes del operativo, detrás de todo hay organizaciones que ya dejaron de ser investigadas
Estas organizaciones 
se investigan ya como 
asociaciones ilícitas.

como de venta ilegal y pasaron a 
ser “asociaciones ilicitas”.Avellaneda es una zona concurrida por comerciantes, que hacen sus compras mayoristas, pero también por clientes de la Ciudad y el GBA que consiguen mejores precios tanto si compran por cantidad, como si lo hacen por unidad, sobre todo los fines de semana.

El sábado es el día elegido para 
las compras minoristas, mientras que en la semana cobran protagonismo comerciantes que incluso llegan en micros desde diferentes puntos del país.Pero detrás de los comercios formales, que fueron ganando terreno hacia el norte, también en las calles cercanas a la avenida, creció el comercio ilegal con departa
mentos y galpones que sirven de 
espacios de acopio de mercaderías que luego venden los manteros.

La venta ilegal, según relevó Cla
rín en diciembre del año pasado, no paraba de crecer y, según los comerciantes, se intensificó con los desalojos en otros barrios, ya que 
esos vendedores se trasladaron al 
descontrol de Avellaneda.“Actualmente, más de 4.000 puestos ilegales operan con total impunidad en el Polo Textil, cometiendo delitos federales como la venta de marcas falsificadas, ocupando el espacio público de manera arbitraria y fomentando una competencia desleal que destruye al comercio formal. Esta situación no solo representa una burla hacia quienes cumplen con todas sus obligaciones legales, sino que genera un impacto económico devastador”, habían expresado desde la asociación de comerciantes en diciembre.De acuerdo con un relevamien- to de la Cámara Argentina de Comercio y Servicios (CAC), en diciembre se registró una baja del comercio ilegal en la Ciudad. Sin embargo, la avenida Avellaneda con
centró el 92,4% de los puestos, con 
un total de 815.Para tomar dimensión del fenómeno, en Once, otro lugar conflictivo, se relevaron 34 puestos sobre la avenida Rivadavia. Además, la zona de Flores tenía 7 de las cuadras con mayor cantidad de puestos ideales.El operativo de ayer es el resultado de una investigación que se inició en diciembre con allanamiet- nos en 41 locales comerciales y 8 domicilios particulares. Además, se requisaron vehículos. Según fuentes de la investigación, se ampliaron los allanamientos para ingresar a un edificio en cuyo sótano había mercadería, en Bogotá al 3100. Allí se encontraron con una fuga de gas, por lo que hubo que 
evacuar todo el inmueble. ■ 

“Siempre digo que voy a venir a comprar y no vengo, y justo hoy que me decido, pasa esto”, se queja una dienta que llegó temprano hasta Nazca y Avellaneda. Sin dudas, ayer no fue el mejor día para ir de compras a Flores, al polo textil en torno de la avenida Avellaneda, donde ayer un operativo de unos 500 efectivos se desplegó alrededor de 30 manzanas para desalojar manteros.La venta ilegal en la calle, pero también galpones con mercadería trucha y una organización que la Justicia investiga por diversos delitos, se volvieron comunes en la zona, en donde las irregularidades y el descontrol no paraban de crecer. Un polo textil al que van comerciantes que compran al por mayor, al que llegan micros en 
tour de compras desde todo el país, y que también se convirtió en un atractivo para la clase media en crisis, que consigue prendas por menos de la mitad del precio que paga en shoppings con ropa de marca.Para comerciantes y vecinos, que ya presenciaron otros desalojos, el de ayer fue inédito y diferente. El vallado, en distintas esquinas, fue impenetrable. Solo pasaban los que acreditaban domicilio con su DNI o parentesco directo con alguien que viva ahí.Las calles sigueron cerradas hasta las 18. Y luego, dijo el jefe de Gobierno, Jorge Macri, habrá cus
todia policial por varias semanas para evitar que vuelva el descontrol.El foco principal son los manteros y los locales sin habilitación, pero también las galerías, donde las organizaciones que están en la mira de la Justicia guardaban sus mercaderías. Y algunos edificios. En el despliegue, que comenzó a las 4 de la mañana, intervinieron el Juzgado Penal, Contraven- cional y de Faltas Nro. 22, a cargo de Rocío López Di Muro; y la Fiscalía de Delitos Complejos, a cargo de Celsa Ramírez.Para los empleados que llegaron a trabajar también todo era nuevo. Esperaban detrás de las vallas mientras algunos negocios, no todos, iban abriendo.Algunos dicen que los manteros son “¡aburantes que se la re
buscan y solo se establecen ahí

Gangas. La ropa cuesta menos de la mitad que en shoppings.
el fin de semana. Están trabajando en vez de salir a robar”, dicen sobre el últmo eslabón de una cadena que, para la Ciudad, tiene detrás organizaciones más pesadas.También estaban los que, pese a todo, se la seguían rebuscando. Como un grupo de mujeres que vendía con disimulo sándwiches de pollo y café. Horas antes, una vendedora de tortillas que según los vecinos está siempre, también fue desalojada y vio cómo se llevaban todo lo que tenía porque no contaba con habilitación.En la calle Helguera, una mujer vestida con una pechera marrón, se aferraba a las vallas para increpar a algunas personas que están afuera. “Te dije lo de la habilitación”, grita. Y cuenta que estaba 
durmiendo y la sacaron brusca
mente, que la tiraron al piso desnuda y apenas se pudo vestir. Que se llevaron todo, incluyendo garrafas y matafuegos. Que no entiende por qué entraron en su departamento y no en otros. Después, un policía la acompañó hasta detrás del camión con acoplado repleto de bolsas de mercadería que fueron incautadas del lugar.“Me parte no poder comprar nada, tengo que cumplir con las dientas” dice Vanesa, que fue hasta el polo textil a hacer las compras para su emprendimiento. To
dos los viernes viaja desde Ense
nada hasta Flores acompañada por alguno de sus hijos. Vende ropa y zapatos a través de redes sociales, pero el local que necesitaba quedó del otro lado del cerco.

“Yo no pago local, entonces manejo otros precios... si tuviera un local, ya sería otra cosa, pero como no pago nada, vendo más barato. 
Yo soy como una mantera de in
ternet, pero no me queda otra”, le dijo a Clarín.Para Isaac, que es dueño de un local, es distinto. “A los que vendemos telas o ropa al por mayor 
nos perjudican mucho los man
teros. Primero, en sentido económico. No puede ser que vos tengas un local y estás pagando AFIP, empleados, llave, alquiler, una fortuna de plata y venga una persona que ponga ropa en el piso, similar a la que vos tenés, a un cuarto del precio” asegura, y agrega: “Y además están los disturbios que causan. No permiten caminar a 
la gente, ocupan los lugares para estacionar y la vereda. Es un gran perjuicio para los comerciantes. Se defienden como si fueran propietarios y cuando les pedís que se corran, algunos se ponen violentos”.De acuerdo con un relevamien- to de la Cámara Argentina de Comercio y Servicios (CAC), en diciembre se registró una baja del comercio ilegal en la Ciudad. Sin embargo, la avenida Avellaneda concentró el 92,4% de los puestos, con un total de 815. Para tomar dimensión del fenómeno, en Once se relevaron 34 puestos sobre Rivadavia. Además, la zona de Flores tenía 7 de las cuadras con mayor cantidad de puestos ilegales. ■
Celeste Ciarrusta, Maestría Cla- 
rín/Universidad de San Andrés.
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Maral Explanada. O las Torres Pelli, frente a Playa Chica, "la puerta de entrada a los desarrollos premium" en Mar del Plata, diego izquierdo

grini y la costa, en Várese, se construirán las torres de Unkanny Re- sidences, y frente al Torreón del Monje, el condominio Dimora Torreón. Sus departamentos, todos 
“alta gama”, cuestan US$ 245.000 
el más chico, de 73 metros cuadrados, y el más amplio, de 121 metros cuadrados, US$ 508.000. Estará listo en enero 2027.“No es una burbuja, es algo que está asentado. Tiene que ver con el desarrollo que tiene la ciudad otra 
vez en auge, con actividades para un público de alto poder adquisitivo, gastronomía de calidad”, explica Juan Pablo Reverter, presidente de H.Ledesma Desarrollos Inmobiliarios, que tiene hoy una docena de emprendimientos en marcha.El desarrollador entiende que el boom inmobiliario “no tiene que 
ver solo con lo turístico, algo de enero y febrero, porque hoy tenemos un parque logístico, un polo tecnológico y un parque industrial lleno, que está ampliándose, y marcas nacionales e internacionales que vienen a radicarse. Esto forjó una demanda de un desarrollo inmobiliario de calidad”, apuntala.Para Florencia Miconi, presidenta del Centro de Constructores y Anexos, la pandemia fue un punto de inflexión, “porque se trabajó entre lo público y lo privado, se unieron todos los sectores mostrando

Mar del Plata vive un cambio 
comparable con el de los años ‘60En la ciudad hay un boom inmobiliario con valores de hasta US$ 5.000 el metro cuadrado. Las torres de lujo que ya comenzaron a construirse.
MAR DEL PLATA. CORRESPONSAL 

Guillermo Villarreal mardelplata@clarin.comYa no sólo son la torre Demetrio Elíades o el Palacio Cosmos -más conocidos como el edificio Hava- nna o “el de Pepsi”- los que recortan el horizonte frente a Playa Las Toscas con sus 125 y 119 metros de altura, respectivamente: la configuración del skyline de Mar del Plata está mutando, y todo indica que poco a poco, volverá a transformarse de manera radical.Entre viejas casonas y construcciones emblema de los años 60’, y anteriores, se alzan ahora nuevos desarrollos y todos con una característica en común: tanto el diseño como sus valores son de alta gama.Las amenities, piscinas, SUM, gimnasio, salas de juego y laundry, sumergidos en diseños ultramo
dernos, se han convertido en el estándar. Así, el metro cuadrado alcanza valores récord para la ciudad, con un promedio de US$ 5.000 
cuando son en la línea del mar. Pero el promedio del precio de venta, 

contemplando otras áreas, se ubica 
en los US$3.000.El cambio no está exento de polémica. Por un lado, están quienes apuestan a renovar la arquitectura urbana, con las nuevas edificaciones y la restauración de chalés de otras épocas, incluso permitiendo su uso comercial, y por otro, quienes defienden el patrimonio histórico a rajatabla, no se resig
nan a que en medio de barrios resi
denciales se eleven edificios y se aferran a una legislación que, en la práctica, queda relegada por las ex
cepciones que el gobierno local avala, impulsa y que por mayoría automática en el Concejo Deliberante consigue aprobar.Como fuera, aun con la discusión latente, los obradores se multiplican y no sólo avanzan en la sinuosa costa marplatense, principalmen
te en la zona de Várese y el To
rreón del Monje: lo hacen también hacia zonas residenciales alejadas, como Chapadmalal, Acantilados (donde hay 17 barrios en ejecución) o camino a Santa Clara del Mar.También en el puerto, donde se 

erigirá el mayor de los proyectos, el 
Distrito de Arte y Diseño (DAD), un “Puerto Madero” de 145.000 metros cuadrados que se llevará adelante en etapas y requerirá una inversión de US$ 100 millones.Lo presentan así: “Incluye usos mixtos, con locales comerciales que reflejarán el boom gastronómico de Mar del Plata, rooftops de

Cerca del puerto se 
lev antará el Distrito de 
Arte y Diseño, el mayor 

de los proyectos.

vistas 360 y diversión asegurada, viviendas, hoteles, oficinas, galerías de arte, espacios mindfulness, un parque común en altura de 7.000 metros. Un entorno natural único conjugado con la presencia de arte y diseño en cada paso”.Será por Juan B. Justo, frente al 
campo de Golf de Playa Grande. Los renders impactan; ya comenzaron con las tareas de movimiento de suelo. Dos calles abajo, en la 

Manzana de los Circos, la próxima temporada abrirá Bendú, un mul- 
tiespacio de 35.000 metros cua
drados con auditorio para ferias y conciertos, mercado gastronómico y área comercial.Hacia el norte, pasando el Maral 
Explanada, las tres torres en Playa Chica que diseñó el consagrado arquitecto tucumano César Pelli y que fueron la puerta de entrada a los desarrollos premium, y luego del Edificio Mirador Cabo Corrientes, está cerca de terminarse la Un
kanny Tower. Se erige sobre el terreno que alguna vez fue el parque de la casa del compositor Mariano Mores, ahora museo tanguero.A una cuadra comenzará a construirse la última que fue aprobada, que tendrá la misma altura que el Havanna y todos los chiches de la alta gama. A un lado, empequeñe
cida, quedará Villa La Robla, una casona abandonada que al ser patrimonial, será preservada. El destino de otra vieja casa de la manzana será la picota.Cerca, donde alguna vez funcionó el Hotel Hurlingham, en Pelle- 

una Mar del Plata fuerte”, pero entiende que lo que ocurre hoy tiene que ver con lo que viene haciéndose desde comienzos de siglo, “cuando se activaron pasivos que estaban abandonados”.Menciona las reaperturas de los hoteles Sasso y Provincial, los balnearios de Playa Grande y lo que los marplatenses conocen como “Biología” -hoy La Normandina-, la 
puesta en valor de Várese y La Per
la, y sucesos como la Cumbre de las Américas. “Luego fueron surgiendo nuevos activos”, indicó.“Hoy Mar del Plata es una ciudad productiva -amplió Miconi-. No es solo un sector el que hace al boom, yo enumero tres estrellas: la gastronomía, el entretenimiento y la construcción. Es una ciudad productiva en sí misma, una ciudad 
con turismo, ya no una ciudad tu
rística. El eje pasa por ahí”De acuerdo a datos del municipio, el área de Obras Privadas aprobó en los últimos dos años “la construcción de casi un millón de metros cuadrados en la ciudad destinados a nuevas viviendas y desarrollos de usos mixtos”.En 2024 se aprobaron 400.052 metros cuadrados de obra nueva, un 15% más que en2023 (347.824). A estas cifras hay que sumarle unos 230.000 metros de obra regularizada en ambos períodos. Aseguran del área que sumados darán lugar a unas 1.500 nuevas viviendas.Semejantes cifras recuerdan a lo 
que ocurrió en la ciudad en los ‘60, cuando se produce una transformación y se convierte en un balneario popular, hecho que implicó un proceso de verticalización. ■
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Las prepagas piensan 
en aumentos diferenciados 
para los afiliadosUna de las líderes dice que no aplicará subas el mes próximo a quienes derivaban aportes. El impacto.
Adriana Santagati asantagati@clarin.comCon la publicación de la inflación de enero del 2,2%, empezó a correr el plazo de cinco días para que las prepagas informen cuánto será el 
aumento de las cuotas para marzo. Pero el mes próximo es el primero desde que se puso fin a la triangu
lación con las obras sociales, lo que abrió muchas incógnitas respecto de cómo impactará en el bolsillo de los afiliados.El argumento del Gobierno nacional fue eliminar los “sellos de 
goma” y que el dinero de esa intermediación -entre un 3% y un 10% y que representaba una “caja” de alrededor de 30.000 millones de pesos mensuales- fuera directamen- Enfoco. El Gobierno prepara más desregulaciones en el sector.te a las prepagas, con el objetivo de que hubiera un beneficio para los trabajadores. La gran duda era si iba a llegarles directamente, y cómo.Hoy, del universo de afiliados a la medicina privada, entre el 60% y el 70%, son “corporativos”, que de

rivan aportes de dos maneras: su empleador paga o los afiliados pagan una diferencia por encima de sus aportes. El restante grupo de entre el 30% y el 40% (en algunas prepagas, el porcentaje es mayor) son usuarios directos que pagan la 

cuota plena. Estos afiliados, los directos, tendrían, al menos el próximo mes, un aumento por encima de los que derivan aportes.Una de las prepagas líderes ya está por mandar la comunicación a sus afiliados, notificando un au

mento del 1,9%, tres décimas abajo de la inflación. Pero a los que de
rivan aportes no les aplicarán nin
guna suba. No obstante, cómo se va a traducir eso en lo que terminará pagando el afiliado dependerá de cada caso.En los últimos días, el Gobierno mantuvo reuniones con varias de las principales empresas, buscando que si actualizan los valores de marzo sea mínimo.En el caso de la compañía mencionada, habrá aumento cero para los empleados porque el fee que cobraba la obra social para realizar la triangulación (entre 2% y 3%) se sumará a sus aportes. Es probable que los afiliados paguen menos que el 
mes anterior, pero en el sector enfatizan que no se puede generali
zar y que cada caso es particular porque el cálculo de lo que paga el usuario depende de los aportes realizados, que no son iguales todos los meses. “No es tan lineal. Si un mes hiciste horas extra, tu aporte te aumentó y la cuota bajó 10%. Pero al mes siguiente no hiciste horas extra y te subió 7%. No subió, es que tu aporte fue menor” explican.Por eso, aclaran, no se puede saber dar un porcentaje global de cuánto menos pagarán en marzo que en febrero. También hay que tener en cuenta que la medida se efectivizó el 31 de enero, y que si bien desde ese día ya ARCA comenzó a derivar los aportes directamente a las prepagas, hay un delay y entonces probablemente haya obras sociales que tomen como base lo que se imputó en diciembre y compensarán al mes siguiente.Estiman que el procesamiento de padrones demorará unos 60 dí
as y que terminar de pasar el “pei

ne fino”, otros tantos.Uno de los grandes cambios que trajo el nuevo sistema: que antes la prepaga com
partía gastos con la obra social, ya que la seguridad social se hacía cargo de determinadas prestaciones (por ejemplo, una prótesis para una cirugía o medicaciones de alto costo). Ahora lo cubrirá todo la medicina privada. En principio, no habrá costos extra para los afiliados que, por ejemplo, tienen una patología 
crónica cuya medicación se hacía la obra social, ya que ese dinero que la entidad usaba para ese fin ahora lo recibirá la prepaga.En los próximos días, el Gobierno impulsará otro decreto que permitirá que las empresas actualicen 
las cuotas de los planes libremen
te. Hasta ahora tenían que aplicar el mismo porcentaje a todos los planes que comercializan, más allá de que las pirámides de costos de los planes altos son diferentes que las de los bajos. La medida, que en el sector privado ven con buenos ojos, tendería a aumentar menos los planes económicos y más, los caros. Y los valores de lo que se llama última etapa etaria, es decir, la 
población mayor, no podrán supe
rar el triple del valor de la primera 
franja, los más jóvenes.Por todo esto, pensar en qué pasará con la cuota de abril es todavía una utopía. Pero lo que se estima es que con una inflación que tiende a la baja, si se desaceleran las paritarias y las subas de medicamentos, los ajustes frenen. Y que una vez que se acomoden los aportes ya reteniendo el dinero que antes se iba a la triangulación, los eventuales ajustes en las cuotas vuelvan a ser los mismos para afiliados directos y corporativos. ■

Maltratos a muías en el 
Aconcagua: polémica por su uso
MENDOZA. CORRESPONSAL 

Roxana Badaloni mendoza@clarin.comUna investigación de la Justicia mendocina por maltrato animal a muías cargueras del Aconcagua (6.962 m), reavivó la polémica respecto a si debe prohibirse que los arrieros las alquilen a empresas que operan en la montaña más alta de América.Las muías han estado siempre 
en los ascensos de altura, desde que el Aconcagua se transformó en un atractivo internacional. Llevan carpas, ollas, colchones, frazadas térmicas, calentadores, luces de emergencia y hasta baterías para abastecer a los campamentos. Legalmente, sus cargas no pueden supe
rar los 60 kilos, pero hasta la denuncia judicial, los controles eran aleatorios y no siempre se

Carga. No deberían llevar más de 60 kg pero no siempre se cumple.
cumplía el límite.Plaza de Muías es el principal campamento para realizar el proceso de aclimatación a la altura. Desde noviembre a fin de marzo, deben llevar parte del equipamien

to de andinistas, guías, porteadores, guardaparques, médicos, personal de cocina y técnicos que dan 
vida al pequeño pueblo en altura, cada verano.El 13 de enero, una inspección 

del Ministerio de Ambiente y Energía de Mendoza y el fiscal Gabriel Blanco, detectó que 70 muías de un total de 300 estaban en estado de 
desnutrición y deterioro general.La subsecretaría de Ambiente, Nuria Ojeda, le dijo a Clarín que evidenciaron maltrato animal y que no podía seguir el sistema de mo- nitoreo y protección como hasta ahora. El control estaba a cargo del Colegio de Veterinarios de Mendoza, con quien existía un convenio para el programa de Bienestar Animal. Se les pagaba 9 millones de pesos por temporada, más 40 millones de pesos que recibían de una tasa impositiva que pagan los que contratan servicio de las muías. Ante las denuncias, el Colegio abandonó la tarea y, de un día para otro, el parque Aconcagua se quedó 
sin control. Ahora los guardapar
ques son los encargados.El monitoreo de Áreas Protegidas del Ministerio de Energía y Ambiente y el Ministerio Público Fiscal determinó que hubo maltrato. Dos personas quedaron detenidas y cerca de 10 arrieros imputados por el delito de maltrato y crueldad 

animal (Ley 14.346) y más de 70 
muías fueron derivadas para aten
ción veterinaria.La fundación ambientalista Cu- llunche, que en otras temporadas tuvo a su cargo el control de las mu- las, lleva adelante una campaña en change.org para que las saquen. 
“Basta de tracción a sangre en Par
que Aconcagua” es el enunciado de la petición, que tiene más de 35.000 adhesiones. “Antes del 2004, hemos denunciando el mal estado 
(...) heridas, falta de descanso, car
gas pesadas, muertes, ahogamien- 
tos”, dice la veterinaria Jennifer Ibarra, al frente de la fundación.Arturo Erice Argumedo, abogado especialista en derechos de los deportes de montaña, está a favor de continuar utilizando a las mu- las cargueras. “No se trata de un negocio oscuro: es una actividad 
tradicional que se ha ido perfec
cionando durante los últimos 40 años. Los prestadores de servicios del Aconcagua realizan un exhaustivo trabajo de peso y distribución de cargas sobre los animales, adecuada a cada trayecto y animal”, dice. ■
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Gordita y chorreante de muzzarella, también se la conoce como “porteña”. Se presentará en el Campeonato de España de Pizzas Gourmet. Su historia.Argentina ya tiene su propia pizza y competirá en el exterior
Adriana Santagati asantagati@clarin.comNo sólo en Buenos Aires, hoy se pueden probar infinidad de pizzas que surgieron en distintos lugares del mundo. Pero hay una que es 100% nuestra y que por primera vez tendrá una una categoría en un campeonato de pizzas en el exterior: la argentina.Definida también como pizza 
porteña, es la tradicional pizza al molde, gordita y chorreante de 
muzza, de las más famosas pizze- rías de la Avenida Corrientes. Pero no solo de allí: es la pizza que está en nuestro ADN, una confluencia del origen inmigrante italiano y es
pañol.Por primera vez, los maestros pizzeros podrán competir en esta especialidad en el Campeonato de 
España de Pizzas Gourmet que se hará en abril en el Salón Gourmets,una de las ferias gastronómicas 
más importantes de Europa que se hace en Madrid.La pizza argentina ya había tenido su categoría de competencia a nivel nacional en junio, en el campeonato con 300 inscriptos que se hizo en la feria FITHEP. Pero esta internacionalización es un paso 
importante, explican desde la Asociación de Pizzerías y Casas de Empanadas de la República Argentina (APYCE) porque abre el camino a que en un futuro no muy lejano se la incluya también en el Mundial de la Pizza, que se hace cada año en Italia y donde compiten maestros pizzeros argentinos.Diego Dávila es director de la Escuela Profesional de APYCE y cuenta que abre además perspectivas interesantes para la gastrono

Tentación. Al molde, abundante, es un clásico de la avenida Corrientes, como teatros y librerías.
mía argentina acá y afuera. “Es formidable para visibilizar un estilo 
propio que ya es reconocido en el 
mundo. Parte del turismo gastronómico que viene a la Argentina tiene que ver con nuestra pizza, y también hay pizzerías argentinas en España, Brasil, Inglaterra, Estados Unidos, y podemos seguir”, explica. Y dice que, por ejemplo, como hoy se importa en Argentina harina italiana para hacer pizza napolitana, podría exportarse harina argentina para hacer pizza porteña.Desde APYCE, con el objetivo de darle impulso a la pizza argentina, hicieron un trabajo para identifi
car sus características y rastrear en 

su historia. Esto último fue difícil, porque no hay datos precisos de fechas, pero Dávila hace una reconstrucción para entender cómo el pasado define el presente (y el futuro).“La pizza llegó a la Argentina de la mano de los italianos, particularmente con los genoveses al barrio de La Boca. En Italia tiene poquitos ingredientes en la cubierta, pero acá tuvo la posibilidad de en
contrarse con la abundancia como 
moneda corriente. Y con la mezcla con los españoles, que impulsaron 
la pizzería como negocio gastronómico como no existe en otro lugar del mundo”, describe.Así, en las pizzerías argentinas 

también se puede tomar un café, comerse una milanesa o pedirse una empanada entre las 6 de la mañana y las 3 de la madrugada. Esa unión de culturas se apalancó en 
el espíritu familiar de compartir, que terminó erigiendo a la pizza como mucho más que un alimento.“Con una pizza podemos almorzar dos o cuatro, depende de la pizza. O te comiste dos empanadi- tas y seguís con la pizza como principal. Eso tampoco sucede en ningún lado. O mitad y mitad y hasta cuatro gustos. La pizza es un plato para juntamos, reunimos y hacer 
lo que hacemos los argentinos, que somos familieros y tenemos nuestros mismos amigos desde el jar

dín hasta que nos morimos”, teoriza el pizzero.Pero hablando de lo técnico, Dávila rescata en primer lugar “el arte del pizzero argentino, porque la pizza napolitana es patrimonio cultural de la humanidad por el arte del pizzaiolo”. El arte del pizzero, por ejemplo, se nota en el detalle que termina cualquier pizza: el 
chimichurri pizzero. “Vos hacés la pizza en tu casa y no te sale igual. Bueno, eso es por el aliño que lleva encima, que le da el aroma y sabor característico, y que es la identidad no sólo de cada una de las pizzerías sino de cada pizzero”.Entonces, para definirla, la pizza argentina -y lo que pide el reglamento de la competencia-- tiene que tener chimichurri (nada que ver con el del asado, se hace con ajo picado, aceite de oliva, pimentón, orégano y ají molido), un diámetro de entre 35 y 36 centímetros, salsa de tomate hecha con tomate triturado, y generosa muzzarella.Esta es “distinta a la mozzarella italiana, porque se hace con leche

Llegó de Genova. 
En sus locales, la 

difundieron españoles.

de vaca y no de búfala, por eso tiene más elasticidad y sabor más intenso”. Como tiene más masa y más muzzarella, debe resistir hasta 12 minutos en el horno. La cocción es 
al molde: la rivalidad con la piedra es otra grieta en el gusto argentino, pero Dávila explica que en su origen la pizza se hizo al molde.“Las primeras pizzas se cocinaban en los hornos de la panadería: se usaban las bandejas rectangulares y se cortaban en porciones. Después se empezaron a hacer redondas” , apunta. En esos mismos moldes redondos en que se siguen haciendo hoy, la pizzera abollada que está en las casas de todos porque la pizza también está en las casas de todos. Y esa es otra particularidad de la pizza argentina. No se necesita de un horno especial como para la napolitana o la New York Style: cualquiera puede hacerla en su casa. Otra característica que explica 
una pizza nacida para compartir. ■
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Tribunal. La enfermera Agüero, acusada por las muertes de 5 bebés. Hay 10 personas más en el banquillo, incluso el ex ministro de Salud.CARRERAS
Muerte de bebés en Córdoba: 
claves del “perfil criminológico”Apunta a la enfermera, pero no tiene valor de pericia. Una médica contó que le pidieron a la directora cerrar y que nunca le solicitaron hacer un informe.
Como piezas que componen un rompecabezas, en los Tribunales de Córdoba avanza el juicio para de
terminar qué pasó en 2022 en el 
Hospital Neonatal, donde murieron 5 recién nacidos y otros 8 tuvieron serias complicaciones.En las declaraciones de esta semana, se presentó el perfil crimi
nológico, informe que busca rearmar la serie que reúne esos 13 casos, y hubo otros testimonios importantes: los que apuntan a las responsabilidades más allá de la principal acusada, la enfermera 
Brenda Agüero.El análisis criminológico fue una 
carta fuerte que jugó la fiscalía. No es técnicamente una pericia porque no tuvo control de las partes, sino un informe que elaboró un equipo de la Policía Judicial integrado por la abogada Ana Cufré y la licenciada en Trabajo Social Aída Raquel Ibarra, ambas especialistas en comportamiento criminal.Lo que buscan los fiscales es demostrar una serie de casos, un pa
trón común, que tiene en todos como protagonistas a un bebé recién 

nacido sano que a las pocas horas se descompensa sin razón, y a la enfermera Agüero en esa escena, señalada como responsable.La pericia interdisciplinaria, que se había presentado con anterioridad, había tipificado cinco de los 
casos con certeza de un accionar 
intencional para provocar daños severos o irreversibles, tres con alta probabilidad de ser intencionales y cinco con información escasa o posibilidad de que tengan otra explicación, según detalló La Voz.Este nuevo informe fue cuestio
nado por las defensas, que entre otras cosas tomaron lo que declararon las mismas expertas: que pese a su experiencia, nunca habían estudiado presuntos homicidios en serie en Córdoba. El punto es que, hasta el horror del Neonatal, 
nunca hubo en la provincia otro 
posible asesino serial.Desde el Tribunal, autorizaron el informe aunque advirtieron que "no reviste calidad de pericia" y no tiene "conclusión médica completa" porque "se trata de una prueba importante para la teoría del caso 

del Ministerio Público Fiscal".Para armar el perfil criminológico -que llevó nueve meses y en el que tomaron en cuenta las historias clínicas y todo el material en el expediente hasta septiembre de 2023 —, trabajaron neonatólogos y médicos forenses y una arquitec- ta experta en planimetría. Realizaron una línea de tiempo del reco
tína persona con 

conocimiento puede 
ser la agresora, dice.

rrido de cada mamá y cada bebé, y marcaron en un mapa los accesos del centro obstétrico para explicar cómo era la circulación en ese lugar clave.“Hay patrones y características muy particulares que definen la se- 
rialidad. La temporalidad es uno. Hay un espacio entre una víctima y la siguiente. Es el período de enfriamiento del victimario. El modus 
operandi es otro aspecto común. La víctima era muy vulnerable y el 

victimario tenía que tenerla muy cerca para poder inocular con un elemento exógeno como potasio o insulina”, expuso Ibarra.Y afirmó que una sola persona, 
con conocimientos y habilidades, 
puede ser la agresora: “Una persona cuya presencia en el lugar de los hechos esté justificada por su actividad laboral puede desplazarse sin llamar la atención”.La defensa de Agüero cuestionó este punto, señalando que no era cierto que el ingreso al centro obstétrico fuera restringido y que además el lugar se modificó después de los hechos.Al profundizar sobre el perfil del asesino, Ibarra dijo que el o la agresora tenían "habilidades y conocimientos de manejo y de uso de esa herramienta, la utilizada para realizar estos ataques”, el potasio o la 
insulina que se encontraron en los 
bebés.Con una declaración fue lapida
ria para con la enfermera: “Si el asesino no hubiera sido detenido, hubiera seguido matando. Hay un período de enfriamiento, pero tam- 

bien una compulsividad. Va evaluando el contexto, la oportunidad. 
Pero no hubiera parado”.Otro punto de controversia fue que cuando se realizó el informe, la causa tenía 21 cuerpos y al llegar a juicio ya eran 36. Pero la abogada Cufré defendió que se analizó cada caso, y que precisó que hay llamativas coincidencias en las descompensaciones, lesiones, pinchazos, problemas en el corazón, altos niveles de potasio o de insulina y, siempre, el contacto de Agüero con los bebés.En la audiencia del jueves, hubo otro testimonio importante, que empezó a correr el eje de Agüero, la principal acusada, al resto de los que están siendo juzgados por las muertes de los bebés.Esta es una característica distintiva del juicio: no sólo se está juz-

“Pedí en Neo que no 
dejaran a los bebés 

solos”, dijo la médica.

gando a la supuesta autora material, sino a quienes habrían sido responsables de que eso sucediera o que tomaron acciones para evitar el escándalo. Hay 10 acusados más, entre ellos la ex directora del hospital y el ex ministro de Salud provincial.Hubo testimonios de profesionales de salud del centro médico que dieron cuenta del caos y la falta de respuesta de las autoridades médicas, y uno de ellos fue el de la médica Jimena Tercelán, quien aseguró que el 7 de junio, unas 20 personas le pidieron a Liliana Asís, la entonces directora, que cerrara el hospital. Ese día, cuatro bebés se 
descompensaron y dos de ellos 
murieron.Ese martes, en una noche que fue descripta como de "horror" por varios testigos, la mujer cumplía tareas como médica de guardia contratada. Contó entre lágrimas cómo vio a un bebé con pinchazos, el segundo en menos de siete días. 
“Los bebés no podían quedar so
los. Algo pasaba. Les pedí a las en
fermeras de Neo que no dejaran a 
los chicos solos”, remarcó.También relató que contó lo ocurrido a sus superiores y que se puso a disposición para elaborar un informe, pero nada sucedió. “Nos dijeron que todo se estaba investigando, que se iba a hacer un análisis de causa raíz. Pero a mí nunca me pidieron un informe -afirmó la médica-. Nos mintieron a nosotros (los médicos), a los padres y a la sociedad”.La médica se presentó a declarar 
vestida de negro “porque la formación pública está de luto. Esos pa- pás sufrieron el peor daño, que es la pérdida de un hijo, y el personal médico recibió los daños colaterales. Nos quedó un trauma después de ver todo eso. Yo me formé para recibir bebés y acompañarlos en la crianza, no para esto”. ■
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Mataron a un chico de 
19 años para robarle la 
moto en La MatanzaCelso Colman López recibió un tiro en Virrey del Pino. Trabajaba de tapicero e iba a ser papá. No hay detenidos.
Candela Toledo ctoledo@clarin.comCelso Ariel Colman López tenía 19 
años: fue asesinado el jueves en Vi
rrey del Pino, de La Matanza. La violencia irracional de los moto- 
chorros le quitó la vida en un instante. Manejaba su moto una noche en el cruce de Escribano y Ru
ta 3 cuando dos delincuentes se le acercaron para robarle. No alcan
zó a resistirse: un disparo a quemarropa atravesó su cuerpo y lo derribó en el acto. Segundos después, otros dos cómplices llegaron, se lle
varon su moto y huyeron. Su cuerpo quedó solo, en la calle.La Policía seguía anoche, al cierre esta edición, en la búsqueda de 
los responsables. "Estamos con procedimientos en curso. La investigación se centra en las cámaras”, indicaronLos vecinos y los amigos lo recuerdan con angustia. Su historia es la de un joven trabajador, lleno 
de sueños, que intentaba salir ade
lante. "Trabajaba de tapicero en Capital de lunes a viernes. Los sábados vendía en la feria de Oro Verde. Es una feria de todo tipo de cosas, ropa nueva o usada, está en el Km 36, extensa. Y también cortaba el 
pelo en su casa o a domicilio", cuenta una amiga de la infancia.

El esfuerzo era una constante. Tenía que salir a las 3 de la mañana para llegar a su trabajo, pero eso 

no le impidió seguir adelante con sus proyectos. "Era bueno, tranquilo, evitaba siempre los problemas, era gracioso y muy amiguero. También le gustaba mucho entrenar, era carismático", recuerda la misma amiga. Iba al gimnasio, le gustaba verse bien. "Iba un año más que yo en secundaria, este año cumplía 20. Siempre llegaba a la noche a su casa. Tenía una novia muy bonita, Antonella, y ambos esperaban un bebé", relata.Antonella Seghezzo, la novia de Ariel, está destruida. "Yo solo quie-
“E1 barrio es muy 

inseguro. Nos da miedo 
salir”, dice una vecina.

ro que se haga justicia y terminen en la cárcel los cuatro, los dos asesinos y la asesina que estaba con e- llos también, mi novio no se merecía que lo maten, él estaba muy fe
liz de que iba a ser papá de una ne
na que tanto quería y no lo dejaron ni siquiera estar en el transcurso de mi embarazo y conocer a su hiji- ta", dijo a Clarín.La joven está embarazada de seis 
meses. Confirmó que ese jueves a la noche Ariel había salido de su casa para volverse a la de sus papás en su moto. Minutos antes, ambos habían hablado de cómo iban a pa
sar juntos el Día de los Enamora
dos. De hecho, ella tenía su regalo 

guardado.En sus redes, Antonella escribió: "Me dejaste lo mejor que es nuestra hija. Voy a ser una buena madre y la voy a cuidar mucho porque es lo que vos querías. Hoy te arrebataron la vida como si no valiera nada, pero van a pagar de la peor manera. Te voy a amar siempre y extrañar una banda mi amor. Tu hija siempre va a saber que tuvo un papá excelente y muy bueno. Sos una persona hermosa. En donde estés te llevo en mi corazón"."Un amigo lo cruzó yendo para la ruta cuando él iba a ver a la hermana. Y esa fue la última vez que lo vio. Porque después de unos largos minutos empezó a escuchar el rui
do de la policía", contó una amiga de Celso. "Parece que lo estaban siguiendo, no se dio cuenta, le quisieron robar la moto, pero le dispararon en la espalda y falleció en ese 
instante", dice otra amiga muy cercana.La comunidad está devastada: "los papás están destrozados y no quieren hablar. En el barrio Ver- nazza al fondo somos todos conocidos de él. Él iba mucho a la iglesia Santa Maravillas de Jesús", contaron. "El barrio es muy inseguro. Nunca hay patrulleros. Era un chico muy tranquilo y trabajador y de familia. Como vecinos nos da mie
do salir a la calle, hoy en día te roban siempre y muy seguido", cuenta una vecina del barrio Vernazza, María Avendaño. ■
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Los alertó una pelea 
y descubrieron un 
doble homicido

Fue entre un joven y su tío en Villa del Parque. Hallaron los cuerpos de la madre y la abuela de uno de ellos.
Natalia locco niocco@clarin.comLa pelea empezó en la calle. Gri
tos, cuchillazos y forcejeos en la vereda de Pedro Morán al 3100, Villa del Parque. Un patrullero acudió al llamado el jueves por la tarde y se encontró a dos jóvenes, uno de 26 años y otro de 18, con manchas de sangre y heridas en el cuerpo. Supieron después se trataba de tío y sobrino.La pelea era confusa y los jóvenes se acusaban mutuamente, pero la disputa familiar rápidamente se convirtió en una causa por homicidio. “Uno estaba herido y acusaba al otro de haberlo atacado con un cuchillo”, explicaron fuentes policiales.Cuando ingresaron a la casa de la calle Morán, los investigadores encontraron un cuchillo tipo Tra- 
montina con sangre, 45 plantas de marihuana, una balanza y cuatro teléfonos celulares: uno de e- llos sería clave para el hallazgo que hicieron después.Fue en ese momento, mientras terminaban de hacer el acta de procedimientos, que la situación se puso más confusa: llegó un tercer hombre -identificado como Adrián- preocupado por su pareja, una mujer de 60 años que no respondía el teléfono hacía 17 horas. Esa mujer, identificada como Claudia, era madrey abuela de los 
dos detenidos.Delante de los policías volvió a intentar comunicarse con ella y 
el teléfono sonó en las manos de 
un agente que había secuestrado un celular minutos antes. "Ella nunca se desprendería del celu

Acusado. Tiene 18 años. Fue detenido, igual que el tío, de 26.

lar, no entiendo por qué lo tiene él", se preocupó. El adolescente de 18 años, identificado como RAC. dijo a los policías que en Pedro Morán 3181 vivía su tío A5.E solo, y que su abuela, María Claudia Fernández, "estaba muerta" hacía tiempo. También dio el domicilio de Pedro Lozano 3259 PB A donde dijo vivir solo porque su madre Johana Lazcano también 
"había fallecido" hacía tiempo.Las acusaciones cruzadas y lo perturbador del relato del joven de 18 años hizo que el operativo se trasladara a Pedro Lozano 3259, a unas 12 cuadras. Allí, la escena era sangrienta: Fernández (60) y Lazcano (36) estaban muertas, con golpes y signos de haber sido asesinadas.Ese desvarío alertó a los familiares y a los policías que llegaron al lugar y, por la ventana, vieron y "gran desorden y signos de lu
cha". Adrián tenía las llaves de la casa de su novia y con autorización de la fiscalía entraron a la propiedad. La casa tiene tres ambientes y los muebles estaban tirados. Había sangre y mechones de pelo en el piso. Los policías ingresaron por un pasillo que conectaba con un living comedor y dos habitaciones que tenían la puerta cerrada. Cuando abrieron la primera puerta encontraron a Johana Lazcano envuelta en sábanas, apoyada en el piso, y tapada con bolsas de basura. Los cor
tes y golpes en la cabeza y el cuer
po eran evidentes. En el dormitorio de enfrente, también de costado y envuelta en sábanas, estaba María Claudia Fernández.El juzgado ordenó la detención 
de ambos. ■
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¿Deseo o mandato? Por años, y con pareja, la autora se debatió entre ideales feministas y las ganas de tener hijos. Luego se separó. Ahora, indecisa, prefiere mantener abierta la posibilidad.Congelé mis óvulos por si en el futuro quiero ser madre. Salió bien, pero la preparación hormonal me extenuó
Victoria Borelli

A
 los 35 años, la maternidad dejó de ser una posibilidad abstracta para convertirse en una decisión urgente. La separación a los 30, después de siete años de relación, había reconfigurado todos mis planes. Durante años me debatí entre mis ideales feministas y el deseo latente de ser madre, haciendo interminables listas de pros y contras, preguntándome si estaba siendo esclava del patriarcado o si simplemente estaba escuchando mi deseo más profundo.En noviembre finalmente tomé la decisión de congelar mis óvulos. “Es un reaseguro”, me decían, como si fuera una simple gestión administrativa. Pero nadie hablaba realmente de lo que significa poner el cuerpo, 

someterse a un bombardeo hormonal, gas
tar mucha plata en un procedimiento sin garantías y que ni siquiera la obra social considera necesario cubrir ni paliar.“¿Por qué todas queremos ser mamás?”, me preguntaba haciendo referencia a mis dos grandes grupos de amigas, mientras programaba los siete estudios previos entre reuniones de trabajo. “¿Por qué nos duele tanto renunciar a eso? Las preguntas me asaltaban mientras coordinaba análisis que debían hacerse en horarios específicos, sin ejercicio previo y sin relaciones la noche anterior.La pregunta que más me interpela es si este deseo es mío o es impuesto. Y si es impuesto -por mi familia, mi educación católica, mi entorno- ¿no es igualmente propio? ¿Haberme dejado atravesar por mandatos inconscientes estaría mal? Después de todo, esos mandatos también me construyeron.Me pregunto todos los días si me banco una vida sin hijos. Creo que sí, pero no sé. Y no quiero tener que tomar la decisión ahora.***En la primera consulta, la médica me pasa diapositivas en un monitor, corrido un poco para mi lado para que yo alcance a ver. Me muestra gráficos, basados en estudios realizados en Estados Unidos en el 2012, que muestran porcentajes de éxito según la edad, curvas de probabilidades, números que in
tentan predecir mi futuro.Todo en esa primera consulta me olía a que si tiene que ser, va a ser, y si no, no. Hay algo que rige más allá de mi edad y de la doctora, más allá de su profesionalismo y mi decisión de gastar un montón de plata. La vida se impone, uno no decide nada en realidad. La consulta olía inexplicablemente a Dios.Me está costando mucho esta decisión y ni siquiera es la de tener efectivamente a los

CINE, MINISERIE Y POESÍA

La mujer que decide tener un hijo sola ha 
sido abordada desde diferentes ángulos 
en el cine. En clave comedia, el filme más 
conocido es "Plan B" (Alan Poul, 2010), con 
Jennifer Lopezy Alex O'Loughlin. Ella es 
una treintañera que decide inseminarse 
dado que está cansada de esperar un su
puesto príncipe azul. Pero-es Hollywood- 
justo encuentra a un hombre que la atrae, 
antes incluso de saber que quedó embara
zada, y de gemelos. Pasan mil y un malen
tendidos hasta que terminan juntos, con 
los dos bebés. Y parece que ella está espe
rando familia de nuevo, esta vez de él!

Los problemas asociados a la maternidad 
no afectan sólo a mujeres solas. "Vientre

hijos, sino solo la de congelar. A veces cuando se termina el tiempo, aflora el verdadero deseo, como cuando tirás una moneda al aire y en ese instante de suspenso se te revela desde alguna parte de las entrañas de qué lado querés que caiga.“¿Y si tengo hijos y me arrepiento?”, me

Años atrás. La autora a los 26 años.¿Porqué no fui madre en mis veintes, cuando era muy fértil?, se pregunta ahora de tanto en tanto.
funcional" (2023) es una miniserie israelí 
de ocho episodios que cuenta la historia 
de una pareja que no logra el embarazo y 
después de varios años recurre aúna ma
dre subrogante: una mujer que ya tiene un 
hijo y y que lo hace por necesidad. La rela
ción de este trío está envuelta en tensio
nes casi permanentes.

Ya en el campo de la poesía, vale detener
se en "Madre soltera" (2014), el libro de Ma
riana Yuszczuk en el que se comparten las 
sensaciones -a menudo antagónicas- de 
dar a luz a un bebé que ha sido fruto de un 
"error", tal como la propia autora lo indica. 
Versos que nos hablan de los aprendizajes 
déla madre y del hijo.

pregunto mientras vuelvo a casa en el 12 por Avenida Santa Fe.
***A diferencia de las primeras consultas, ahora ya no tengo perspectiva.Tengo los ojos tan hinchados que estoy 

china. Siento que me explotan los párpados de tanta retención de líquidos. Me había dicho la médica que puedo subir hasta 3 kilos 
durante el proceso de hormonación; yo siento que ya subí por lo menos 5, pero no pienso ir a la balanza a chequearlo.Más que congelamiento de óvulos, ese nombre marketinero y alentador, debería llamarse proceso de estimulación ovárica con altas dosis de hormonas durante 10 días para intentar alcanzar una calidad de material reproductivo que califique para la aspiración y posterior congelamiento sin garantías. Porque me avisaron en la primera consulta que hasta que no se analice la calidad de los óvulos extraídos en el laboratorio, no saben si vale la pena congelarlos.Tengo la panza inflamada, parece que llevo tres meses de embarazo, salvo porque tengo mini moretones y marcas de sangre alrededor del pupo de los pinchazos. Perdí la cuenta de la 
cantidad de inyecciones que me apliqué estos días. Miro el calendario en el teléfono compulsivamente. Estoy en el día 9. No es nada, me digo. 9 días en la vida no son nada. Tengo que aguantar. Un poquito más. Como me vengo diciendo desde que decidí empezar el tratamiento de criopreservación de óvulos.Oriana, la enfermera que me ayuda con las aplicaciones en el centro de fertilidad, me dice que va a salir todo bien, mientras me prepara la piel de alrededor del pupo con un algodón embebido en alcohol.Estoy cansada, nada más, le digo. No desayuné y las hormonas me tienen muy bajón. Le digo que perdón, que no sé por qué estoy llorando tanto, que está todo bien, que hoy me definen la fecha de la intervención y termina todo esto. Ella me dice “lárgalo, lárga
lo todo, que adentro no sirve para nada”, con una calidez que nunca sentí en la médica. Me dejó llorar y después me aplicó la inyección en la panza con la delicadeza de un ángel. Ni me di cuenta del pinchazo.Los primeros días del proceso no fueron tan duros, pero ahora tengo demasiadas inyecciones acumuladas. Le dije a la médica: “Estoy muy hinchada” mientras metía panza para cerrarme el pantalón. “Eso es bueno”, me dijo en el mismo tono monocromo de siempre, “significa que la medicación está haciendo efecto”.Mientras algunos folículos crecían muy poco, otros demasiado. La médica me explicó que necesitábamos frenarlos para que no se “pasaran de maduros” mientras esperábamos que los más chiquitos reaccionaran. Así que me agregó una inyección antagónica. Como si no fuera suficiente con el cóctel de hormonas, ahora también tenía que aplicarme algo para frenar el crecimiento. En ese momento sentí que ya no tenía autoridad sobre mi cuerpo, estaba en manos de la médi-
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ca, tenía que acatar sus indicaciones me 
gustara o no. Mi cuerpo se había convertido en su campo de batalla, o para ser menos dramática, en su territorio personal de trabajo, y yo estaba a un costado, mirando. Esa sensación de desplazamiento es lo que no soporto de las consultas médicas.Hoy es el día 9, el día del tercer y último monitoreo. Al terminar la consulta, la doctora me dice que estoy lista para la aspiración. La palabra “aspiración” me genera vértigo en la panza cuando la escribo.Mis ovarios no van a producir más de lo que ya produjeron.-Ya respondieron lo más que podían a las hormonas que te dimos. No van a dar más.La doctora dice: “Tenemos que pasar a la fose final” y me entrega un papelito con la última medicación que me tengo que inyectar y las indicaciones para la aspiración que ya no me asombran ni estresan. Ahora los horarios, ayunos, reposos, hidratación me parecen manejables. No como la primera vez que salí abrumada por tantas indicaciones y tenía miedo de olvidarme de algo. Después de diez días, ya me resulta natural pincharme sola la panza a las 12 de la noche con una aguja en casa. Soy inmune a sus explicaciones y ella lo nota por
que me dice: “Estás canchera ya, ¿o no?”.No le contesto, le hago un gesto ambiguo con la cara y solo le pido repasar a qué hora me tengo que aplicar la última medicación, 

Interrogante. "La pregunta que más me interpela es si este deseo es mío o impuesto", dice Victoria, emmanuelFernándezel último pinchazo justo 12 horas antes de la intervención y sin falta.
u
Una enfermera me avisa que 
es mi turno. Entro al 
quirófano, desnuda, solo una 
bata liv ¡ana sobre la piel.

No puedo decir si me gusta la médica, apenas le veo la cara. Veo un ambo, un barbijo del mismo color celeste, unas croes blancas con un pin de frutilla y unos anteojos con marco de resina transparente, parecidos a los míos. Tiene la piel blanca y fina y el pelo medio rubión. Si la cruzo en un shopping no la reconozco. No logro establecer un vínculo afectivo con ella, a pesar de que esto me moviliza mucho. Ella se mantiene distante, a pesar de todo lo que invertí y de estar poniendo el cuerpo, tiene sus emociones enfrascadas y no se altera por mi ansiedad. Paso a paso, me repite. No responde a mis preguntas: ¿vengo bien? ¿Son muchos folículos? ¿Son pocos? ¿Estoy en el promedio? Ella solo dice que vamos viendo, paso a paso.***En la sala de espera, me invade la sensación de estar haciendo todo mal. De estar siempre a contramano. ¿Por qué no fui madre en mis veintes, cuando era muy fértil? ¿Por qué nunca me conformé con lo posible? Me hice la moderna, la feminista libre, y ahora estoy acá, presa del centro de fertilidad, con pánico de que se me haya terminado el tiempo. ¿Por qué no agarré lo que había? ¿Por qué siempre me hice tantas preguntas? ¿Por qué siempre dudo tanto? Tal vez porque siempre supe que la maternidad no es algo que se pueda resolver desde la razón, por más listas de pros y contras que haga.Una enfermera me avisa que es mi turno. Entro al quirófano en camilla, desnuda, solo

LA AUTORA

Victoria Borelli es licenciada en Comunicación Social; trabajó para multinacionales has
ta que se dedicó a la consultoría independiente.. Comenzó escribiendo en los talleres del 
Cuaderno Azul con Juan Games y luego cursó escritura creativa con José Santamarina. 
Aunque nunca fue publicada, se siente escritora y necesita escribir para terminar de en
tender el mundo. Intentó ir a vivir a Berlín tentada por la movida cultural, pero salió espan
tada por la sensación aislante de vivir en un lugar donde no entendés cuando te hablan. 
Le gusta todo lo que existe pero no se ve: la psicología, la magiay el canto.

Ir para adelante, sin idealizar

Sensaciones
Daniel Ulanovsky Sack dulanovsky@clarin.comEl deseo. De cobijar. De ayudar a crecer. De acompañar. De sentir. De recibir y de dar. Quizás eso defina la mapaternidad. O quizás la defina hoy: en otros tiempos se tenían hijos porque para eso estaban las mujeres. Y los hombres necesitaban quien les ayudara en el trabajo o quien les heredara, según su posición económica.Pero ahora es diferente y los chicos -o su ausencia- se asocian a otros valores: la búsqueda de completud, de realización. O, a la inversa, a una obligación ancestral que nos quita tiempo para ser lo que deseamos. Y en esa capacidad del ser humano para reconstruirse aparece la brecha entre lo bio
lógico y lo físico. El otrora viejito de 80 años hoy es un hombre ágil que va al gimnasio, hace cardio y fuerza. Y la mujer de 50 -atractiva, juvenil, seductora- dista de la que empezaba a despedirse del sexo.¿Por qué entonces no tener hijos en ese momento cuando se es más sabia y se sabe 

lo que se quiere? ¿Por qué ellos sí y ellas no? Son dilemas que se imponen desde una biocultura nueva. Muchos quedan sin respuesta: es así porque podemos modificar algunas cosas, pero no otras, al menos por ahora.Y surgen opciones para adaptarse a estos desfases. La congelación de óvulos es una de ellas. Como varón opino sólo a medias, hay una visceralidad que me falta. Pero me parece un camino reconfortante para aquellas que no están seguras, que necesitan postergar, que quieren ver si lo hacen con una pareja que hoy no existe. Detrás de esta idea hay un deseo, quizás velado, pero 
deseo al fin y ¿por qué obturarlo? Eso sí, tampoco nos engañemos: no es un juego. Ni desde el punto de vista médico ni desde lo psicológico. Es imprescindible procesar el estrés físico y el emocional. Hay luz, sin embargo.Es que resignarse a no tener hijos, si alguna llamita queda, tampoco es gratuito. A muchas mujeres les apena. Siempre está la adopción, cierto, pero no todas se animan a transitar el camino. Como sucede en la vida, vale la pena ir para adelante con lo que uno anhela. Sin idealizar. Sin creer que lo posible es sinónimo de sencillo. 

una bata blanca y liviana sobre la piel, y con las piernas abiertas como si fuera a parir. El quirófano está helado. El médico es amoro
so, me da la mano y me dice: “Cambiá la cara que está todo re bien. ¿Qué música te gusta?”. En la sala suenan canciones pop por encima del ruido de las máquinas.Estoy aterrada, no le puedo contestar y me pongo a llorar. Me da un apretón de mano y me estira el brazo lentamente para entregárselo a la anestesióloga. Ella intenta buscarme una vena, pero no lo logra y me pongo más nerviosa. Por las 12 horas de ayuno y el frío del lugar tengo las venas más finitas que nunca.“¿Te dicen Vicky?” me pregunta el médico. Le digo que sí con la cabeza. Llega mi médica, que supervisa pero no hace la intervención. La reconozco por los anteojos y las croes con el pin rosa de frutilla. Me ve llorando, me da la mano y me sonríe en silencio.La anestesióloga finalmente encuentra la vena. Siento que me atraviesa el antebrazo con la aguja. ***Me despierto sola en un cuartito, pegada a un biombo de tela, con las piernas dobladas para un costado de un modo que no me es natural pero no me atrevo a moverme. Me doy cuenta de que ya pasó. Una enfermera se asoma por la cortina porque me escucha sollozar, me dice que el doctor ya viene a verme.Al rato llega Nicolás, me agarra un pie por encima de la sábana y me dice: “Está todo bien, pudimos sacar un montón de óvulos”. Le sonrío recostada, le muestro una sonrisa sincera en medio del llanto que no puedo frenar.Las enfermeras me dejaron la cartera a mano, en una mesa junto a la camilla. Busco el celular y le mando un WhatsApp a mamá que está sola en la sala de espera de la planta baja:

Ya salí, está todo ok. Y una carita amarilla sonriendo. ■Podés escribirnos para compartir tu historia a mundosintimos@clarin.com
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Torneo Apertura

Festejo azul y oro. Lautaro Di Lollo grita a puro corazón su gol de cabeza para el 1 aOde Boca sobre Banfield. El martes visitarán a Alianza Lima en Perú. Federico López claro

Di Lollo le dio aire a un deslucido 
Boca antes del debut en la CopaA cuatro minutos del final, el defensor marcó el 1 a 0 de cabeza ante un Banfield que fue el que más buscó y el que mejor lució. Marchesín brilló en la última. El martes juegan en Perú.
Análisis

Maximiliano Uría muria@clarin.comCuando nada sale, la jerarquía individual y/o la suerte pueden torcer un resultado. Desde ahí se puede explicar el agónico triunfo de visitante de Boca por 1-0 ante Banfield. Los dirigidos por Fernando Gago jugaron mal, pero anotaron 
en el único remate al arco que in
tentaron y en el minuto final Agustín Marchesín se hizo gigante para ahogarle el empate a Gonzalo Ríos.No termina de soltarse Boca y entonces sigue en deuda por las altas expectativas que se generaron a principio de año con la masiva llegada de refuerzos. Continúa en la búsqueda Fernando Gago y hay una señal de alerta, porque a esta altura, a pocos días del debut en la Copa Libertadores contra Alianza 

Lima en Perú (martes a las 21.30), cómo mínimo debería tener algunas certezas. Y todavía no apare
ce con claridad el esquema tácti
co ni se vislumbra la idea. Es verdad que en Banfield se observaron un puñadito de cuestiones positivas, pero suena a poco por la enorme diferencia de jerarquía entre los planteles. Que el Taladro haya jugado de igual a igual habla más del visitante que del local.Lo mejor de los comandados por Gago en la etapa inicial fue la cir
culación de pelota y la movilidad 
en la mitad de la cancha. Los instantes iniciales fueron de desconcierto, aunque el equipo se acomodó cuando Alan Velasco su ubicó detrás de Milton Giménez y Kevin Zenón se abrió a la izquierda. El paso del 4-3-3 al 4-4-2 fue efectivo para contener las trepadas del lateral derecho Ramiro Luciano, que armó un buen tándem con el veloz Gerónimo Rivera, y para hacer más ancho el campo. Lo negativo es que 

las buenas salidas de balón en defensa y las lindas sociedades no se tradujeron en jugadas de peligro.Lo de Banfield fue para destacar, porque el grupo de juveniles se ani
mó a jugar de igual a igual ante el poderoso Boca. Frescura, rebeldía y ganas fue lo que mostraron los futbolistas. Los primeros minutos fueron de intensidad y esperanza.

No se vislumbra 
la idea de equipo 

que pretende Gago.

Alexis Maldonado estrelló un cabezazo en el travesaño y Gonzalo Ríos casi festeja con un remate desde afuera del área que se fue apenas por arriba. Luego de eso, Gago cambió el esquema y Boca logró aplacar la energía de los locales.
Lo que mostró Boca en el com

plemento fue peor y más preocu
pante. Hay futbolistas que están 

demasiado bajos en sus rendimientos. Es sorpresivo el momento de Velasco: no solo pierde casi todo lo que toca sino que decide mal en todas las jugadas. También estuvo errático a la hora de pensar el Changuito Zeballos y por eso Giménez no tocó la pelota ni tuvo situaciones de riesgo. Tampoco volvió a su nivel Zenón.Otro mal síntoma para Boca es que lo más destacado del equipo sea la parte defensiva, más allá de que tampoco se muestra sólido. Lo 
individual brilla más que lo colec
tivo. Fue pobre lo de los laterales, especialmente lo de Blanco; Luis Advíncula no pasó una vez al ataque. Los que sacaron la cara por el equipo fueron los zagueros Ayrton Costa y Lautaro Di Lollo, y el arquero Marchesín.El ex Independiente jugó un gran partido, aunque lo empañó con la expulsión que sufrió por doble amonestación. Y Di Lollo, que había mostrado algunas dudas, coro

nó su duelo con un cabezazo que 
salvará a Gago de las pesadas críti
cas a pocas horas de la ida del Re- pechaje por la Libertadores. El gol del juvenil, el primero de su carrera, será sinónimo de tranquilidad para el DT, justo en un momento clave del semestre.Un párrafo especial merece Marchesín, que tuvo un duelo aparte 
por su pasado en Lanús. El arquero estuvo firme en las pelotas paradas y se quedó con el empate de Ríos (conectó un centro casi adentro del área chica) a pocos segundos del final.La derrota para Banfield fue demasiado castigo porque fue el que 
más buscó, el que mejor jugó y el 
que generó las más claras. Pero la jerarquía de los futbolistas rivales, se insiste, fue lo que terminó por inclinar la balanza. A días del debut copero, la buena noticia para Boca fue el resultado positivo en un desarrollo adverso. Y la certeza de tener un arquero confiable. ■
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ARRANCA
GRAN DT
SI SOS EL CAMPEÓN SIENDO 
PREMIUM TE LLEVÁS $5.000.000

Consultar reglamento en grandt.com.ar

Banfield

o
Boca

1
1 F.Sanguinetti 5
4 Ramiro Luciano 6

25 Agustín Marchesín 7
17 LuisAdvíncula 5

2 Alexis Maldonado 6 
6 Joaquín Pombo 6
3 Mathias De Ritis 5
8 Lautaro Ríos 5 

7 Gerónimo Rivera 6
5 Martín Río 6

19 Gonzalo Ríos 5
11 Agustín Alaniz 5
17 Juan Bisanz 4 

DT: Ariel Broggi

40 Lautaro Di Lollo 7
32 Ayrton Costa 5
23 Lautaro Blanco 4
14 Ignacio Miramón 5
38 C. Rey Domenech 5
22 Kevin Zenón 4
7 Exequiel Zeballos 5
9 Milton Giménez 4

20 Alan Velaasco 4
DT: Fernando Gago

CALIFICACIÓN DEL PARTIDO: BUENO
ÁRBITRO: Pablo Dóvalo 5

En detalle
Cancha: Banfield.
Gol: ST, 41 m Lautaro Di Lollo, de cabeza. 
Cambios: ST, 17m Carlos Palacios (5) por 
Kevin Zenón y Brian Aguirre (4) por Alan 
Velasco, 25m Santiago López (5) por Juan 
Bisanz, 27m Lucas Janson por Exequiel 
Zeballos y Williams Alarcón por Ignacio 
Miramón, 31m Leonel Miranda por 
Gerónimo Rivera y Tomás Adoryan por 
Lautaro Ríos, 33m Miguel Merentiel por 
Milton Giménez y 45m Marcos Arturia por 
Alexis Maldonado. Amonestado: Lautaro 
Blanco.
Expulsado: ST, 43m Ayrton Costa.

Contra todos. Zeballos supera anoche la férrea defensa de un rival de Banfield en el Sur. Federico López claro

1
SIIIDFMIIRRICANTE

"FALTA DE RESPETO"

Medina se disculpó 
con los hinchas y cargó 
contra la dirigencia

Cristian Medina tuvo una salida 
traumática de Boca: fue explosiva 
su partida a Estudiantes, luego de 
que el grupo inversor que encabe
za el empresario Foster Gillett pa
gara su cláusula de rescisión de 
15 millones de dólares. Antes, a 
Medina le habían filtrado un vi
deo en las cuentas oficiales de 
Boca, en el que se lo escuchaba 
decir en una conversación priva
da con Miguel Merentiel diciendo 
que si no se iba ahora no se iba 
más. Finalmente, Medina rompió 
el silencio y por primera vez se re
firió públicamente al tema en una 
extensa carta que publicó en sus 
redes sociales. Allí les pidió dis
culpas a los hinchas y cargó con
tra Juan Román Riquelme y el 
Consejo de Fútbol: "Lamentable
mente no fui el único que sufrió 
esta falta de respeto/comunica- 
ción en el último tiempo".

POSICIONES
Torneo Apertura
ZONA A
Equipos Pts. J. G. E P. Gf Ge. Dif.

Banfield 7 6 2 1 3 5 4 +1
Huracán 6 5 13 1 ~5_ 4 +1

Belgrano 5 5 1 2 2 4 9 -5
Newell's 3 5 1 0 4 1 7 -6
Unión 2 5 0 2 3 2 6 -4
Aldosivi 0 5 0 0 5 1 12 -11

ZONAB
Equipos Pts. J. G. E P. Gf. Ge. Dif.

Independiente 12 5 4 0 1 10 5 +5

Los hinchas insultaron 
a Tapia, pero desde el 
club aflojan la tensiónEl presidente de Banfield envió un mensaje componedor hacia la AFA tras los cruces por los malos arbitrajes.

Gimnasia 4 5 1 1 3 3 7 -4
Talleres 3 4 1 0 3 3 5 -3
San Martín (SJ) 3 5 0 3 21 1 3 -2
Sarmiento 2 5 0 2 3 2 12 -10
Godoy Cruz 240220 6 -6 
Vélez 1 5 0 1 4 0 9 -9

DI LOLLO, CONTENTO

"Eran tres puntos clave que tenía
mos que llevarnos para casa", dijo 
el goleador Lautaro Di Lollo.

Luciano Bottesi lbottesi@clarin.comLa silbatina bajó exactamente después de que la voz del estadio lo anunciara como el árbitro del encuentro. No se escuchó el nombre de Pablo Dóvalo porque del chiflido al cantito hubo solo un paso y platea y populares se unificaron con el conciso “Chiqui Tapia, botón” que se repitió en distintas instancias del partido. El hincha de Banfield se alineó a la postura del presidente Matías Mariotto, quien después de la derrota ante Estudiantes por un polémico penal sancionado se había despachado interpretando una publicación de Pablo Toviggino como amenaza.
‘‘Me parece que a Banfield lo 

quieren cagar. ¡Qué quilombo se 
va a armar!”, se desgañitó el esta

dio antes del pitazo inicial. La relación entre Banfield y la AFA está en construcción. La institución del Sur tuvo un vínculo personalista cuando el presidente era Eduardo Spinosa, quien también debió tallar su espalda cuando ganó sus primeras elecciones y desbancó a Carlos Portell. Ese círculo vicioso en la política del Taladro tiene ahora al titular del club y a su vice en en
frentamiento virtual con la AFA.Porque Toviggino, tesorero pero actor principal en el día a día de la institución, respondió de manera virulenta a una publicación del vi- ce, Mauricio Bonafina, quien de manera simpática y sin menciones había aludido a los árbitros como partícipes necesarios del invicto perdido ante Barracas Central.Mariotto, dos fechas más tarde, declaró con firmeza tras otra actuación arbitral determinante en la de

rrota ante Estudiantes. Pero antes de Boca el titular del Taladro suavizó el reclamo, se disculpó por las formas y soltó un mensaje componedor. “Pido disculpas por mis de-
Dóvalo fue silbado 

pero dirigió sin errores 
y expulsó bien 
a Ayrton Costa.

claraciones extralimitadas; continuaremos trabajando junto a la AFA”, escribió. Reculó.“No, Matías no reculó. Metió un 
jaby después, si querés, un glinch”, define uno de los dirigentes que acompañan al presidente de Banfield. La figura es de boxeo: un gol- pecito con el brazo menos hábil, como para decir “Ojo que acá estoy”, y después ese abrazo al cuerpo sin 

golpes de uno y otro.Según el directivo, Mariotto no fue al choque, evitó que la polémica virtual creciera, pero a la vez dejó instalado que la suerte deseada por Toviggino expone más a la AFA que a al club. En términos dramáticos, es como quien cree que su vida corre riesgo y señala a quien será su verdugo si algo le sucede.Si se habían vuelto una costumbre las polémicas arbitrales en los partidos de Banfield, anoche no 
hubo tela para cortar. Nunca el Ta
ladro tuvo arbitrajes tan ecuánimes frente a Boca y la expulsión de Ayrton Costa lo confirmó.En Banfield creen que la factura que está pagando es nada menos que por haberle ganado a Espinosa las elecciones. El ex presidente ocupaba un cargo en el Comité Ejecutivo y estaba alineado a la conducción Tapia-Toviggino. Aunque no se siente en el Comité, Mariotto no delegó la función institucional y es él quien habla con sus pares en Viamonte. ¿No es su padre Gabriel el nexo con AFA? “No, acá está con el chip del club. Dejalo al presidente que se ocupe. Si va Gabriel se pudre todo”, se divierte el dirigente que asegura que el club no quiere recuperar el lugar que Banfield tenía en AFA con Spinosa y apuesta a componer su relación institucional sin cavar una trinchera. “Y mucho menos con la conducción (de la AFA). Lo que sí, ya saben que se dejen de joder con los arbitrajes”, completa la fuente que se muestra con la guardia alta. ■

mailto:lbottesi@clarin.com
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Torneo Apertura

Independiente al fin 
se sacó de encima la 
deuda por DomínguezDespués de siete años, el club pudo pagarle todo al Grupo Pachuca por la compra más cara en la historia del club.

Ocho goles. Fueron los que convirtió el paraguayo Cecilio Domínguez en 42 partidos para Independiente.
Independiente

La noticia fue anunciada de manera rimbombante por el presidente Néstor Grindetti y estuvo bien que así haya sido: Independiente, después de largos 7 años y tras muchísimos dolores de cabeza, canceló 
la millonaria deuda con América 
de México por el paraguayo Ceci
lio Domínguez, la compra más cara de la historia del club de Avellaneda. “Entre la deuda original y las
El audio del VAR y el penal 
que le dieron a San Lorenzo
San Lorenzo

El triunfo de San Lorenzo sobre Platense por 2 a 1 en el Bidegain generó polémica debido al penal del segundo gol del Ciclón por una falta de Salomón sobre Matías Reali. La discusión giró en torno al punto 

distintas penalidades, a Independiente este pase le costó 9,3 millones de dólares”, dijo Grindetti en un video publicado en las redes sociales.Varias cosas sucedieron alrededor de la deuda con América por Domínguez, quien anotó 8 goles en 42 partidos en el Rojo. Una cuenta caprichosa: se podría asegurar que Independiente pagó 1.100.000 dólares por cada uno de los festejos del atacante paraguayo que en la actualidad milita en Cerro Porte

de contacto de la infracción. El árbitro Nazareno Arasa consideró que fue dentro del área y mantuvo su decisión tras revisar el VAR. Y ayer la APA difundió los audios.La locutora que habla en off admite “dificultades” para determinar el punto de contacto y que por eso se invita a Arasa. Se escucha a 

ño. La falta de pago provocó distintas inhibiciones y hasta la irrupción -polémica- del inñuencer Santiago Maratea, quien en 2023 organizó una colecta junto a los socios e
EL NÚMERO

9.300.000
Son los dólares que se pagaron 
por Domínguez, que metió 
8 goles en 42 partidos en el club.

Baliño, en el VAR desde Ezeiza: “Se ve que pisa la línea”. Esto, en referencia al pie de Reali. Arasa: “Sobre la línea”. Baliño: “El contacto existe la falta existe. Quiero ver dónde pisa, el delantero está pisando la línea. Le está pegando en la que está pisando la línea”. Y le pide a su ayudante: “Dame antes. Paso a pa- 

hinchas con el objetivo de saldar los pagos con los mexicanos. “Cualquier lugar es mejor que estar en Independiente en el momento en que yo estuve. Más allá de la gente, dirigencialmente fue lamentable. Nunca tuve trato con la dirigencia. Todo el mundo habla de la compra más cara, pero no estaban ahí, no cumplían con los jugadores, faltaban a su palabra. Fueron muchas cosas”, se defendió Domínguez a mediados de 2020, cuando abandonó el club en plena pandemia.Domínguez llegó a Independiente en enero de 2019 por pedido enfático del entrenador Ariel Holán. La compra al América fue por 6 millones de dólares por el 75 por ciento del pase. Pero el Rojo se endeudó con este pase y algunos más.El elenco mexicano rápido fue a la FIFA y el conflicto escaló. Luego de años sin pagar, en 2023 el conjunto de Avellaneda pudo depositar 4 millones de dólares: 3 salieron de la colecta realizada por Maratea y el millón restante, de las arcas del club. Además, se armó un plan de tres cuotas de 660.000 dólares. Las mismas debían ser saldadas en noviembre de 2023, junio de 2024y diciembre de 2024. Con la última hubo un pequeño retraso de meses que se corrigió ayer.“Sabemos que sin la inmensa movilización de todos ustedes, no hubiéramos podido cumplir este objetivo. Durante este tiempo hemos generado fuentes de nuevos recursos, con los que logramos afrontar gran parte de esta deuda y otras deudas que asfixiaban al club. Corresponde reconocer y agradecer al Grupo Pachuca porque juntos hemos logrado revertir la mala relación que había entre las instituciones en el momento que llegamos. Veníamos de una situación muy complicada, con muchos compromisos por delante y muy poca credibilidad. Pudimos revertirlo y este año comenzó con nuevas aspiraciones”, confió Grindetti en el video difundido por Independiente. Y cerró: “Ahora revalorizamos nuestro plantel profesional y volvimos a las competencias internacionales. No vamos a volver al lugar en donde estaba Independiente el día que llegamos". ■ 
so. Cuadro a cuadro”. E insiste: “Está pisando la línea dentro del área. La falta está chequeada, quiero ver si es adentro, Naza, aguárdame”.Baliño: “Ahí la pierna ya está en el área. Naza, está súper fina. Te invito a un on field review”. Entonces Arasa les avisa a los capitanes: “La falta existe: voy a ver yo si es adentro o afuera del área”.Arasa: “El contacto es en la rodilla derecha, que está en el área. El pie del defensor está sobre la línea; el pie del delantero está sobre la línea. Voy a ir con penal”. Y cerró Baliño: “Bien Nazareno, coincido”. ■

Racingante 
Argentinos 
y 4 partidos más

Aldosivi Estudiantes

El local buscará salir de la racha 
de cinco caídas consecutivas. 
En Estudiantes, en tanto, el entre
nador Eduardo Domínguez apela
rá a la rotación.

Estadio: José María Minella. 
Árbitro: Sebastián Martínez.

TV
17.00 ESPN Premium

Defensa y 
Justicia

Barracas 
Central

En Florencio Varela se miden dos 
equipos en buenos momentos: 
el Halcón ganó 3 de los últimos 
4 partidos y el Guapo hace cuatro 
duelos que no pierde.

Cancha: Defensa y Justicia. 
Árbitro: Darío Herrera.

TV
17.00 TNT Sports

Central 
Córdoba

Belgrano

En el elenco visitante debutará el 
entrenador Ricardo Zielinski en 
reemplazo de Walter Erviti. Para 
el Ruso será su segundo paso por 
el club (2011-2016).

Estadio: Madre de Ciudades. 
Árbitro: Nazareno Arasa.

TV
19.15 ESPN Premium

Independiente 
Rivadavia

Tigre

En Mendoza chocan dos de los 
equipos revelaciones del torneo. 
El local perdió la última fecha, de
jando una buena imagen contra 
Boca en la Bombonera.

Cancha: Independiente Rivadavia. 
Árbitro: Pablo Echavarría.

TV
19.15 TNT Sports

Racing Argentinos

Gustavo Costas no guarda nada 
y jugarán los titulares, que se 
preparan para jugar el jueves 
contra Botafogo por la ida 
de la Recopa Sudamericana.

Cancha: Racing.
Árbitro: Hernán Mastrángelo.

TV
21.30 TNT Sports
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Fútbol internacional

Felices. Lewandowski y Yamal, dos de los tres integrantes del tridente implacable de Barcelona, ap

La delantera del Barsa, 
con números en modo 
Messi, Neymar y Suárez Lewandowski, Yamal y Raphinha suman asistencias y goles casi similares a la “MSN” de la temporada 2014/2015.

El Sub 20 padece 
con las lesiones de 
Echeverri y Woiski 
en el SudamericanoBrasil castigó duro. Argentina define mañana ante Paraguay.

La delantera de Barcelona, integrada por el español Lamine Yamal, el polaco Robert Lewandowski y el brasileño Raphinha, logró en los primeros seis meses de esta temporada igualar los números del mítico trío ofensivo formado en el equipo catalán por Lionel Messi, el uruguayo Luis Suárez y el brasileño Neymar Jr en la campaña 2014/15, en la que el equipo culé ganó la Champions League, la Liga de España y la Copa del Rey.De acuerdo con un estudio realizado por la agencia española EFE en base a las estadísticas proporcionadas por la plataforma BeSoc- 
cer Pro, en los primeros 36 partidos de la temporada la delantera del elenco que dirige el alemán Hansi Flick suma 66 goles y 29 
asistencias, mientras que la formada por Messi, Suárez y Neymar logró 68 goles y 34 asistencias en esa cantidad de encuentros.La diferencia es mínima en cuanto a las prestaciones de las líneas de ataque, pero se hace un poco más notoria el aporte goleador del resto del equipo. En la temporada 2014/15, el Barga llevaba a esta altura de la temporada 110 goles, lo cual supone que los 42 tantos del resto del plantel representaban el 38,2%, mientras que la “MSN” colaboraba con el 61,8%. En esta campaña, en la que el Barga suma 113 

goles, el aporte relativo de su delantera es menor (58,4%) y el del resto del plantel es mayor (41,6%).A esta altura de la 2014/15, Messi había jugado 33 de los 36 partidos y sus registros eran estratosféricos, ya que sumaba 37 goles y 18 asis
tencias. Neymar también estaba a un gran nivel, con 24 goles y 4 asistencias en 29 encuentros, mientras que los números de Luis Suárez eran mucho más discretos: 7 goles y 12 asistencias en 21 partidos.El uruguayo se había incorporado al club catalán después del Mundial de Brasil 2014, pero no pudo jugar durante cuatro meses por la sanción que se le impuso tras el mordisco al central italiano Giorgio Chielini en la Copa del Mundo. Los números del uruguayo se dispararon a fines de esa temporada: anotó 18 tantos más (25 en total) hasta el cierre.Lewandowski, a punto de renovar su contrato con Barcelona, es el que ofrece mejores números de la actual delantera: suma 31 goles y 3 asistencias en 33 partidos. Ra-
GOLEARON A CHELSEA

Brighton goleó 3 a 0 a Chelsea 
en la Premier League, por lo que 
el equipo de Enzo Fernández 
sigue cuarto con 43 puntos, 
a 14 del líder Liverpool. 

phinha alcanza los 24 tantos y 13 asistencias en 35 partidos, mientras que Yamal colaboró con 11 goles y 13 asistencias en 31 duelos.El reto de la delantera del equipo de Flick es mantener el nivel o in
cluso elevarlo para cumplir con los objetivos marcados. La “MSN” hizo historia no únicamente por sus goles, sino porque lideró a aquel Barga que se quedó con el triplete. En la Liga alcanzó los 94 puntos y fue campeón delante de Real Madrid, en la Copa del Rey le ganó 3 a 1 la final a Athletic de Bilbao en el Camp Nou y levantó la Champions en el estadio Olímpico de Berlín al batir 3 a 1 a Juventus.Aquel fue el segundo triplete de la historia del Barga, que tenía a Luis Enrique en el banco. El anterior lo había conseguido con Josep Guardiola en la temporada 2008/09, cuando los azulgranas firmaron la campaña perfecta, ya que a esos tres títulos les sumó las Su- percopas de España y de Europa, y el Mundial de Clubes.En esta temporada, Lewandowski, Yamal y Raphinha mantienen a Barcelona en carrera para llevarse tres competiciones. Clasificaron a los octavos de la Champions League, en la Copa del Rey están en semis y en la Liga pelean por la punta con Real Madrid y Atlético de Madrid. ■

El duelo de la Selección Nacional ante Brasil en el Sudamericano Sub 20 fue una batalla futbolística que estuvo llena de patadas y jugadas divididas en las que se sacaban muchas chispas. El partido definía el título del torneo en caso de que alguno de los dos hubiera ganado. Y aunque terminó en empate, el elenco albiceleste terminó perdiendo por otro lado.Dos jugadores de Argentina terminaron lesionados. Uno de ellos, la principal figura y el máximo goleador y asistidor del plantel de Diego Plácente en lo que va del certamen: Claudio Echeverri. La otra baja fue Alexander Woiski, mientras sumaba su tercer partido. Ahora deberá esperarse a ver si llegan a la última fecha.Según el parte médico oficial, el Diablito, ex River y actual Man- chester City, sufrió un “esguince grado uno en su tobillo izquierdo”. Mientras que el juvenil de Mallorca, de 18 años, padece un “importante traumatismo abdominal”.Plácente se refirió a la durísima patada que sufrió el nacido en España pero nacionalizado argentino ante Brasil, por parte de Igor Serrote, y que no fue sancionada con expulsión. “Está en el hospital por una patada que era para tarjeta roja y que nunca dieron”, manifestó molesto el entrenador del combinado nacional que ya está clasificado a la Copa del Mundo.En el caso del Diablito, la lesión 

Durísimo. El brasileño lesionó a Woiski en el clásico, efe

no se dio por un movimiento propio del juvenil, sino que fue ocasionada por una durísima patada. Pero no fue frente a Brasil sino que ocurrió en el partido anterior ante Colombia. Allí, en una situación de juego en la que Echeverri gambetea a su contrincante (Alejandro Díaz), que le impacta un fuerte planchazo en ese tobillo.Si bien en las imágenes se ve que el jugador siente un dolor en la zona del golpe, continuó en cancha sin grandes dificultades. Lo mismo sucedió ante el combinado brasileño, donde el ex River fue titular y marcó el gol de Argentina de penal. Sin embargo, al término del encuentro se realizó estudios porque la molestia aumentaba. Y ahí los resultados mostraron la lesión.De acuerdo al sorteo realizado ayer, Uruguay y Colombia abrirán mañana la ronda final en Venezuela a las 16. A las 18.30 se jugará Brasil-Chile. Y a las 21.30 cerrará Argentina-Paraguay. Esto le permitirá a la Selección salir a la cancha sabiendo lo que tiene que hacer para salir campeón.Argentina iguala en puntos con Brasil, aunque está debajo de su rival por diferencia de gol: +4 versus +3. Así las cosas, la Selección deberá asegurarse ganar por al menos un gol más de diferencia que su rival en la puja por el título, porque en este momento tiene más tantos convertidos (8) que los brasileños (6), que sería el siguiente criterio de desempate. ■
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Tenis

Fran, asemis. Cerúndolo debió batallar durante dos horas y 12 minutos para celebrar a lo grande ante Alexander Zverev. emmanuel Fernández

doblegar en una cancha al alemán, a quien le había ganado el único partido que habían jugado, en los octavos de final del Masters 1000 de Miami del año pasado.En el estadio no quedaba ni una butaca libre cuando los protagonistas salieron a la cancha pasadas las 20, después de una larga espera forzada por el clima. La gente se hizo sentir con canciones y gritos de aliento para Cerúndolo y con silbidos que buscaban alterar al alemán, sobre todo cuando se dispo-
Algunos hinchas 

argentinos molestaron 
tanto a Zverev que el 

alemán pidió respeto.
Y hubo aplausos.

nía a sacar. Una y otra vez tuvo que pedir el umpire silencio durante el primer set. Y siempre había alguno que no le hacía caso.A Zverev no le importó en ese momento. Y se llevó el primer set con autoridad, tras quebrar en el sexto game gracias a dos doble faltas consecutivas. Pese a la ventaja en el marcador, el alemán no dominaba y Cerúndolo fue de a poco encontrando la manera de incomo-
Cerúndolo apeló a la épica 
y a su potencia para dar el 
batacazo y eliminar a Zverev
El argentino se recuperó de un mal comienzo y logró el mejor triunfo de su carrera ante el número dos del ranking. Hoy jugará una semi ante Martínez.
Luciana Aranguiz laranguiz@clarin.comEstalló el estadio central del Buenos Aires Lawn Tennis cuando Alexander Zverev enganchó la derecha y mandó la pelota a la tribuna. Estalló porque ese error del alemán 
sentenció el batacazo de Francis
co Cerúndolo, quien bajó al máxi
mo favorito del Argentina Open y 
se metió en las semifinales. Y estalló porque el porteño, 28° del mundo, le regaló a la gente un enorme triunfo en el cierre de un día complicado por la lluvia y lo hizo jugando un gran tenis, pero sobre con una cabeza muy fuerte, que no lo dejó aturdirse por el entorno ni desconcentrarse por las difíciles condiciones del encuentro.“Estoy muy contento. En térmi
nos de ranking es el mejor parti
do de mi carrera, porque estaba el 

número dos del mundo enfrente, que viene jugando impresionante y viene de ser finalista en Australia” comentó emocionado el argentino tras ese 3-6,6-3 y 6-2, que fue, como él lo dijo, la victoria más im
portante de su trayectoria.Nunca antes Cerúndolo había podido vencer a un rival ubicado tan alto en el ranking. El mejor resultado había sido ante el noruego Casper Ruud, entonces tercero, en los octavos de Barcelona. Ahora dejó en 4-4 su récord ante top 5 y 12-13 frente a top 10. Y este festejo tiene quizás un sabor más dulce porque lo consiguió en su casa.“Fue un partido muy raro por el viento. Al principio estaba muy difícil y ninguno de los dos jugó bien por las condiciones. La pelota se movía muchísimo y era difícil pegarle. Había que ser muy paciente y correr menos riesgo. En el tercero me sentí más cómodo y pude ele

var mi nivel. Y estoy contento porque lo saqué adelante a pesar de todo. Fue una victoria trabajada y estamos en semis”, agregó quien volvió a esta instancia en el certamen después de cuatro años: había sido finalista en 2021.Estaban ilusionados los hinchas argentinos con un batacazo de Francisco, quien ya sabía lo que era
EL BRASILEÑO JUGARA UNA SEMI CONTRA DJERE

Navone no aprovechó y Fonseca se lo dio vuelta

Mariano Navone lamentará 
mucho haber desperdiciado dos 
match points ante el brasileño 
Joao Fonseca, porque el joven 
sensación del circuito se lo dio 
vuelta y se clasificó a la semifinal 
con un 3-6,6-4 y 7-5. Fue un parti
do a pura tensión y con clima de 
Copa Davis por el cruce constan

Fran Cerúndolo

“Es el mejor partido 
de mi carrera porque 
es el número dos 
del mundo. Ahora 
quiero ir por más”.

te entre los hinchas argentinos y 
los brasileños.

Esta tarde, Fonseca jugará la se
mifinal ante el serbio Laslo Djere, 
quien entró al torneo desde la cla
sificación y ayer a latarde eliminó 
en cuartos de final al brasileño 
Thiago Seyboth Wild por 
7-6 (7-3) y 6-3. 

darlo. Por eso el porteño pudo revertir un 1-2 (cedió su saque en el tercer game) y pasó a un 5-2. Y cuando parecía que tenía el set en el bolsillo, un fuerte chaparrón forzó a parar la acción. Al volver del vestuario, Cerúndolo cerró el set por 6-3.
Fran lo incomodaba con los pelotees largos desde el fondo y haciéndolo correr por toda la cancha. Así el porteño consiguió dos quiebres en el último set y sacó una ventaja de 4-1. La emoción de la gente iba en aumento. Hasta el 

punto que algunos se pasaron de 
la raya. Tanto silbaron a Zverev cuando estaba por sacar que en un momento el alemán se frenó y gritó: “Respeten a los jugadores”. Y se llevó un aplauso cerrado de todo el estadio, que dejó en claro que no respaldaba a esos pocos maleducados que se negaban a jugar limpio.Nada de ese intercambio desconcentró a Cerúndolo, quien en el cierre hizo lo que tenía que hacer. Bajo la mirada de papá Alejandro, sostuvo su saque para ponerse 5-1. Y aunque no pudo aprovechar su primer match point con el germano al saque en el séptimo game, lo terminó cerrando en el siguiente tras dos horas y 12 minutos.Cerúndolo jugará hoy a las 18 por el pase a la final ante el español Pedro Martínez, que avanzó sin jugar gracias a la baja por lesión del italiano Lorenzo Musetti. “Será otro 
partido durísimo. Pero voy por to
do. Espero que la cancha esté llena con toda la gente alentándome”, comentó el porteño, con la adrenalina todavía a mil y la felicidad de una victoria impresionante. ■

mailto:laranguiz@clarin.com
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Talento. Tras el maltrato de su padre, Jakob Ingebrigtsen usa sus propios métodos de entrenamiento, reuters

El noruego Ingebrigtsen 
asombra y rompe un 
paradigma del atletismoCon 24 años, domina varias de las distancias que van de la milla a los 5.000 metros ante el poder de los africanos.

Faustino Oro juega 
el torneo de su vida 
ante 6 top 100 y una 
leyenda del ajedrezEl prodigio de 11 años y 4 meses encara en Túnez un durísimo desafío contra 9 grandes maestros.

LuisVinkerlvinker@clarin.comEl atletismo en distancias de me- diofondo y fondo ha sido terreno casi exclusivo de los fenómenos provenientes de África en el último medio siglo. Pero desde la aparición del noruego Jakob Ingebrigtsen comienza a revertirse parte de ese dominio. Nacido el 19 de septiembre de 2000 en Sandnes, el jueves concretó otra de sus tantas hazañas en Lievin, Francia: en su debut en la milla (1.609,4 metros) en pista cubierta, se apoderó del ré
cord del mundo con una fantástica marca de 3m45sl4 y también batió su propio récord mundial de 1.500 al pasar por ese parcial.Ingebrigtsen tenía una motivación especial para esta prueba. Sucedió que el sábado pasado en los MillroseGames de Nueva York, dos corredores devolvieron a Estados Unidos a los primeros planos en las distancias medias. Grant Fisher batió el récord mundial de los 3.000 en pista cubierta con 7m22s91. Y Yared Nuguse, hijo de etíopes y gran rival de Ingebrigtsen, quebró el récord de la milla con 3m46s63. 
En menos de una hora, dos ré
cords mundiales que estaba en po
der de la “armada etíope” pasaron 
a manos de Estados Unidos.

Ingebrigtsen es una de las superestrellas del atletismo mundial, junto a su compatriota Karsten Warholm (especialista en 400 con vallas), la estadounidense Sydney McLaughlin (en esa misma prueba) y el garrochista sueco Armand Duplantis.A los 18 años, muy joven para estas disciplinas, ya dominaba Europa. Y con una combinación de voluntad, tremenda competitividad y ambición, y algún punto de arrogancia, le planteó el desafío a los 
africanos y declaró que su sueño 
era “batir 10 récords mundiales”. Se mostró implacable en los cross 
countryáe los campeonatos de Europa, animador de las principales competencias de pista, también con breves pero efectivos resultados en pista cubierta, y sólo ha “fallado” hasta ahora en un casi insólito intento de medio maratón.Ingebrigtsen había surgido junto a sus dos hermanos mayores - Filip y Henrik- como un gran proyecto para las distancias medias. Los entrenaba (se dice que bajo un riguroso sistema) su propio padre, pero esa historia terminó mal y seguirá el mes próximo en los tribunales de Oslo: lo acusan de maltrato.Jakob, una vez consagrado, desarrollo su propio y efectivo sistema de entrenamiento, que lo ha llevado a los máximos niveles. En los

Juegos Olímpicos de Tokio 2020 conquistó la medalla de oro de los 1.500 metros, aunque en esa misma y clásica distancia sufrió dolo- rosas derrotas en los Mundiales de 2022 y 2024 ante los británicos Wightman y Kerr. Y en los Juegos de París, el año pasado, llevó la iniciativa y... se quedó fuera del podio. Se rehabilitó pocos días después, al arrasar en los 5.000.Aquel agridulce sabor de París quedaría eclipsado a los pocos días en una pista de Chorzow, Polonia, donde batió otro anhelado récord del mundo en 3.000 metros con 7ml7s55, marca asombrosa y que dejaba atrás -después de casi tres décadas- una de las que se consideraban inamovibles (7m20s67 del keniata Daniel Komen).Ingebrigtsen también posee otros dos récords mundiales al aire libre, aunque en distancias poco frecuentes: 2.000 metros con 4m43sl3 y 2 millas con 7m54sl0.Durante las últimas semanas se estuvo entrenando en la altitud de Sierra Nevada, alternando con series en pista en la cercana Granada. Programó su participación en Lievin y confirmó toda su capacidad. “Es una sensación increíble. Soy un hombre muy feliz. Tienes que estar concentrado durante toda la carrera. Es duro, pero vale la pena”, cerró. ■

Hernán Sartori hsartori@clarin.comTodo sucede demasiado rápido en la vida de Faustino Oro. Un día es el maestro internacional de ajedrez más joven de la historia. Otro día finaliza cuarto en el primer Campeonato Argentino que juega. Otro día lo invitan al torneo Challenger del Magistral de Wijk aan Zee, uno de los más tradicionales. Otro día vuelve al colegio para cursar sexto grado en España. Y desde hoy jugará el torneo más fuerte de su corta vida.
Sus nueve rivales serán gran

des maestros. Seis de ellos se 
ubican en el top 100 del ranking. 
Uno es campeón mundial de par
tidas a ritmo rápido. Otro es una 
leyenda de los trebejos y llegó a 
ser el número dos del mundo.Así de dificilísmo pinta el Mas- ters del Festival de Djerba, un torneo que se jugará en esa turística isla en Túnez con un promedio de ELO de 2.618, nada menos que 171 puntos menos que el ranking de Fausti (2447). Pero el pibe argentino de 11 años y cuatro meses atrapa cada desafío sin temor.En este torneo tremendo que le espera a Fausti hasta el domingo 23, seis de sus oponentes integran el selecto top 100 del ranking: el iraní Parham Maghsoo- dloo (47° del mundo con 2680 de ELO), el checo David Navara (48° con 2677), el ruso Volodar Murzin (70° con 2657, campeón mundial a 

Desafío. Es el que encarará Fausti Oro en Túnez, emmanuelFernández

ritmo rápido en diciembre pasado), el egipcio Bassen Amin (73° con 2654), el belga Daniel Dardha (77° con 2652) y el francés Etienne Bacrot (94° con 2640).En el Hotel Fiesta Beach, el pibe Oro también se medirá contra los grandes maestros franceses Ju- les Moussard (2595) y Marc’an- dria Maurizzi (2581). ¿Que la cuenta da ocho y no nueve rivales? Claro, porque lo mejor siempre llega al final. Es que Fausti se enfrentará contra uno de esos ajedrecistas con estilo propio, indescifrables, genios que viven en su mundo y pueden elaborar obras de arte como mancarse por algún desliz por nervios: el ucraniano Vasyl Ivanchuk (2619).Nació el 18 de marzo de 1969 en Kopychyntsi, un pueblo de 6.500 habitantes ubicado casi 500 kilómetros al suroeste de Kiev. Ivanchuk conquistó tres veces de ma
nera invicta el torneo de Linares, “el Wimbledon del ajedrez”. En 1989 lo hizo con 7,5 en 10, delante del ruso Anatoli Karpov. En 1991 repitió con 9,5 en 13 contra 8 top 
ten, ganándole a Garry Kasparov y dejándolo segundo a medio punto. Y en 1995 festejó con 10 en 13, un punto arriba de Karpov. Todo dicho sobre quien encima fue campeón mundial blitz en 2007y de rápidas en 2016.Comienza Faustino Oro otro capítulo en su vida de ajedrecista. Esa que ama. Esa que lo apasiona. Se nota. Por eso lo invitan a jugar estos torneos de calidad. ■

mailto:lvinker@clarin.com
mailto:hsartori@clarin.com
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Fúnebres

♦ Recordatorios Un Adios paro los que
nos acompañarán siempre en nuestros corazones

RECEPTORIA 
COMO PUBLICAR

RECEPTORIA 
VILLA LURO

r RECEPTORIA 
MARTIN CORONADO

©11-4037-4478
Tel. (011) 4240-2675

©11-6766-0878
Tel. (011)4635-7007

©11-2855-5654
Tel. (011)4842-2856

MAZZARA DE GODANO, Isabel 
MAMÁ, en otro año de tu parti

da oramos por vos. Ana y flia

AVISOS FÚNEBRES

Receptorías con horario extendido de Lunes a Domingos de 9 a 19 hs. Clarín X
EL GRAN 
DIARIO 
ARGENTINO

Q Clasificados
O VIENE DE PAGINA 8

¡SERVICIOS 37 PEDIDO ASTROLOGIA 55 OFREC.

*5 Empleos
clasificados.clarin.com

| ADMINISTRACION 24 PEDIDO

R24 ) EMPLEADOS

PEDIDO

CAJERA c/expS.Maitin 1139503766

R30 . ELECTRÓNICOS, 
' MECÁNICOS Y OTROS

PEDIDO

¡SERVICIOS 37 PEDIDO

MAQUINISTA Offset p/SM 102 2 
col convencional c/exper. Envía CV 
al 1169173519

MECANICO automot 1135620861

MECANICO PESADO c/experiencia 
zona Sur II2457-6479/IÍ2459-63I9

MECANICO zona Oeste enviar CV 
pedidopersonal l@yahoo.com

O VIGILADOR
GENERAL 

ZONA CABA 

EMPRESA DE SEGURIDAD
INCORPORA 

Secundario y Licencia de condu
cir excluyentes. Sueldo en mano 

$1.117.000 
Asunto del mail: 

SOY DE CABA
Enviar CV a: 

cv.seleccionlaboralO l@gmail. 
com

Revisar casilla 
SPAM o NO DESEADO

SERVICIOS

R47 SALUD Y BELLEZA

SALUD

R55
ASTROLOG ÍA Y TAROT, 
TERAPIAS 
ALTERNATIVAS

ASTROLOGIA Y TAROT MIX
ESPIRITISTA

DON ABELARDO]

TECNICO Conoc./Aire Acón, licencia 
d/conducir Pref/z/Nte Lugar Trab V. 
Ballester termogross@hotmail.com

REPOSITOR c/exp Cap 1126033261

TEJEDOR MAQ. CIRC C/EXP. DOBLE 
FRONTY LYCRA 11-4177-0013

VIOLADORES Masculinos, de 24 a 
55 años, incorporación inmediata, 
pago por banco. Zonas de trabajo: 
Tortuguitas, Escobar, Don Torcuato, 
Pilar con o sin analítico. CABA con 
analítico excluyente. Presentarse de 
lunes a viernes 9.30hs excepto fe
riados. Ecuador 380 Balvanera o 
Rep. de Israel 3748 Villa Lynch. 
WSP 11-2374-9155. Enviar CV 
cvsvigilancia@gmail.com

_ — — \ CHOFERES, PERSONAL R36 DE TRANSPORTE  AUTOS 
/ Y ABASTECIMIENTO

PEDIDO

CHOFER sexo femenino, con regis
tro profesional y experiencia com
probable recursoshumanosgrafica@ 
gmail.com

R37} OFICIOS Y
OCUPACIONES VARIAS

PEDIDO

LAVAAUTOS $17000. 1134384044

O VIGILADOR
BOMBERO VOLUNTARIO 

ACTIVO
EMPRESA DE SEGURIDAD

INCORPORA
C.A.B.A. - F10RIT0 - CANNING 

Secundario excluyente 
Sueldo en mano 

$1.166.000
Asunto del mail: 
SOY BOMBERO 
Enviar CV a: 

cv.seleccionlaboralO l@gmail.
com 

Revisar casilla 
SPAM o NO DESEADO

VOLANTERA 113562-0861

Countries & 
Urbanizaciones
ENCONTRALO TODOS
LOS DOMINGOS EN

Clasificados

MASAJISTA Relajantes Villa Crespo 
*** 10 a 20hs 4854-9280 ***

CUIDADO DE PERSONAS

MESOTERAPIA Noelia 15502771450

SEÑORA Masot 4718-0830 Olivos

SEÑORA Mía 32añ 11-6115-8466

Clarín
Clasificados

EL VALOR 
DE LA PALABRA.
D/IQ \ TECNOLOGIAE 
l»4O / INFORMATICA

JOVENES Sos joven y queras un 
cambio: entra a Alternativa TV Ra
dio en googleplay, la app con espí
ritu crítico y renovador

Cómo publicar en Clarín Clasificados

RECEPTORÍAS CALLCENTER (interior)

Para publicar acércate a cualquier receptoría de nuestra red. 

Consulté el listado en el interior del suplemento o en nuestro sitio.

Medios de pago: Efectivo o Tarjeta de crédito

Lu nes a viernes de 10 a 17 hs.
Comunícate para publicar desde el 
interior del país.

Medios de pago:
Tarjeta de crédito o transferencia 
bancada

www.clasificados.clarin.com/receptorias 0810.222.8476

Poderosos Trabajos de Vudu 
Atraigo en 72hs a la persona 
Amada o Deseada Rápido y 
Seguro. Domino el Alma y 

Voluntad. Por Más Alejado que 
esté, Volverá Rendido/a a tus 
Peticiones!! Florecimientos 

Impotencia Sexual Corto 
Daños Sanaciones. Discreción

£>011-6450-2473

— \ MENSAJES, SALUDOS,R5o) AGRADECIMIENTOS, 
/ SOCIALES

MENSAJES Y SALUDOS

CARTAS caras arriba Picas As y 5 
Cor 6 y 7 Tré 6, 10 y Q Dia A y K

RECEPTORÍA VIRTUAL

VENTA
BICICLETA Fija SEMIKON Impecable 
estado $290.000 114189-7994

O
SEGUÍ BUSCANDO

TUS AVISOS EN

clasificados.clarin.com

R68 HOGAR

ANTIGÜEDADES Y ARTESANIAS

VENTA
SILLON Luis XV nuevo $ 600.000 
CEL 11-4189-7994.

Regístrate y publica tu aviso lineal las 24 hs. en todos los rubros 
(excepto Legales)

Medios de pago: Sólo Tarjeta de crédito

www.receptoriaonline.clarin.com

Las mejores propuestas de Okm encontralas en Clarín Clasificados

Clasificados
Nuevas ofertas, todos los días

clasificados.clarin.com
mailto:l@yahoo.com
mailto:termogross@hotmail.com
mailto:cvsvigilancia@gmail.com
gmail.com
http://www.clasificados.clarin.com/receptorias
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Claríngrilla n®zo.38o En las columnas se leerá un pensamiento de Publio Cornelio Tácito (1a parte).
/\ ofí TI í H í~\ Defina las palabras siguiendo el sentido que indican

LULLcl 1111C1U las flechas, escribiendo una letra en cada casillero libre.

DefinicionesNúmero que no es exactamente divisible por dos; 2► Devolver una cosa a quien la tenía antes; 3>F/s. Emisión de partículas de energía; 4►Empleado público o particular que tiene a su cargo hacer inspecciones; 5 ► Que ofrece alicientes a los turistas; 6► Contrato entre propietario y cultivador de fincas rústicas;7►Lesión o erosión superficial causada por un roce violento; 8 ►Arg., Urug. Viento con lluvia persistente que viene del sudeste; 9^Guat., Méx., Nicar. Torta de maíz aderezada con chile y rellena de diversos manjares; lO^Género de literatura en que se pinta la vida de los picaros; 11 ► El que tiene por oficio fabricar o vender oropel; 
12►Conjunto de redactores de un periódico, casa editorial, libro, etc.; 13 ► Animal fabuloso de figura de caballo y con un cuerno recto en mitad de la frente; 14^ Jugo de naranja con agua y azúcar; 15^Que tiene alvéolos; IG^Contaminación de un organismo con los gérmenes de una enfermedad; 
17►Nuclear, relativo o propio del núcleo, especialmente del átomo; 18►Árbol tropical bignoniáceo, de bellas flores azules y madera muy apreciada; 
19►Arquita usada para depositar las cédulas o números en los sorteos y votaciones secretas.
Las palabras se forman con las siguientes sílabas a - a - a - al - ca - ca - ce - chi - ción - ción - ción - ele - co - co - cor - da - da - da - dá - dac - des - dia - do - du - en - fec - im - in - ins - ja - ja - la - la - le - na - na - ni - nio - nu - o - o - pa - par - par - pe - pee - pi - ra - ra - ran - ran - ras - re - res - res - rí - rio - rís -ro-ro- su - ta - ti - ti - tor - tu - tuir - u - ur - ve.

GUARDAR
SILENCIO 1 CLARO.

LUMIM 0
1 EMBESTID

PRONOMBRE 
PERSONAL

1 LLANA 
LISA 1

HUECO DEL 
CRANEO

REBAJA 
UN PRECIO

!-►
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ALFABETO 

HEBREO

ELOGIA

TRAERAS A

*■

'-► i PERRO

NUDOS

>

GARANTI
ZARA

TEMPESTAD 
DE TRUENOS

■-►
PASA DE 
FUERA

•■■■'.’RO

ASOCIACION 
DEL 

FUTBOL

PATADA DEL 
ANIMAL ■> INFUSIÓN ► 1

CUCHILLO 
CORVO

AMANSÓ A 
UN ANIMAL

<-►
EL 

PRIMER 
HOMBRE

-► 1

ESTÉRIL
EN ESTE 
LUGAR

TERMINA
CIÓN 

DE 
INFINTIVO

!-►
QUERER 
MUCHO

■> 1

LAQUE 
ACONSEJA 
SOBRE UN
- .

Soluciones
Sudoku N9 7.072
Básico

Claríngrilla N9 20.379
Lágrimas se vierten que queman y dejan 
cicatrices. Carmen Silva. Psicoanalista y 
periodista brasileña.

9 3 6 1 8 4 5 2 7 ▼ ▼

5 8 7 3 2 6 9 1 4 1 L 1 L 1 P U T

4 2 1 9 7 5 3 8 6
2 C U A Q U E R O
3 1 Á G R M A s

6 5 4 7 9 8 2 3 1
4 C O R R F A 1 F

2 7 3 5 4 1 8 6 9 5 c. H C A N A S
8 1 9 6 3 2 4 7 5 6 p O M P E Y A N Z6J
3 4 5 8 1 7 6 9 2 7 D u A L 1 D A D

1 6 8 2 5 9 7 4 3 8 P 0 S T R E R O

7 9 2 4 6 3 1 5 8 9 D E S H O J A R

Avanzado
10 A s E D A D O

11 L 1 V 1 A N O
1 8 5 9 7 3 6 4 2 12 O R I F I C | O

7 3 6 2 4 1 8 5 9 13 A R E Q U 1 P A

9 2 4 8 6 5 3 1 7 14 C E R V C A L

3 5 1 7 8 6 9 ? 4 15 A R T E s A N O

6 7 9 3 2 4 5 8 1
16 F R E N E T C _oj
17 C A N T F R í A

8 4 2 5 1 9 7 3 6
18 V A Q U F R A

4 9 3 1 5 7 2 6 8 19 A N U F N C । A
5 1 8 6 9 2 4 7 3 20 P R E S T E Z A
2 6 7 4 3 8 1 9 5 21 D U Q U E S A

Solución Autodef inido
Horizontales. Parietal, alaba, alef, can, avalará, tronada, coz, té, AFA, Adán, árido, acá, amar, asesora.
Verticales. Callar, faca, evocarás, diáfano, él, lazadas, atacad, domó, abarata, ar, plana, entra.

Precio de los opcionales
Los juegos del hambre $ 13.999,90 - Autos de Colección 2 $ 11.999,90 - Revista Ñ $ 10.000,00 - Arquitectura} 2.800,00 - ELLE $ 
7.000,00- Jardín de Genios Edición Lanz. 2025 $ 6500,00- Preescolar Genios $ 4.000,00- Arquitectura con DNI $ 3.300,00 - One 
Shot Especial Restas $19.999,90 - Relanzamiento Cocina en Casa N‘ 1 $ 19.999,90 - Magalí Tajes $ 9.999,00 -Genios $ 2.700,00 - Jar- 
din de Genios $ 3.000,00- Relanzamiento La Casa de Peppa Pig Caja $ 19.999,90 - Relanz. La Casa de Peppa Pig Pack 3x2$ 19.999,90 
- Relanzamiento Colección Rgurines de Oro La Granja de Zenón Caja Contenedora $ 11.999,90 - Relanzamiento Colección Figurines 
de Oro La Granja de Zenón $ 4.999,90  - La casa de muñecas de Gabby $ 9.999,90 - La casa de muñecas de Gabby Casa Contenedora 
$19.999,90-CocinaTotal N’2$ 24.999,90-CocinaTotal Ed. Esp. N7$29.999,90-Especial  Kawaii Opcional Genios$5.000,00-

Edición del día
Edición de 80 páginas para Capital Federal, Gran Buenos Aires, 
Campana, Capilla del Señor, Empalme Lobos, La Plata, Lobos, Luján y 
Zarate Edición de 72 páginas para el resto de la Argentina El precio 
de tapa es sin recargo de envío para Capital Federal, Gran Buenos Aires 
y La Plata Para el resto del país el precio de tapa es con recargo.
DIRECCIONES: Arte Gráfico Editorial Argentino S. A Registro de la pro
piedad intelectual n°4296905. Dirección, Redacción y Administración:

Piedras1743 (1140), Capital. Fax:4309-7200. Impresión y Circulación: Ze- 
pita 3220 (1285), Capital. Tel.:4309-7800. Fax4309-7810. Publicidad: Ta- 
cuari 1846(1139), Capital. TeL 4348-7777. Fax Publicidad:4348- 
7704/7730. Fax Clasificados: 4348-7707.

CLARÍN ES PROPIEDAD DE ARTE GRÁFICO EDITORIAL ARGENTI
NO S.A. EDITOR RESPONSABLE: RICARDO KIRSCHBAUM.
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CARTAS AL PAÍS

“Un jubilado pobre es un negocio porque el Estado gasta menos”

De los Heros, ex director de la ANSeS, habló de las reformas previsionales de LLA, que apuntan a reducir el gasto del Estado, sumando más años de aportes con el aumento de la edad jubilatoria, es decir, más sacrificio de la gente. Declaraciones inoportunas para un año electoral y Javier Milei lo echó argumentando que primero había que tratar la reforma laboral. Según el Ministerio de Capital Humano a agosto de 2024, último informe disponible, había 12,98 millones de trabajadores aportantes para satisfacer a 6,73 millones de jubilados. Un desastre financiero, por años de economía populista que multiplicó el trabajo en negro. Aunque después de 14 meses el Presidente nada hizo para revertir este drama. Inclusive en 2024 hay 30.000 trabajadores aportantes menos y290.000 jubilados más que en 2023, según el mismo informe. Luis Caputo para mejorar sus números, en lugar de incentivar la producción hizo la más fácil, licuó el valor de nuestras jubilaciones junto a otros recortes. Aumentó hasta febrero las mínimas un 113,5% (ANSeS) con una inflación de 234% desde octubre de 2023, mes inicial que tomó para sus ajustes hasta diciembre de 2024 (INDEC). Y mantuvo el bono de $ 70.000 que vale la mitad de un año atrás. Hoy asistimos a una política en silencio ocupada de mantener sus bancas en las próximas elecciones, sin importarle que los jubilados somos los eter

nos patos de la boda. Mientras el mensaje de LLA es que un jubilado más pobre es un buen negocio porque el estado gasta menos. Así que sólo nos queda resistir y mantener el ánimo firme, hasta el luminoso día en que alguien honesto restaure la dignidad de los viejos argentinos
Matías Aníbal Rossi
matiasrossi2014@gmail.com

Voces, reclamos y 
esperas de jubilados• Escribo a todos los que sábado a sábado leemos las cartas que el diario nos permite expresarnos en este calvario, que por lo visto no tiene un final a la vista. Seguimos aguantando y algunos muriendo y que no nos reconozcan como seres que al final de su existencia, no podamos gozar de la tranquilidad y seguridad que nos merecemos.Cómo pueden hacer para pasar por alto, que los que están hoy administrando no quieran entender que están allí porque fuimos nosotros los que hicieron que esa administración funcionara.Muchos hoy aun esperamos por las definiciones de los juicios y de lo cual ni se menciona. Le pediría al Presidente, que sabemos que tomaron un país vacío y con deuda de todos los anteriores gobiernos, que vean de sacar esos juicios antes de que sigan falleciendo quienes esperan y, si

fuera posible, lo que no pueden pagar en un pago lo efectúen en cuotas, agregado a lo que percibe hoy el jubilado mensualmente, no es lo que corresponde.Por lo menos así, usted quedaría en primer lugar de ser quien por fin se apiadó de los mayores.
Carlos Campana
campacampana@yahoo.com.ar• Por fin sabemos a ciencia cierta quiénes son los diputados que apoyan la corrupción. Noventa y ocho argentinos admitieron que no les importa que el Congreso se convierta en una moderna cueva de Alí Babá. Hubo dos abstenciones, pero dada la importancia del tema tratado, esos dos votos, también están a favor de los corruptos. Daniel Arroyo ex ministro de Desarrollo Social, supuesto defensor de los jubilados, fue uno de los que se opuso a la sanción de la ley.Germán Martínez, presidente del bloque de UxP, afirmó que Santiago Caputo está or

ganizando una superestructura de control, que tendrá de rehenes a los integrantes de su espacio político, ya que conoce a los eva- sores, lavadores de dinero, contrabandistas, timberos financieros y además a quienes tienen dinero en cuevas off-shore.Para cerrar esta clarificadora enumeración dijo que les va a picar el boleto y se los llevará puestos. Gracias al diputado Martínez, ahora sabemos dónde está el dinero que les falta a los jubilados. En pocos días conoceremos a los senadores que defienden a los corruptos.A partir de ese día, sabremos que quienes digan defender a los jubilados, porque la administración Milei los ha sumido en la pobreza, estarán mintiendo, y los jubilados en las próximas elecciones haremos un ejercicio de memoria.
Gabriel C. Varela
gcvarela@hotmail.com• Siendo jubilado con la mínima, buscan

do soluciones, tuve una ocurrencia. Los que “abusaron” del Fondo de Garantías de la ANSeS y de otras entradas del Gobierno, o sea, compraron muchos bienes. Algunos de e- llos fueron decomisados y resguardado por gobiernos posteriores.¿Qué posibilidades hay de rematarlos? Destinando lo recaudado a “engordar” dicho Fondo. Así se podrían aumentar los montos de nuestras magras jubilaciones.Eso sí, hacerlo pronto, porque los autos y máquinas se van devaluando, en cambio las tierras y propiedades no, aunque se pueda pelear el precio. Tal vez parezca el sueño de un trasnochado, pero estoy totalmente lucido.A mis años he visto enriquecerse a tantos políticos y sus amigos, sin que se los sancione, que hoy me ilusiono, con quien dice que viene a cambiar todo y el que las hace, o las hizo las paga, tome la decisión que deseo y espero. También espero que la “Justicia” no se entrometa.
Adolfo R. Ortiz
adolfoortiz27@yahoo.com.ar• Los argentinos nos entusiasmamos rápidamente con los fuegos artificiales. Apoyo a este Gobierno en la búsqueda del equilibrio fiscal eliminando gastos inventados, que no son más que negocios para la corporación política.Apoyo la tarea del ministro Sturzenegger, y la eliminación de entes burocráticos inútiles. Pero con respecto a la inflación, considero que solamente con un enorme acuerdo con empresarios y sindicatos (como hizo Israel en épocas de Shimon Peres) se podrá lograr una estabilidad duradera.El déficit cero eliminando gastos por un 5% del PBI, lo que es una guasada como decía mi abuela, se logró perjudicando a los sectores más vulnerables, especialmente a los jubilados. Sin embargo, aún no se nota una estabilidad sólida, Argentina sigue siendo un velero al garete.Hay que bajarse del pony y acordar con el empresariado y los sindicatos, un acuerdo de precios, salarios e impuestos que permita crecer, sobre la base de una mayor producción e inversiones con mejores salarios y una estabilidad duradera, terminando con la historia de subir precios para cubrirse de futuras devaluaciones o aumentos de costos.Sin un acuerdo serio, Argentina seguirá a los tumbos como ya nos pasó en el pasado. 
Esteban Tortarolo
etortarolo@gmail.com
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S
u primer viaje al Sur fue con lo mínimo indispensable. Y el último también: un poncho, un bolso para recoger fósiles, un cuaderno de notas, un revólver Smith & Wesson y latas de foie gras, una especie de paté de hígado de pato o ganso. Cuando emprendió la primera travesía tenía 21 años y empezaba a dejar atrás una vida de rico.Francisco Pascasio Moreno había nacido en una casona de Paseo Colón y Venezuela, en una familia patricia. En 1919, el Perito Moreno moría en la pobreza, con un fragmento de la Bandera de los Andes sobre el pecho. En su escritorio había dejado una confesión de puño y letra: “¡Tengo sesenta y seis años y ni 

un centavo!¿Cuánto valen los centavos en 
estos casos...? ¡Yo que he dado mil ochocien
tas leguas a mi patria (...) no dejo a mis hijos 
un metro de tierra donde sepultar mis ceni
zas!”.Experto, técnico, competente, especialista, ducho, hábil. Todo eso, según el diccionario, quiere decir “perito”. Pero nuestro Perito

Pasiones ArgentinasEl Perito Moreno, un viaje liviano de equipaje
Diana Baccarodbaccaro@clarin.com

Moreno fue llamado así por su minucioso trabajo al fijar los límites de la frontera con Chile. Y por todo lo que había hecho antes, como llegar un 15 de febrero como hoy al lago Argentino y explorar el glaciar que ahora lleva su nombre.Hábil y ducho en todo, menos en cuidar su plata. “¡Cuánto quisiera hacer, cuánto hay que 
hacer por la patria! Pero ¿cómo, cómo?”, escribió en su esquela final.En 1896, cuando el gobierno lo nombró pe

rito argentino en el diferendo limítrofe con Chile, había pasado 22 años sin cobrar un solo sueldo. Pero ante el nuevo desafío, el científico con alma de hielo cruzó la cordillera a lomo de muía, cumplió su misión y recibió como compensación 25 leguas de tierras fiscales en la zona del Nahuel Huapi. Muy pronto, sin embargo, donó parte de esos terrenos para crear un parque nacional, el primero de América Latina. Y con dinero propio fundó las “Escuelas Patrias”, un lugar para albergar 

y educar a niños pobres. Sin saberlo, se convertía así en el pionero de los comedores escolares.La primera escuela la instaló en su propia casa, una quinta en Parque Patricios que había heredado de sus padres. “Un niño con ba
rriga vacía, no puede aprender a escribirla 
palabra pan”, advirtió. Y no paró más.Entre viaje y viaje a la Patagonia presentaba proyectos para crear “cantinas escolares” y colegios nocturnos, siempre poniendo hasta su último centavo al servicio de los demás. Y su corazón roto. De chico, había perdido a su mamá, víctima del cólera. Y de grande tuvo que enterrar a tres hijos antes de que cumplan los tres años. Su esposa murió joven de fiebre tifoidea. El explorador, sin embargo, siguió adelante. Viajó a Londres y dejó a sus hijos como pupilos en una escuela, pero pronto falleció uno. Ante tanta desventura volvió a la Patagonia. Y siguió creando comedores. Hoy sus restos descansan a un costado del lago Nahuel Huapi, donde cada verano llegan miles de turistas pesados de equipajes.
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